**Ахмедова А.К., Айтпаева А.С.**

**Русские глаголы**

**(функциональные**

**модели) Russian verbs**

**(functional models)**

**учебное пособие**

**для студентов-иностранцев**

Алматы 2017

УДК 811.161.1

ББК 81.2 Рус-923

Ш 66

*Рекомендовано к изданию*

*Ученым советом факультета довузовского образования*

*КазНУ им. аль-Фараби*

Рецензенты:

доктор филологических наук Нуршаихова Ж.А.

кандидат филологических наук Толмачева Л.Ф.

**Ахмедова, А.К., Айтпаева А.С.**

«РКИ: функциональные модели русских глаголов (начальный этап обучения)»: учебное пособие. – Алматы, 2017. – 161 с.

ISBN

В учебном пособии «РКИ: функциональные модели русских глаголов (начальный этап обучения)» представлены глаголы, необходимые иностранцу на элементарном (А1) и базовом (А2) уровнях владения русским языком. Глаголы расположены по алфавиту. К каждому глаголу приведены грамматические модели функционирования в речи по принципу от простого к сложному. Пособие предназначено преподавателям РКИ и студентам-иностранцам, изучающим русский язык элементарного и базового уровней.

ISBN

© Ахмедова А., Айтпаева А., 2017

Учебное пособие является справочником русских глаголов. Прежде всего, данное пособие адресовано студентам начального уровня обучения РКИ, владеющим английским языком, т.к. в нём представлен перевод, а также наиболее простые формы глагольного управления.

Цель пособия – дать иностранным англоязычным студентам представление о системе спряжения русских глаголов, об особенностях их употребления, что поможет развить коммуникативную компетенцию, умения передавать содержание, идею прочитанного как в устной, так и в письменной форме.

Пособие призвано облегчить работу преподавателя, т.к. содержит образцы спряжения каждого глагола, формы изменения глагола по временам, а также основные модели управления.

Следует обратить внимание, что в таблицах, где представлено спряжение глагола и его изменение по временам, серым цветом выделены существующие, но неактивные в потоке речи грамматические формы.

Относительно структуры необходимо отметить, что содержание расположено вначале, и в нём отражён весь перечень глаголов, представленных в пособии, по алфавиту, и дана ссылка на страницу, где можно найти грамматическую и лексическую информацию о глаголе. Кроме того, в конце справочника даётся приложение: краткая грамматическая справка «Введение в глаголы» на английском языке. Данная справка поможет иностранным студентам быстрее ориентироваться в мире русских глаголов.

**Содержание**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № | Несовершенный вид глагола – совершенный вид глагола | Страница |
|  | Беседовать - побеседовать | 8 |
|  | Беспокоить – побеспокоить | 8 |
|  | Беспокоиться – побеспокоиться | 9 |
|  | Благодарить - поблагодарить | 9 |
|  | Бояться (НСВ) | 10 |
|  | Болеть – заболеть | 10 |
|  | Болтать - поболтать | 11 |
|  | Брать – взять | 11 |
|  | Бросать – бросить | 12 |
|  | Будить – разбудить | 12 |
|  | Быть (НСВ) | 13 |
|  | Бывать - побывать | 14 |
|  | Верить – поверить | 15 |
|  | Видеть – увидеть | 16 |
|  | Влюбляться – влюбиться | 17 |
|  | Возвращаться – вернуться | 18 |
|  | Волноваться – заволноваться | 19 |
|  | Вставать – встать | 20 |
|  | Вспоминать – вспомнить | 21 |
|  | Встречать – встретить | 22 |
|  | Встречаться – встретиться | 23 |
|  | Выбирать - выбрать | 24 |
|  | Выступать - выступить | 25 |
|  | Выяснять - выяснить | 25 |
|  | Говорить - поговорить | 26 |
|  | Говорить – сказать | 26 |
|  | Готовить – приготовить | 27 |
|  | Гулять – погулять | 27 |
|  | Давать – дать | 28 |
|  | Дарить - подарить | 28 |
|  | Делать – сделать | 29 |
|  | Догадываться - догадаться | 29 |
|  | Договариваться – договориться | 30 |
|  | Доедать – доесть | 30 |
|  | Дожидаться - дождаться | 31 |
|  | Дружить (НСВ) | 32 |
|  | Думать – подумать | 33 |
|  | Ездить (НСВ) | 34 |
|  | Есть – съесть | 35 |
|  | Ехать - поехать | 36 |
|  | Ждать – подождать | 37 |
|  | Желать – пожелать | 38 |
|  | Жениться (СВ) | 39 |
|  | Жить – пожить | 40 |
|  | Заботиться - позаботиться | 41 |
|  | Забывать – забыть | 42 |
|  | Завтракать – позавтракать | 43 |
|  | Заказывать - заказать | 44 |
|  | Заканчивать – закончить | 45 |
|  | Заканчиваться – закончиться | 45 |
|  | Замечать - заметить | 46 |
|  | Заниматься – заняться | 46 |
|  | Записывать - записать | 47 |
|  | Запоминать – запомнить | 47 |
|  | Заставлять - заставить | 48 |
|  | Засыпать – заснуть | 48 |
|  | Защищать - защитить | 49 |
|  | Звать - назвать | 49 |
|  | Звонить – позвонить | 50 |
|  | Здороваться - поздороваться | 51 |
|  | Знакомить – познакомить | 51 |
|  | Знакомиться - познакомиться | 51 |
|  | Знать – узнать | 52 |
|  | Значить (НСВ) | 52 |
|  | Играть – сыграть – проиграть - выиграть | 53 |
|  | Идти - пойти | 53 |
|  | Извинять – извинить | 54 |
|  | Изменять - изменить | 54 |
|  | Изучать – изучить | 54 |
|  | Интересоваться - заинтересоваться | 55 |
|  | Искать - поискать | 55 |
|  | Казаться - показаться | 56 |
|  | Кататься - покататься | 56 |
|  | Критиковать - раскритиковать | 56 |
|  | Курить - покурить | 57 |
|  | Кушать – покушать | 57 |
|  | Лежать – полежать | 57 |
|  | Лететь - полететь | 58 |
|  | Ложиться - лечь | 58 |
|  | Ломать - сломать | 59 |
|  | Ломаться - сломаться | 59 |
|  | Любить – полюбить | 60 |
|  | Мечтать – помечтать | 61 |
|  | Мешать - помешать | 61 |
|  | Мириться - помириться | 61 |
|  | Молчать - замолчать | 62 |
|  | Мочь – смочь | 62 |
|  | Надеяться - понадеяться | 62 |
|  | Называться – назваться | 63 |
|  | Напоминать - напомнить | 64 |
|  | Находить - найти | 64 |
|  | Находиться (НСВ) | 64 |
|  | Начинать – начать | 65 |
|  | Начинаться – начаться | 65 |
|  | Ненавидеть – возненавидеть | 66 |
|  | Ночевать - переночевать | 66 |
|  | Нравиться - понравиться | 67 |
|  | Обедать – пообедать | 67 |
|  | Обеспечивать - обеспечить | 67 |
|  | Обещать - пообещать | 68 |
|  | Обижаться – обидеться | 68 |
|  | Обращаться - обратиться | 68 |
|  | Обсуждать – обсудить | 69 |
|  | Общаться - пообщаться | 69 |
|  | Объяснять – объяснить | 69 |
|  | Опаздывать – опоздать | 70 |
|  | Оставаться – остаться | 71 |
|  | Оставлять – оставить | 72 |
|  | Останавливаться - остановиться | 72 |
|  | Отвечать – ответить | 73 |
|  | Отдыхать – отдохнуть | 73 |
|  | Оформлять – оформить | 73 |
|  | Ошибаться - ошибиться | 74 |
|  | Переводить – перевести | 74 |
|  | Передавать – передать | 74 |
|  | Перезванивать - перезвонить | 75 |
|  | Петь – спеть | 75 |
|  | Писать - написать | 75 |
|  | Пить – выпить | 76 |
|  | Плакать - заплакать | 76 |
|  | Планировать - запланировать | 76 |
|  | Платить - заплатить | 76 |
|  | Повторять - повторить | 77 |
|  | Погибать - погибнуть | 77 |
|  | Подписывать – подписать | 78 |
|  | Подружиться (СВ) | 78 |
|  | Подходить - подойти | 78 |
|  | Поздравлять – поздравить | 78 |
|  | Получать – получить | 79 |
|  | Помнить - запомнить | 79 |
|  | Помогать – помочь | 79 |
|  | Показывать - показать | 80 |
|  | Покупать - купить | 81 |
|  | Понимать – понять | 81 |
|  | Посвящать - посвятить | 81 |
|  | Поступать - поступить | 82 |
|  | Посылать – послать | 82 |
|  | Появляться - появиться | 83 |
|  | Предлагать – предложить | 83 |
|  | Предпочитать - предпочесть | 83 |
|  | Предупреждать - предупредить | 84 |
|  | Приглашать – пригласить | 84 |
|  | Придумывать - придумать | 85 |
|  | Приезжать – приехать | 85 |
|  | Принимать – принять | 85 |
|  | Приносить – принести | 86 |
|  | Приобретать - приобрести | 86 |
|  | Приходить – прийти | 87 |
|  | Проверять - проверить | 87 |
|  | Проводить – провести | 87 |
|  | Провожать - проводить | 88 |
|  | Проголодаться (СВ) | 88 |
|  | Продавать – продать | 88 |
|  | Продолжать – продолжить | 89 |
|  | Продолжаться – продолжиться | 89 |
|  | Пропускать – пропустить | 89 |
|  | Просить – попросить | 90 |
|  | Просыпаться – проснуться | 90 |
|  | Проходить - пройти | 91 |
|  | Прощаться - проститься | 91 |
|  | Пугаться - испугаться | 92 |
|  | Путешествовать - попутешествовать | 92 |
|  | Работать – поработать | 92 |
|  | Радоваться - обрадоваться | 93 |
|  | Разбираться – разобраться | 93 |
|  | Разговаривать (НСВ) | 93 |
|  | Разрешать - разрешить | 94 |
|  | Рассказывать – рассказать | 94 |
|  | Расставаться - расстаться | 94 |
|  | Расстраиваться - расстроиться | 95 |
|  | Решать – решить | 95 |
|  | Рисовать - нарисовать | 96 |
|  | Рождаться - родиться | 96 |
|  | Ругать - отругать | 96 |
|  | Сдавать – сдать | 97 |
|  | Сердиться – рассердиться | 97 |
|  | Скучать (НСВ) | 98 |
|  | Слушать – послушать | 98 |
|  | Слышать – услышать | 98 |
|  | Смеяться - засмеяться | 99 |
|  | Смотреть – посмотреть | 99 |
|  | Снимать - снять | 100 |
|  | Собирать – собрать | 100 |
|  | Собираться – собраться | 100 |
|  | Сомневаться - засомневаться | 101 |
|  | Советовать – посоветовать | 101 |
|  | Советоваться – посоветоваться | 101 |
|  | Соглашаться - согласиться | 102 |
|  | Создавать - создать | 102 |
|  | Сообщать – сообщить | 103 |
|  | Сопротивляться (НСВ) | 103 |
|  | Сочинять - сочинить | 103 |
|  | Спать - поспать | 104 |
|  | Спорить – поспорить | 104 |
|  | Спрашивать – спросить | 105 |
|  | Ссориться - поссориться | 105 |
|  | Становиться - стать | 105 |
|  | Стараться – постараться | 106 |
|  | Стоить (НСВ) | 106 |
|  | Существовать (НСВ) | 106 |
|  | Танцевать – потанцевать | 107 |
|  | Терять – потерять | 108 |
|  | Тратить – потратить | 108 |
|  | Уважать (НСВ) | 109 |
|  | Увлекаться - увлечься | 109 |
|  | Удаваться – удаться | 110 |
|  | Уезжать - уехать | 110 |
|  | Ужинать – поужинать | 111 |
|  | Узнавать – узнать | 111 |
|  | Улыбаться - улыбнуться | 112 |
|  | Уметь – суметь | 112 |
|  | Умирать – умереть | 113 |
|  | Умываться – умыться | 113 |
|  | Успокаивать – успокоить | 114 |
|  | Успевать - успеть | 114 |
|  | Уставать – устать | 115 |
|  | Устраивать - устроить | 115 |
|  | Уходить - уйти | 116 |
|  | Участвовать (НСВ) | 116 |
|  | Учить – выучить | 117 |
|  | Учить - научить | 117 |
|  | Учиться – научиться | 118 |
|  | Фотографировать – сфотографировать | 118 |
|  | Хвалить - похвалить | 119 |
|  | Ходить (НСВ) | 119 |
|  | Хотеть – захотеть | 120 |
|  | Целовать – поцеловать | 120 |
|  | Целоваться – поцеловаться | 121 |
|  | Чистить - почистить | 122 |
|  | Читать – прочитать | 122 |
|  | Чувствовать – почувствовать | 123 |
|  | Шутить - пошутить | 123 |
|  | Экономить - сэкономить | 124 |
|  | Являться – явиться | 124 |
| Приложение: Грамматическая справка. Введение в русские глаголы | | 125 |

**Беседовать – побеседовать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я беседую  Ты беседуешь  Он(а) беседует  Мы беседуем  Вы беседуете  Они беседуют | Он беседовал  Она беседовала  Они беседовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + беседовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Беседуй! (ты)  Беседуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он побеседовал  Она побеседовала  Они побеседовали | Я побеседую  Ты побеседуешь  Он(а) побеседует  Мы побеседуем  Вы побеседуете  Они побеседуют | Побеседуй! (ты)  Побеседуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Беседовать – побеседовать + С кем? (О5)  Я долго беседовала с подругой по телефону.  Сначала надо побеседовать с деканом факультета.  **Модель 2.**  Беседовать – побеседовать + О ком? О чём? (О6)  + С кем? (О5)  Президенты беседовали об экономике.  Родители побеседовали о сыне и о его учёбе с учителями.  ***Всегда рад побеседовать с вами …*** | **Model 1.**  To talk + With whom? ( with+Instrumental case)  I had a long talk with a friend on the phone.  First, you need to talk to the Dean of the faculty.  **Model 2.**  To talk + about who? About what? (about + Preposition case ) + With whom? (with+Instrumental case )  The presidents talked about the economy.  Parents talked about their son and about his studies with the teachers.  ***Always glad to talk with you…*** |

**Беспокоить – побеспокоить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я беспокою  Ты беспокоишь  Он(а) беспокоит  Мы беспокоим  Вы беспокоите  Они беспокоят | Он беспокоил  Она беспокоила  Они беспокоили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + беспокоить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не беспокой! (ты)  Не беспокойте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он побеспокоил  Она побеспокоила  Они побеспокоили | Я побеспокою  Ты побеспокоишь  Он(а) побеспокоит  Мы побеспокоим  Вы побеспокоите  Они побеспокоят | Побеспокой! (ты)  Побеспокойте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Беспокоить – побеспокоить + Кого? (О4)  Можно побеспокоить Вас?  Ночью меня побеспокоил поздний телефонный звонок.  Громкая музыка не беспокоит меня, наоборот, она мне нравится.  Я прошу Вас больше не беспокоить меня!  *Устойчивое выражение:*  ***беспокоить - побеспокоить зря /напрасно.***  ***Не беспокой родителей зря (напрасно)!***  ***Я напрасно побеспокоил Вас, извините!*** | **Model 1.**  To bother + Who? (Accusative case)  Can I bother you?  I was disturbed late last night by a phone call.  Loud music does not bother me, on the contrary, I like it.  I ask that you donꞌt bother me!  *Stable expression*:  ***bother for nothing***  ***Do not bother parents in vain!***  ***I needlessly disturbed you, sorry!***  ***( I disturbed you for no reason, sorry!)*** |

**Беспокоиться – побеспокоиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я беспокоюсь  Ты беспокоишься  Он(а) беспокоится  Мы беспокоимся  Вы беспокоитесь  Они беспокоятся | Он беспокоился  Она беспокоилась  Они беспокоились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + беспокоиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не беспокойся! (ты)  Не беспокойтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он побеспокоился  Она побеспокоилась  Они побеспокоились | Я побеспокоюсь  Ты побеспокоишься  Он(а) побеспокоится  Мы побеспокоимся  Вы побеспокоитесь  Они побеспокоятся | Побеспокойся! (ты)  Побеспокойтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Беспокоиться – побеспокоиться + О ком? О чём?  (о + О6)  Когда я прихожу домой поздно, мама всегда не спит и беспокоится обо мне.  Надо заранее побеспокоиться о старости.  **Модель 2.**  Беспокоиться  Не беспокойся, всё будет хорошо!  Поезд опаздывал, и пассажиры начали беспокоиться. | **Model 1.**  To worry + About who? About what?  (about + Preposition case)  When I come home late, mom is always awake worrying about me.  It is necessary to think in advance about old age.  **Model 2.**  To worry  Don't worry, everything will be fine!  The train was late, and the passengers began to worry. |

**Благодарить – поблагодарить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я благодарю  Ты благодаришь  Он(а) благодарит  Мы благодарим  Вы благодарите  Они благодарят | Он благодарил  Она благодарила  Они благодарили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + благодарить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Благодари! (ты)  Благодарите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поблагодарил  Она поблагодарила  Они поблагодарили | Я поблагодарю  Ты поблагодаришь  Он(а) поблагодарит  Мы поблагодарим  Вы поблагодарите  Они поблагодарят | Поблагодари! (ты)  Поблагодарите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Благодарить – поблагодарить + Кого? (О4) + За что?  (за + О4)  Руководитель поблагодарил нас за хорошую работу. Гости ресторана всегда благодарят повара за вкусный обед.  *Устойчивое выражение:* ***Благодарю Вас/тебя за всё!*** | **Model 1.**  To thank + Who? (Accusative case) + For what?  (+Accusative case)  The leader thanked us for the good work.  Guests always thank the chefs for the delicious lunch.  *Stable expression:* ***Thank you for everything!*** |

**Болеть – заболеть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я болею  Ты болеешь  Он(а) болеет  Мы болеем  Вы болеете  Они болеют | Он болел  Она болела  Оно болело  Они болели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + болеть  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не болей! (ты)  Не болейте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заболел  Она заболела  Оно заболело  Они заболели | Я заболею  Ты заболеешь  Он(а) заболеет  Мы заболеем  Вы заболеете  Они заболеют | Не заболей! (ты)  Не заболейте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Болеть – заболеть  Мой друг заболел и не пошёл в университет.  Зимой моя бабушка часто болеет.  Занимайтесь спортом, и вы никогда не будете болеть.  Две недели я серьёзно болел.  **Модель 2.**  Болеть - заболеть + Чем? (О5)  Каждую зиму много людей болеет гриппом.  В детстве Катя часто болела ангиной. | **Model 1.**  To be sick | To be ill  My friend got sick and didn't go to University.  In winter, my grandma is often get sick.  Play sport, and you will never get sick.  For two weeks I was seriously ill.  **Model 2.**  To be sick | To be ill + With what?  (Instrumental case without preposition)  Every winter many people get the flu.  In childhood, Kate often had laryngitis. |

**Болтать - поболтать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я болтаю  Ты болтаешь  Он(а) болтает  Мы болтаем  Вы болтаете  Они болтают | Он болтал  Она болтала  Они болтали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + болтать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не болтай! (ты)  Не болтайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поболтал  Она поболтала  Они поболтали | Я поболтаю  Ты поболтаешь  Он(а) поболтает  Мы поболтаем  Вы поболтаете  Они поболтают | Поболтай! (ты)  Поболтайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Болтать - поболтать + С кем? (О5)  Мне нравится иногда поболтать с подругами.  Не надо болтать зря.  **Модель 2.**  Болтать - поболтать + О ком? О чём? (О6) + С кем? (О5)  Бабушки, которые сидят во дворе, болтают обо всём и обо всех.  Дети весело поболтали об игре. | **Model 1.**  To chat + With whom? (with+ Instrumental case)  Sometimes I like to chat with friends.  No need to talk in vain.  **Model 2.**  To chat + About whom? About what? (about+ Prepositional case ) + With whom? (with+ Instrumental case )  Grandmother, who are sitting in the yard, talking about everything and everyone.  Children cheerfully chatted about the game. |

**Бояться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я боюсь  Ты боишься  Он(а) боится  Мы боимся  Вы боитесь  Они боятся | Он боялся  Она боялась  Они боялись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + бояться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не бойся! (ты)  Не бойтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Бояться  - Я боюсь!  - Не бойся!  **Модель 2.**  Бояться + Кого? Чего? (О2)  Дети боятся темноты.  Бабушка боится машин.  Не надо ничего бояться!  **Модель 3.**  Бояться + Что делать? (инфинитив НСВ)  Студенты боятся сдавать экзамены.  Маша боится водить машину.  Катя боится гулять вечером в парке.  *Пословица:* ***Глаза боятся, а руки делают.***  *Поговорка:* ***Я не трус, но я боюсь.*** | **Model 1.**  To be filled with fear | To be afraid of  - I'm afraid!  - Don't worry!  **Model 2.**  To be Afraid + Of whom? Of what? (Genitive case)  Children are afraid of the dark.  Grandmother is afraid of cars.  There is no need to be afraid of anything!  **Model 3.**  To be filled with fear + Doing what?(the infinitive of Imperfect)  Students are afraid of exams.  Mary is afraid of driving a car.  Kate is afraid of walking in the park at night.  Proverb: Eyes are afraid, but hands do.  Saying: I'm not a coward, but I'm afraid. |

**Брать – взять**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я беру  Ты берёшь  Он(а) берёт  Мы берём  Вы берёте  Они берут | Он брал  Она брала  Они брали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + брать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Бери! (ты)  Берите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он взял  Она взяла  Они взяли | Я возьму  Ты возьмёшь  Он(а) возьмёт  Мы возьмём  Вы возьмёте  Они возьмут | Возьми! (ты)  Возьмите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Брать – взять + Что? (О4)  Полицейский взял мой паспорт и внимательно посмотрел на меня.  Никогда не бери мои вещи!  Сегодня будет дождь, обязательно возьми зонтик!  - Можно взять твою красную ручку на минутку?  - Конечно, возьми!  **Модель 2.**  Брать – взять + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  - Где ты взяла этот словарь?  - В библиотеке.  Студент взял паспорт в деканате.  Каждый месяц бизнесмен берёт деньги в банке.  **Модель 3.**  Брать – взять + Что? (О4) + Откуда? (из/с + О2)  Каждое утро преподаватель берёт из шкафа учебники и тетради.  Мальчик взял со стола яблоко.  **Модель 4.**  Брать – взять + Что? (О4) + У кого? (у + О2)  - У кого ты обычно берёшь деньги: у матери или у отца?  - И у матери, и у отца.  Я всегда могу взять компьютер у моего брата.  Сын часто берёт машину у отца.  ***Устойчивое выражение:***брать – взять такси.  Давай возьмём такси, у нас очень мало времени.  Моя бабушка никогда не берёт такси, она думает, что это очень дорого.  В Алматы всегда и везде можно взять такси. | **Model 1.**  To take + What? (Accusative case)  The policeman took my passport and attentively looked at me.  Never take my stuff!  It will rain today, be sure to bring an umbrella!  - Can I take your red pen for a moment?  - Of course, take it!  **Model 2.**  To take+ What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case)  - Where did you take this dictionary?  - In the library. (The idea: from the library)  The student took the passport in the Dean's office.  Each month the businessman takes the money in the Bank.  Model 3.  To take + What? (Accusative case) + Where from ? (from + Genitive case)  Every morning, the teacher takes textbooks and notebooks out of the wardrobe.  The boy picked an apple up off the table.  Model 4.  To take + What? (Accusative case) + From whom? (+ Genitive case)  - Where do you usually get money: from your mother or your father?  - From my mother and from my father.  I can always take the computer from my brother.  Son often takes the car from his father.  *Idiomatic expression:* ***to take a taxi.***  ***Let's get a taxi, we have very little time.***  ***My grandma never takes a taxi, she thinks that it is very expensive.***  ***In Almaty, it is possible to take a taxi whenever and wherever/*** |

**Бросать – бросить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я бросаю  Ты бросаешь  Он(а) бросает  Мы бросаем  Вы бросаете  Они бросают | Он бросал  Она бросала  Они бросали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + бросать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Бросай! (ты)  Бросайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он бросил  Она бросила  Они бросили | Я брошу  Ты бросишь  Он(а) бросит  Мы бросим  Вы бросите  Они бросят | Брось! (ты)  Бросьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Бросать – бросить + Что? (О4)  Мой друг бросил университет и начал работать.  Когда мне было 10 лет, я бросила музыкальную школу.  **Модель 2.**  Бросать – бросить + Кого? (О4)  К сожалению, иногда родители бросают детей.  Маша бросила Виктора, потому что не любила его.  **Модель 3.**  Бросать – бросить + Что делать? (инфинитив НСВ)  Я хочу бросить курить.  Моя сестра никогда не бросала заниматься классической музыкой.  **Модель 4.**  Бросать – бросить + Что? (О4) + Куда? (в/на + О4)  Бросайте мусор в урну!  Баскетболист бросил мяч точно в корзину. | **Model 1.**  To throw + What? (Accusative case)  My friend quit University and started to work.  When I was 10 years old, I quit music school.  **Model 2.**  To throw + Who? (Accusative case)  Unfortunately, sometimes parents abandon children.  Masha left Victor, because she didn't love him.  **Model 3.**  To throw + doing what? (the infinitive in imperfect tense)  I want to quit Smoking.  My sister never gave up studying classical music.  **Model 4.**  To throw + What? (Accusative case) + Where to? (in/on + Accusative case)  Throw garbage in the trash!  The basketball player threw the ball directly into the basket. |

**Будить – разбудить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я бужу  Ты будишь  Он(а) будит  Мы будим  Вы будите  Они будят | Он будил  Она будила  Они будили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + будить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не буди! (ты)  Не будите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он разбудил  Она разбудила  Они разбудили | Я разбужу  Ты разбудишь  Он(а) разбудит  Мы разбудим  Вы разбудите  Они разбудят | Разбуди! (ты)  Разбудите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Будить – разбудить + Кого? (О4)  Ночью меня разбудил звонок телефона.  Обычно мама будит меня по утрам.  Шум на улице разбудил ребёнка. | **Model 1.**  To wake up + Who? (Accusative case)  At night I was awakened by the ringing phone.  My mom usually wakes me up in the morning.  The noise on the street woke up the baby. |

**Быть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | есть | Он был  Она была  Оно было  Они были | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Будь! (ты)  Будьте (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) У кого (у + О2) + есть + Кто? Что? (N)  - У тебя есть машина? / - У вас есть друг?  - Да, у меня есть машина. / - Да, у нас есть друг.  б) Когда? + У кого? (у + О2) + быть (прош.или буд.вр.) + Кто? Что?( N)  Раньше у меня была собака.  Вчера у меня были гости.  В субботу у нас будет экскурсия.  **Модель 2.**  а) Где? (в/на + О6) + есть (наст.вр.) / быть (прош.или буд.вр.) + Что? (N)  В Казахстане есть нефть.  В городе был старый музей.  б) Когда? + Где? (наречие места или в/на + О6) + быть (прош.или буд.вр.) + Что? (N)  Раньше здесь было море.  Справа были здания.  Скоро здесь будет большой магазин.  Скоро в Алматы будет метро.  Недавно в Японии было сильное землетрясение.  **Модель 3.**  Когда? + Кто? (N) + быть (прош.или буд.вр.) + Где? (в/на + О6 или наречие места)  Вчера мы были в университете.  Позавчера я был в гостях.  Завтра я буду здесь.  В воскресенье мы будем на море.  **Модель 4.**  а) Это было / будет + Как? (наречие)  Это было хорошо, плохо, замечательно, интересно, скучно, ужасно...  Это будет хорошо, плохо, замечательно, интересно, скучно, ужасно...  б) Где? (в/на + О6) + Кому? (О3) + было / будет + Как? (наречие)  На вечеринке мне было скучно.  На празднике нам будет весело.  Вам было интересно на экскурсии?  Ему будет хорошо.  - Как там было?  - Там было очень весело!  **Модель 5.**  а) Кто?( N) + быть (прош.или буд.вр.) + Кем?(О5)  Раньше Макс был студентом.  Через 3 месяца Катя будет преподавателем.  б) Кто?( N) + хотеть + быть + Кем?(О5)  В детстве я хотел быть космонавтом.  Сейчас моя сестра хочет быть врачом.  Мои друзья хотят быть хорошими переводчиками.  **Модель 6.**  а) У кого? (у + О2) не было / нет / не будет + Кого? Чего? (О2)  У меня никогда не было собаки.  У меня нет собаки.  У меня никогда не будет собаки.  б) Где? (в/на + О6) не было / нет / не будет + Кого? Чего? (О2)  На вечеринке не было моего близкого друга.  На экскурсии не будет экскурсовода.  На уроке нет новой студентки.  *Устойчивые выражения:*  ***Будь здоров!***  ***Будь здорова!***  ***Будьте здоровы!*** | **Model 1.**  a) Who has (+ Genitive case) + verb to be (in Present tense) + Who? What? (N)  - Do you have a car? / - Do you have a friend?  - Yes, I have a car. / - Yes, we have a friend.  b) When?+Who has?(had|will have)+ verb to be (in the Past or in the Future tense) +Who?What?(N)  I had a dog before.  Yesterday I had guests.  On Saturday we will have an excursion.  **Model 2.**  a) Where? (in/on + Prepositional case ) + (Present tense) to be (Past or Future tense) + What? (N)  Kazakhstan has oil.  There was an old museum in the city.  b) When? + Where? (adverb of place or in/on + Prepositional case) + verb to be (Past or Future tense) + What? (N)  Before this time, there are used to be a sea.  There were buildings on the right side.  Soon there will be a large store.  Soon in Almaty will be a subway system.  It was a strong earthquake in Japan not so long ago.  **Model 3.**  When? + Who? (N) + be (Past or Future tense) + Where? (in/on + Prepositional case or adverb of place)  Yesterday we were at the university.  Two days ago I was a guest.  Tomorrow I'll be here.  Sunday we will be at sea.  **Model 4.**  a) It was / will be + How? (adverb)  It was good, bad, great, interesting, boring, terrible...  It will be good, bad, great, interesting, boring, terrible...  b) Where? (in/on + Prepositional case) + To who? (Dative case) + was / will be + How? (adverb)  At the party I was bored.  At the festival we'll have fun.  Did the excursion hold your interest?  He will be fine.  - How was it?  - It was a lot of fun there!  **Model 5.**  a)Who?( N) + be ( Past or Future tense) + As who?(Instrumental case)  Previously, Max used to be a student.  In 3 months, Kate will be the teacher.  b) Who?( N) + to want + to be + As who?(Instrumental case)  In childhood, I wanted to be an astronaut.  Now my sister wants to be a doctor.  My friends want to be good translators.  **Model 6.**  a) Who? (+ Genitive case) didn’t have/ doesn’t have / will not have + Who? What? (+Genitive case)  I have never had a dog.  I don’t have a dog.  I'll never have a dog.  b) Where? (in/on + Prepositional case ) was/were not / no / will not + Who? What? (+Genitive case )  My close friend was absent at the party.  There will not be a guide on the tour.  There is no new female student at the lesson.  Expressions:  Be healthy! ( for male, singular)  Be healthy! (for female, singular)  Be healthy! (for male/ female formal and plural) |

**Бывать – побывать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я бываю  Ты бываешь  Он(а) бывает  Мы бываем  Вы бываете  Они бывают | Он бывал  Она бывала  Оно бывало  Они бывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + бывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Бывай! (ты)  Бывайте! (вы) |
| СВ |  | Он побывал  Она побывала  Оно побывало  Они побывали | Я побываю  Ты побываешь  Он(а) побывает  Мы побываем  Вы побываете  Они побывают | Побывай! (ты)  Побывайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Бывать - побывать + Где? (в/на + О6 или наречие места)  Мы часто бываем в парке.  Я бывала здесь много раз.  Летом я побывала на море.  **Модель 2.**  Бывать - побывать + У кого? (у + О2)  Каждое лето Макс бывает у бабушки в гостях.  *Устойчивое выражение:*  ***Бывайте здоровы! = До свидания!*** | **Model 1.**  To be many times + Where? (in/on + Prepositional case, or adverb of place)  We often are visiting the park. (Russian: We often are being in the park.)  I've been here many times.  In the summer I went to sea.  **Model 2.**  To be many times + At whose place? (Genitive case)  Every summer, Max is at his grandmother's house.  Stable expression:  ***Stay healthy! = Goodbye!*** |

**Верить – поверить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я верю  Ты веришь  Он(а) верит  Мы верим  Вы верите  Они верят | Он верил  Она верила  Они верили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + верить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Верь! (ты)  Верьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поверил  Она поверила  Они поверили | Я поверю  Ты поверишь  Он(а) поверит  Мы поверим  Вы поверите  Они поверят | Поверь! (ты)  Поверьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Верить – поверить + Кому? Чему? (О3)  - Я не верю тебе!  - Я говорю правду, поверь мне!  Сын поверил родителям и всё правильно сделал.  Я поверила информации о погоде и взяла зонтик.  Мой друг не верит газетам.  б) Верить – поверить + тому, что + информация  Не верьте всему тому, что говорят люди.  Я не поверила тому, что сказал мне врач.  Люди не могли поверить тому, что видели в новостях.  **Модель 2.**  а) Верить – поверить + В кого? Во что? (в + О4)  Когда я познакомился с новыми друзьями, я снова поверил в дружбу и в любовь.  Обычно старые люди верят в бога.  Преподаватель поверил в нас и в наши силы.  Герой романа уже не верит ни во что...  Надо верить в себя всю жизнь!  б) Верить – поверить + в то, что + информация  Я всегда верила в то, что мне говорили родители.  Народ поверил в то, что говорил президент.  Я верю в то, что завтра будет лучше, чем вчера.  *Устойчивое выражение:*  *Не верю своим глазам! = Не может быть****!*** | **Model 1.**  a) To believe + To who? To what? (Dative case)  - I don't believe you!  - I'm telling the truth, trust me!  The son believed his parents and did everything right. I believed information about the weather and took the umbrella.  My friend does not believe to newspapers.  b) To believe + to those, that + information  Don't believe to everything what people say.  I didn't believe what the doctor said to me.  People could not believe what they saw on the news.  **Model 2.**  a) To believe + In who? In what? (+ Accusative case)  When I met new friends started to believe in friendship and in love again.  Usually older people believe in the God.  The teacher believed in us and in our potency.  The hero of the novel does not believe in anything...  It is necessary to believe in yourself all life!    b) To believe + in those, that + information  I always believed what my parents told me.  The people believed in what the President was talking.  I believe that tomorrow will be better than yesterday.  *Stable expression:*  ***Can't believe my eyes! = It can’t be!*** |

**Видеть – увидеть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я вижу  Ты видишь  Он(а) видит  Мы видим  Вы видите  Они видят | Он видел  Она видела  Они видели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + видеть  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он увидел  Она увидела  Они увидели | Я увижу  Ты увидишь  Он(а) увидит  Мы увидим  Вы увидите  Они увидят | Увидь! (ты)  Увидьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  a)Видеть + как?  Мой друг плохо видит и хочет купить новые очки. Ночью кошки хорошо видят.  б)Видеть – увидеть + Кого? Что? (О4)  Я часто вижу моего друга.  Мы хотим увидеть разные страны.  В Париже вы увидите известные музеи.  **Модель 2.**  Видеть – увидеть + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  Мы видели нашу новую студентку в деканате.  На экскурсии студенты увидели красивые места.  *Пословица:* ***Лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать.*** | **Model 1.**  To see + how?  My friend is sick and wants to buy new glasses.  Cats see well at nights.  б) To see + Who? What? (Accusative case)  I often see my friend.  We want to see different countries.  In Paris you will see the famous museums.  **Model 2.**  To see + Who? What? (Accusative case ) + Where? (in/on + Prepositional case )  We saw our new (female)student in the Dean's office.  At the tour, the students saw beautiful places.  *Proverb:* ***Better to see once than hear a hundred times.*** |

**Влюбляться – влюбиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я влюбляюсь  Ты влюбляешься  Он(а) влюбляется  Мы влюбляемся  Вы влюбляетесь  Они влюбляются | Он влюблялся  Она влюблялась  Они влюблялись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + влюбляться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Влюбляйся! (ты)  Влюбляйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он влюбился  Она влюбилась  Они влюбились | Я влюблюсь  Ты влюбишься  Он(а) влюбится  Мы влюбимся  Вы влюбитесь  Они влюбятся | Влюбись! (ты)  Влюбитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Влюбляться – влюбиться  Кажется, мой друг влюбился!  В юности мы так часто влюбляемся!  - Почему ты плохо кушаешь?  -Может быть, ты влюбилась?  **Модель 2.**  Влюбляться – влюбиться + В кого? Во что? (в + О4)  Мой друг влюбился в мою сестру.  Я увидел Алматы и сразу влюбился в этот город.  *Устойчивое выражение:* ***влюбиться с первого взгляда. Девушка была очень красивая, и мой друг влюбился в неё с первого взгляда.*** | **Model 1.**  To fall in love  I think my friend fell in love!  In youth we so often fall in love!  - Why aren’t you eating much?  - Maybe you(female) fell in love?  **Модель 2.**  To fall in Accusative case)  My friend fell in love with my sister.  When I saw Almaty i immediately fell in love with this city.  *Idiomatic expression:* ***to fall in love from the first sight. The girl was very beautiful, and my friend fell in love with her at first sight.*** |

**Возвращаться – вернуться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я возвращаюсь  Ты возвращаешься  Он(а) возвращается  Мы возвращаемся  Вы возвращаетесь  Они возвращаются | Он возвращался  Она возвращалась  Оно возвращалось  Они возвращались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + возвращаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Возвращайся! (ты)  Возвращайтесь (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он вернулся  Она вернулась  Оно вернулось  Они вернулись | Я вернусь  Ты вернёшься  Он(а) вернётся  Мы вернёмся  Вы вернётесь  Они вернутся | Вернись! (ты)  Вернитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Возвращаться – вернуться + Куда? (в/на + О4)  Я закончу подготовительный факультет и вернусь на родину.  Дискотека кончилась поздно, и я вернулся в общежитие почти утром.  **Модель 2.**  Возвращаться – вернуться + Откуда? (из/с + О2) + Куда? (в/на + О4)  Моя подруга часто ездит в разные города и страны.  Она говорит, что всегда очень приятно возвращаться из путешествия в родной город.  Мой отец недавно вернулся из командировки домой.  *Устойчивые сочетания:* ***возвращаться – вернуться (когда?); поздно, попозже, рано, пораньше, как обычно, как всегда, поздно вечером, рано утром, днём...*** | **Model 1.**  To be back / to return + Where to? (in/on + Accusative case)  I will finish the Foundation course and will return home.  Disco ended late, and I returned to the dormitory almost in the morning.  **Model 2.**  To return + Where from? (from + Genitive case) + Where to? ( Russian: in/at + Accusative case)  My female friend often goes to different cities and countries. She says that it’s always a pleasure to return from a trip to hometown.  My father recently returned home from a trip.  *Stable combinations:* ***to returnn (when?); later, later, earlier, early, as usual, as always, late evening, early morning, afternoon...*** |

**Волноваться – заволноваться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я волнуюсь  Ты волнуешься  Он(а) волнуется  Мы волнуемся  Вы волнуетесь  Они волнуются | Он волновался  Она волновалась  Они волновались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + волноваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не волнуйся! (ты)  Не волнуйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заволновался  Она заволновалась  Они заволновались | Я заволнуюсь  Ты заволнуешься  Он(а) заволнуется  Мы заволнуемся  Вы заволнуетесь  Они заволнуются | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Волноваться – заволноваться  Когда бывает ветер, море красиво волнуется.  Сын опаздывал, и родители начали серьёзно волноваться.  - Мама, не волнуйся, у меня всё хорошо!  - Но я всё равно волнуюсь...  **Модель 2.**  Волноваться + За кого? За что? (за + О4)  Родители всегда волнуются за детей.  На стадионе болельщики волновались за любимую команду.  Ребёнок часто болеет, и мама волнуется за его здоровье. | **Model 1.**  To worry – to start to worry  When there is wind, sea is beautifully waves.  The son was late, and the parents began seriously worry.  - Mom, don't worry, I'm fine!  -But I'm still worried...  **Model 2.**  To worry+ For whom? For what? (+Accusative case)  Parents always worry for (about) their children.  At the stadium fans worried for (about) their favorite team.  The child is often sick, and mom is worried for (about) his health. |

**Вставать - встать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я встаю  Ты встаёшь  Он(а) встаёт  Мы встаём  Вы встаёте  Они встают | Он вставал  Она вставала  Оно вставало  Они вставали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + вставать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Вставай! (ты)  Вставайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он встал  Она встала  Оно встало  Они встали | Я встану  Ты встанешь  Он(а) встанет  Мы встанем  Вы встанете  Они встанут | Встань! (ты)  Встаньте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Вставать – встать + Когда? (наречие времени)  В воскресенье я обычно встаю поздно.  Максим встал в 7 часов и пошёл завтракать.  **Модель 2.**  Вставать – встать + Откуда? (с/со + О2)  Гости встали с дивана.  Больной выздоровел и встал с постели.  Студент встал со стула и поздоровался с деканом. | **Model 1.**  To get up /To stand up + When? (adverb of time)  On Sundays I usually get up late.  Maxim got up at 7 and went to have breakfast.  **Model 2.**  To get up / To stand up + Where from? (+ Genitive case)  The guests got up from the couch.  The patient recovered and got out of bed.  The student stood up from his chair and greeted the Dean. |

**Вспоминать – вспомнить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я вспоминаю  Ты вспоминаешь  Он(а) вспоминает  Мы вспоминаем  Вы вспоминаете  Они вспоминают | Он вспоминал  Она вспоминала  Они вспоминали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + вспоминать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Вспоминай! (ты)  Вспоминайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он вспомнил  Она вспомнила  Они вспомнили | Я вспомню  Ты вспомнишь  Он(а) вспомнит  Мы вспомним  Вы вспомните  Они вспомнят | Вспомни! (ты)  Вспомните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Вспоминать – вспомнить + Кого? Что? (О4)  Я буду часто вспоминать мою студенческую жизнь и моих друзей.  Бабушка вспомнила свою юность.  **Модель 2.**  Вспоминать – вспомнить + О ком? О чём? (о + О6)  По вечерам я часто вспоминаю о моём родном городе и о моей семье.  **Модель 3.**  Вспоминать – вспомнить + вопросительное слово + информация  Вдруг я вспомнил, где я видел эту девушку.  Студенты не могли вспомнить, что значит это слово. Мы с другом часто вспоминаем, как мы играли в футбол в детстве. | **Model 1.**  To recall + Who? What? (Accusative case)  I will often recall (think of) my student life and my friends.  Grandma remembered his youth.  **Model 2.**  To remember + About whom? About what? (about + O Prepositional case )  In the evenings I often think (remember) about my hometown and my family.  **Model 3.**  To remember + question word + information  Suddenly I remembered where I saw this girl.  The students could not remember what this word means. My friend and I often remember how we played football in the childhood. |

**Встречать – встретить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я встречаю  Ты встречаешь  Он(а) встречает  Мы встречаем  Вы встречаете  Они встречают | Он встречал  Она встречала  Они встречали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + встречать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Встречай! (ты)  Встречайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он встретил  Она встретила  Они встретили | Я встречу  Ты встретишь  Он(а) встретит  Мы встретим  Вы встретите  Они встретят | Встреть! (ты)  Встретьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Встречать – встретить + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  В парке мы встретили нашего преподавателя.  Я часто встречала этого мужчину на факультете.  Моя подруга попросила встретить её на вокзале.  На стадионе студенты встретили известную спортсменку.  В горах Алатау можно встретить очень редкие растения.  Я встретила в этом тексте новые слова.  *Устойчивое выражение:*  встречать - встретить Новый год.  Мы весело встретили Новый год.  Я люблю встречать Новый год дома. | **Model 1.**  To meet + Who? What? (Accusative case) + Where? (in/on/at + Prepositional case )  In the Park we met our professor.  I often met this man at the department.  My female friend asked me to meet her at the station.  At the stadium, students met a famous athlete.  In the Alatau mountains you can find very rare plants.  I found new words in this text.  *Idiomatic expression:*  to meet (to celebrate) the New year.  We celebrated the New Year joyfully .  I love to celebrate New Years at home. |

**Встречаться – встретиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я встречаюсь  Ты встречаешься  Он(а) встречается  Мы встречаемся  Вы встречаетесь  Они встречаются | Он встречался  Она встречалась  Они встречались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + встречаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Встречайся! (ты)  Встречайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он встретился  Она встретилась  Они встретились | Я встречусь  Ты встретишься  Он(а) встретится  Мы встретимся  Вы встретитесь  Они встретятся | Встреться! (ты)  Встретьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Встречаться – встретиться + С кем? С чем? (О5) + Где? (в/на + О6)  В театре студенты встречались с известным артистом.  Сегодня днём мы должны встретиться с преподавателем в деканате.  Мы с подругой решили встретиться на остановке автобуса.  Когда я бываю в родном городе, я всегда думаю, что встречаюсь там с детством.  **Модель 2.**  Встречаться – встретиться + С кем? С чем? (О5)  Как хорошо встречаться со старыми друзьями!  Когда мне было 16 лет, я встретилась с первой любовью. | **Model 1.**  To meet + With who ? With what? (with + Instrumental case ) ) + Where? (in/on + Prepositional case )  In the theater, the students met with a famous artist.  Today we have to meet with the teacher in the Dean's office.  My friend and I decided to meet at the bus stop.  When I'm in hometown, I always think that I meet there with the childhood.  **Model 2.**  To meet + With whom? With what? (with + Instrumental case )  How nice to meet up with old friends!  When I was 16, I met the first love. |

**Выбирать – выбрать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я выбираю  Ты выбираешь  Он(а) выбирает  Мы выбираем  Вы выбираете  Они выбирают | Он выбирал  Она выбирала  Они выбирали | Я буду  Ты будешь + выбирать  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Выбирай! (ты)  Выбирайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он выбрал  Она выбрала  Они выбрали | Я выберу  Ты выберешь  Он(а) выберет  Мы выберем  Вы выберете  Они выберут | Выбери! (ты)  Выберите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Выбирать – выбрать + Кого? Что? (О4)  В автосалоне мой друг выбрал немецкую машину.  Для вечеринки я выбрала самое красивое платье.  3 апреля 2011 года казахстанский народ выбирал Президента страны.  **Модель 2.**  Выбирать – выбрать + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  Обычно мама долго выбирает фрукты и овощи на базаре.  Студент долго искал и, наконец, выбрал нужную книгу в книжном магазине.  Каждый год на конкурсе «Мисс Мира» выбирают самую красивую девушку мира. | **Model 1.**  To choose + Who? What? (Accusative case)  In the autoshowroom my friend chose a German car.  For the party I chose the most beautiful dress.  On the 3 of April 2011 year the people of Kazakhstan was electing the President.  **Model 2.**  To choose + Who? What? (Accusative case ) + Where? (in/on/ at + Prepositional case )  Usually mom took a long time picking out fruits and vegetables at the bazaar.  The student long time was looking for, and finally chose the right book in a bookstore.  Every year at the contest "Miss World" they choose the most beautiful girl in the world. |

**Выступать – выступить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я выступаю  Ты выступаешь  Он(а) выступает  Мы выступаем  Вы выступаете  Они выступают | Он выступал  Она выступала  Они выступали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + выступать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Выступай! (ты)  Выступайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он выступил  Она выступила  Они выступили | Я выступлю  Ты выступишь  Он(а) выступит  Мы выступим  Вы выступите  Они выступят | Выступи! (ты)  Выступите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Выступать – выступить + Где? (в/на + О6)  Вчера во Дворце студентов выступали известные артисты цирка.  Студент из нашей группы отлично выступил на студенческом вечере. | **Model 1.**  to act / to perform/ to make show program + Where? (in/on/at + Prepositional case )  Yesterday at the Palace of students made show well-known circus performers.  A student from our group did a great job at the student party. |

**Выяснять – выяснить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я выясняю  Ты выясняешь  Он(а) выясняет  Мы выясняем  Вы выясняете  Они выясняют | Он выяснял  Она выясняла  Они выясняли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + выяснять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Выясняй! (ты)  Выясняйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он выяснил  Она выяснила  Они выяснили | Я выясню  Ты выяснишь  Он(а) выяснит  Мы выясним  Вы выясните  Они выяснят | Выясни! (ты)  Выясните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Выяснять – выяснить + вопросительное слово + информация  - Что ты выяснил?  - Я выяснил, что сначала надо заплатить деньги, а потом начнутся занятия.  Мы долго выясняли, какой подарок нужно купить.  Я не смогла выяснить, когда можно поехать домой. Наконец, мы выяснили, какого числа начинаются экзамены.  Мы долго выясняли, на какой улице находится новый кинотеатр. | **Model 1.**  To find out / to clarify + question word + information  - What have you learned?  - I found out that at first need to pay money, and then classes will start.  It took a long time for us to find out what kind of a gift we had to buy.  I couldn't figure out when it’s possible to go home.  Finally, we figured out what time exams start.  It took us a long time to figure out what street the new movie theater is on. |

**Говорить – поговорить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я говорю  Ты говоришь  Он(а) говорит  Мы говорим  Вы говорите  Они говорят | Он говорил  Она говорила  Они говорили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + говорить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Говори! (ты)  Говорите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поговорил  Она поговорила  Они поговорили | Я поговорю  Ты поговоришь  Он(а) поговорит  Мы поговорим  Вы поговорите  Они поговорят | Поговори! (ты)  Поговорите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Говорить – поговорить + С кем? (с + О5) + О ком? О чём? (о + О6)  Весь вечер мы с мамой говорили о моём брате.  Подруга долго говорила со мной о своей проблеме.  Если хотите, давайте поговорим о ваших делах.  - Ты уже поговорил с отцом? /- Ты уже поговорил с братом?  - Нет, ещё не поговорил... /- Да, уже поговорил. | **Model 1.**  To speak + With whom? (with + Instrumental case ) + About whom? About what? (about+ Prepositional case )  All evening mum and I talked about my brother.  A female friend for a long time talked to me about her problem.  If you want, let's talk about your business.  - Have you talked to dad? /- Have you talked to your brother?  - No, I haven't talked... Yes, already did that. |

**Говорить – сказать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я говорю  Ты говоришь  Он(а) говорит  Мы говорим  Вы говорите  Они говорят | Он говорил  Она говорила  Они говорили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + говорить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Говори! (ты)  Говорите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сказал  Она сказала  Они сказали | Я скажу  Ты скажешь  Он(а) скажет  Мы скажем  Вы скажете  Они скажут | Скажи! (ты)  Скажите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Примечание:**  **Глагол «говорить – сказать» часто употребляется для передачи косвенной речи.**  **Модель 1.**  Кто? (N) + говорить – сказать, + что + информация  Мои друзья говорят, что у меня ужасный характер.  Мой друг сказал, что русский язык трудный, но интересный.  Мама часто говорила, что нужно хорошо учиться.  **Модель 2.**  Скажи(те), пожалуйста, + вопрос (кто? что? где? чей?...)  - Скажите, пожалуйста, чьи это книги?  - Это мои книги.  - Скажи, пожалуйста, как его зовут?  - Его зовут Виктор.  **Модель 3.**  Говорить – сказать + Кому? (О3) + О ком? О чём? (о + О6)  Мама уже говорила мне об этой проблеме.  Студенты говорили о жизни, учёбе и новом преподавателе.  Я не сказала подруге о новой работе.  **Модель 4.**  Говорить – сказать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Сын всегда говорит правду родителям.  Макс всегда может сказать шутку друзьям.  **Модель 5.**  Говорить + Как?  Говорить *свободно, быстро, медленно, хорошо, плохо, правильно, много, мало, отлично*.  Говорить *по-русски, по-китайски, по-корейски, по-английски, по-казахски...*  Мой друг говорит по-английски прекрасно, потому что он изучал английский язык в школе.  Я свободно говорю по-китайски, потому что китайский язык – это мой родной язык.  *Устойчивые выражения:* ***Ну что Вы говорите! Ну что ты говоришь!***  ***Не говори глупости!***  ***Говорить по телефону.***  *Пословица:* ***Не говори, что делал, а говори, что сделал.*** | **Note:**  **The verb "to speak - to say" is often used for the transmission of indirect speech.**  **Model 1.**  Who? (N) + to speak, to say, that, + information  My friends say that I have a terrible temper.  My friend said that the Russian language is difficult but interesting.  Mother often said that we need to learn well.  **Model 2.**  Tell me, please + question (who? what? where? whose?...)  - Tell, please, whose are these books?  - These are my books.  - Tell, please, what's his name?  - His name is Victor.  **Model 3.**  To speak – to say + To whom? (Dative case) + About whom? About what? (about+ Prepositional case)  Mom already told me about this problem.  The students talked about life, school and a new professor.  I didn't tell to my friend about new job.  **Model 4.**  To speak – to say + What? (Accusative case) + to who? (Dative case)  The son always tells the truth to parents.  Max could always tell a joke to friends.  **Model 5.**  To say + How?  To speak *freely, fast, slow, good, bad, right, big, small, great.*  To speak *Russian, Chinese, Korean, English, Kazakh...*  My friend speaks English well because he learned English in school.  I speak fluent Chinese, because the Chinese language is my native language.  *Expressions:* ***What you say! What are you saying!***  ***Don't be silly!***  ***Talking on the phone****.*  *Proverb:* ***do not say what you were doing and but what you did.*** |

**Готовить – приготовить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я готовлю  Ты готовишь  Он(а) готовит  Мы готовим  Вы готовите  Они готовят | Он готовил  Она готовила  Они готовили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + готовить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Готовь! (ты)  Готовьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он приготовил  Она приготовила  Они приготовили | Я приготовлю  Ты приготовишь  Он(а) приготовит  Мы приготовим  Вы приготовите  Они приготовят | Приготовь! (ты)  Приготовьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Готовить – приготовить + Что? (О4)  Вечером мама приготовит пирог.  Я никогда не готовлю рыбу.  Приготовь, пожалуйста, мясо по-казахски.  **Модель 2.**  Готовить – приготовить + Как? (наречие)  Бабушка всегда готовит очень вкусно.  Хорошо готовить - очень важно!  В новом ресторане корейский повар прекрасно готовит. | **Model 1.**  To cook + What? ( Accusative case)  In the evening mom would make me pie.  I never cook fish.  Cook please meat in Kazakh.  **Model 2.**  To cook + How? (adverb)  My grandmother always prepares delicious.  A good cook is very important!  In a new Korean restaurant chef is an excellent cook. |

**Гулять – погулять**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я гуляю  Ты гуляешь  Он(а) гуляет  Мы гуляем  Вы гуляете  Они гуляют | Он гулял  Она гуляла  Они гуляли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + гулять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Гуляй! (ты)  Гуляйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он погулял  Она погуляла  Они погуляли | Я погуляю  Ты погуляешь  Он(а) погуляет  Мы погуляем  Вы погуляете  Они погуляют | Погуляй! (ты)  Погуляйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Гулять – погулять + Где? (в/на + О6)  Я очень люблю гулять в большом зелёном парке.  б) Гулять – погулять + С кем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  Мы часто гуляли с мамой в моём родном городе. Каждый вечер бабушка гуляет с внуком во дворе.  **Модель 2.**  а) Гулять – погулять + По чему? (по + О3)  В Алматы мы часто гуляли по улицам и площадям. Вечером студенты погуляли по КазГуграду.  б) Гулять – погулять + С кем? (с + О5) + По чему? (по + О3)  Я люблю гулять с друзьями по новым местам.  Весь день мы с подругой гуляли по незнакомым улицам старинного города.  *Поговорка:* ***Сделал дело – гуляй смело.*** | **Model 1.**  a) To walk + Where? (in/on + Prepositional case)  I love to walk in a large green Park.  b) To walk + With whom? (with + Instrumental case) + Where? (in/on + Prepositional case)  We often walked with my mother in my hometown. Every evening the grandmother walking with her grandson in the yard.  **Model 2.**  a) To walk + On what? (Dative case)  We often walked through the streets and squares. In the evening, the students walked around Kazgugrad.  b) To walk + With whom? (with + Instrumental case ) + On what? (Dative case)  I love hanging out with friends in new places.  The whole day we with the girlfriend walked around the unfamiliar streets of the ancient city.  *Proverb:* ***Made business – walk safely.*** |

**Давать – дать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я даю  Ты даёшь  Он(а) даёт  Мы даём  Вы даёте  Они дают | Он давал  Она давала  Они давали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + давать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Давай! (ты)  Давайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он дал  Она дала  Они дали | Я дам  Ты дашь  Он(а) даст  Мы дадим  Вы дадите  Они дадут | Дай! (ты)  Дайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Давать – дать + Кому? (О3) + Что? (О4)  - Дай, пожалуйста, мне словарь на минутку?  - Не дам, он мне тоже нужен сейчас.  - Утром у тебя не было зонтика. Кто дал тебе зонтик?  - Преподаватель. (Преподаватель дал мне зонтик).  На уроке преподаватель дал студентам новые учебники. Бабушка всегда даёт внукам конфеты.  Отец никогда не даёт мне машину.  Не надо давать другим людям свои личные вещи.  **Модель 2.**  Давать – дать + Кому? (О3) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  - Дай мне посмотреть фотоальбом?  - Пожалуйста!    Отец часто даёт сыну водить машину. Я дала подруге прочитать интересную книгу.  *Устойчивое выражение:* ***Дать знать.***  ***- Студенты, дайте мне знать, если вам что-то непонятно.*** | **Model 1.**  To give + To who? (Dative case) + What? (Accusative case)  - Give me the dictionary for a moment?  - No, I need him, too now.  In the morning you had no umbrella. Who gave you an umbrella?  - The teacher. (The teacher gave me an umbrella).  In the lesson, the teacher gave students new textbooks. Grandma always give the grandchildren candy.  The father never gives me a car.  It is not necessary to give other people their personal belongings.  **Model 2.**  To give + To who? (Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect tense)  - Let me see that photo album?  - Please!  The father often gives his son to drive. I gave a friend to read an interesting book.  *Idiomatic expression:* ***Let somebody know.***  ***Students, let me know if you do not understand something.*** |

**Дарить – подарить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я дарю  Ты даришь  Он(а) дарит  Мы дарим  Вы дарите  Они дарят | Он дарил  Она дарила  Они дарили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Дари! (ты)  Дарите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он подарил  Она подарила  Они подарили | Я подарю  Ты подаришь  Он(а) подарит  Мы подарим  Вы подарите  Они подарят | Подари! (ты)  Подарите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Дарить – подарить + Что? (О4) + Кому? (О3)  Женщины любят, когда мужчины дарят им цветы.  Что тебе подарить на день рождения?  Я люблю дарить подарки друзьям.  Сестра подарила младшему брату новый компьютер. | **Model 1.**  To give (a gift) + What? (Accusative case) + To who? (Dative case)  Women like it when men give them flowers.  What do you want for your birthday?  I love to give gifts to friends.  My sister gave the younger brother a new computer. |

**Делать – сделать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я делаю  Ты делаешь  Он(а) делает  Мы делаем  Вы делаете  Они делают | Он делал  Она делала  Они делали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + делать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Делай! (ты)  Делайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сделал  Она сделала  Они сделали | Я сделаю  Ты сделаешь  Он(а) сделает  Мы сделаем  Вы сделаете  Они сделают | Сделай! (ты)  Сделайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Делать – сделать + Что? (О4)  Весь вечер я делал домашнее задание.  Завтра утром я сделаю домашнее задание, а потом позвоню домой.  - Что вы делали вчера вечером?  - Читал интересную книгу.  *Пословицы:* ***Не говори, что делал, а говори, что сделал.***  ***Сделал дело – гуляй смело.*** | **Model 1.**  To do + What? (Accusative case)  All night I was doing homework.  Tomorrow morning I'll do homework, and then call home.  What were you doing last night?  - I read an interesting book.  *Proverbs:* ***dont say what you were doing but say what you did.***  ***Made business – walk safely.*** |

**Догадываться – догадаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я догадываюсь  Ты догадываешься  Он(а) догадывается  Мы догадываемся  Вы догадываетесь  Они догадываются | Он догадывался  Она догадывалась  Они догадывались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Догадывайся! (ты)  Догадывайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он догадался  Она догадалась  Они догадались | Я догадаюсь  Ты догадаешься  Он(а) догадается  Мы догадаемся  Вы догадаетесь  Они догадаются | Догадайся! (ты)  Догадайтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Догадываться – догадаться + О чём? (о + О6)  Отец догадался о моих проблемах.  Мне кажется, мой друг догадывается о моей любви. Маша не догадалась о сюрпризе друзей на её день рождения.  **Модель 2.**  Догадываться – догадаться + По чему? (по + О3)  Мама всегда догадывается по моему голосу, какое у меня настроение.  Я увидела подругу и догадалась по её лицу, что у неё хорошие новости.  **Модель 3.**  а) догадываться – догадаться , + вопросительное слово + информация  Я догадалась, что новый студент приехал из Индии. Брат догадался, где я взял эту книгу.  Дедушка не смог догадаться, откуда я получил деньги. Я точно не понял, но догадался, о чём он говорил по-английски.  б) догадываться – догадаться о том, + вопросительное слово + информация  Моя бабушка всегда догадывается о том, какая погода будет завтра.  Всегда хочется догадаться, как закончится сериал.  Катя догадывалась, что это Эрик присылает ей каждый день цветы. | **Model 1.**  Toguess + About what? (about +Prepositional case)  Father guessed about my problems.  I think my friend knows about my love. Mary did not know about the surprise friends on her birthday.  **Model 2.**  To guess + According to what? (Dative case)  My mother always knows by my voice, what my mood.  I saw a friend and could tell by her face that she had good news.  **Model 3.**  a) to guess + question word + information  I guessed that the new student came from India. Brother guessed where I got this book.  Grandpa couldn't guess where I got the money. I do not understand, but guessed what he was speaking English.  b) guess to guess + question word + information  My grandmother always aware of what the weather will be tomorrow.  You always want to know how they will end the series.  Katya knew that it was Eric sends her fresh flowers every day. |

**Договариваться – договориться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я договариваюсь  Ты договариваешься  Он(а) договаривается  Мы договариваемся  Вы договариваетесь  Они договариваются | Он договаривался  Она договаривалась  Они договаривались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + договариваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Договаривайся! (ты)  Договаривайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он договорился  Она договорилась  Они договорились | Я договорюсь  Ты договоришься  Он(а) договорится  Мы договоримся  Вы договоритесь  Они договорятся | Договорись! (ты)  Договоритесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Договариваться – договориться + С кем? (с + О5) + Что делать?/ Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Мы с другом договорились писать письма друг другу. Мы с подругой много раз договаривались начать регулярно заниматься спортом, но так и не сделали этого.  **Модель 2.**  Договариваться – договориться + С кем? (с + О5) + О чём? (о + О6)  Мы договорились с друзьями о встрече.  Мой друг договорился с таксистом о цене за поездку.  **Модель 3.**  Договариваться – договориться + Что делать?/ Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Когда я зашёл в аудиторию, мои друзья договаривались встретиться вечером на стадионе.  Руководители компаний договорились сотрудничать в вопросе строительства жилого дома.  Родители долго не могли решить, куда поехать отдыхать летом, и, наконец, договорились поехать отдыхать летом на Чёрное море.  **Модель 4.**  Договариваться – договориться + О чём? (о + О6)  Мы много раз договаривались о встрече, но наши планы всё время менялись.  Президенты Казахстана и России договорились о сотрудничестве в разных областях экономики.  *Устойчивое выражение:* ***Мы так не договаривались!*** | **Model 1.**  To negotiate + With whom? (with+ Instrumental case) + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect tense)  My friend and I have agreed to write letters to each other.  My friend and many times we agreed to start to exercise regularly, but never did.  **Model 2.**  To negotiate + With whom? (with+ Instrumental case) + About what? (about + Prepositional case)  We agreed with friends about the meeting.  My friend agreed with the taxi driver about the price for the trip.  **Model 3.**  To negotiate + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect tense)  When I went into the audience, my friends were supposed to meet in the evening at the stadium.  The heads of the companies agreed to cooperate in the construction of a house.  The parents could not decide where to go to relax in the summer, and finally agreed to go to relax in the summer on the Black sea.  **Model 4.**  To agree+ to what? (Russian:on + Prepositional case )  We agreed to meet, but our plans changed all the time.  The presidents of Kazakhstan and Russia agreed to cooperate in different areas of the economy.  *Stable expression****: We did not agree*** (***We did not have such agreements)*** |

**Доедать – доесть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я доедаю  Ты доедаешь  Он(а) доедает  Мы доедаем  Вы доедаете  Они доедают | Он доедал  Она доедала  Они доедали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + доедать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Доедай! (ты)  Доедайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он доел  Она доела  Они доели | Я доем  Ты доешь  Он(а) доест  Мы доедим  Вы доедите  Они доедят | Доешь! (ты)  Доешьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Доедать – доесть + Что? (О4)  Мороженое было невкусное и я не смог доесть его.  Торт был очень большой и гости не доели его.  *Устойчивое сочетание:* ***доедать – доесть всё. Бабушка научила меня доедать всё, что в моей тарелке.*** | **Model 1.**  To eat up – to eat + What? (Accusative case)  The ice cream was tasteless and I couldn't finish it.  The cake was very big and the guests did not finish it.  *A sustainable combination of:* ***to eat up – to eat all Grandma taught me to eat everything on my plate.*** |

**Дожидаться – дождаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я дожидаюсь  Ты дожидаешься  Он(а) дожидается  Мы дожидаемся  Вы дожидаетесь  Они дожидаются | Он дожидался  Она дожидалась  Они дожидались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + дожидаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Дожидайся! (ты)  Дожидайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он дождался  Она дождалась  Они дождались | Я дождусь  Ты дождёшься  Он(а) дождётся  Мы дождёмся  Вы дождётесь  Они дождутся | Дождись! (ты)  Дождитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Дожидаться – дождаться + Кого? Что? (О4)  Я обязательно дождусь тебя!  Дети всегда с нетерпением дожидаются подарков на Новый год.  **Модель 2.**  Дожидаться – дождаться + Кого? (О4) + Где? (в/на + О6)  Я буду дожидаться тебя на остановке автобуса каждый вечер.  Преподаватель дождался студентов в аудитории. | **Model 1.**  To wait for + Who? What? (Accusative case)  I will wait for you!  Kids always eagerly wait for the gifts for the New year**.**  **Model 2.**  To wait for + Who? (Accusative case ) + Where? (in/on + Prepositional case)  I will wait for you at the bus stop every evening.  The teacher waited for the students in the audience. |

**Дружить (НСВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я дружу  Ты дружишь  Он(а) дружит  Мы дружим  Вы дружите  Они дружат | Он дружил  Она дружила  Они дружили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + дружить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Дружи! (ты)  Дружите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Дружить + С кем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  А.П. Чехов дружил с И.И. Левитаном.  В университете молодой человек дружил со студентами-иностранцами из разных стран. | **Model 1.**  To be friends + With whom? (with+ Instrumental case) + Where? (in/on + Prepositional case)  A. P. Chekhov was friends with I. Levitan.  At the University the young man was friends with students from different countries. |

**Думать – подумать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я думаю  Ты думаешь  Он(а) думает  Мы думаем  Вы думаете  Они думают | Он думал  Она думала  Они думали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + думать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Думай! (ты)  Думайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он подумал  Она подумала  Они подумали | Я подумаю  Ты подумаешь  Он(а) подумает  Мы подумаем  Вы подумаете  Они подумают | Подумай! (ты)  Подумайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Думать – подумать + О ком? О чём? (о + О6)  Я часто думаю о жизни.  Подумайте об этой проблеме.  Родители всегда думают о детях.  **Модель 2.**  - Как ты думаешь,  + вопрос (кто? что? где? чей?...)  - Как вы думаете,  - Я думаю, + что + информация  - Как ты думаешь, чей это офис?  - Я думаю, что это его офис. (Я точно не знаю, но думаю, что это его офис).  - Как вы думаете, чья это квартира?  - Мы думаем, что это квартира Макса.  (Мы точно не знаем, но думаем, что это квартира Макса).  **Модель 3.**  - Я думаю, + что + информация  - Я думаю, что завтра будет прекрасная погода  - Я тоже так думаю.  - Я думаю, что новая студентка очень красивая девушка.  - Я так не думаю.  *Синонимы:* ***Я думаю = по-моему; ты думаешь = по-твоему; вы думаете = по-вашему.***  ***Как ты думаешь, ...? = Как по-твоему, ...? Как вы думаете, ...? = Как по-вашему, ... ?*** | **Model 1.**  To think + About what? About what? (about + Prepositional case)  I often think about life.  Think about this problem.  Parents are always thinking about the children.  **Model 2.**  - What do you think  - What do you think + question (who? what? where?  whose?...)  - I think + what + information  - What do you think, whose office is this?  - I think that's his office. (I don't know exactly, but I think that's his office).  - What do you think, whose is the apartment?  - We think this apartment max.  (We don't know for sure, but I think that is apartment max).  **Model 3.**  - I think , that + information  - I think that tomorrow will be perfect weather  - I think so too.  - I think the new student is a very beautiful girl.  - I don't think so.  *Synonyms:* ***I think = in my opinion; do you think = you think; you think = you think.***  ***Do you think ...? = Do you think ...? Do you think ...? = Do you think ... ?*** |

**Ездить (НСВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я езжу  Ты ездишь  Он(а) ездит  Мы ездим  Вы ездите  Они ездят | Он ездил  Она ездила  Они ездили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ездить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Езжай! (ты)  Езжайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ездить + Куда? (в/на + О4)  Раньше здесь ездили машины, а сейчас здесь парк. Каждое лето мы с родителями ездили на море.  **Модель 2.**  Ездить + К кому? (к + О3)  Прошлым летом я ездил к моему другу.  Я люблю ездить к бабушке в гости!  **Модель 3.**  Ездить + По чему? ( по + О3)  Всё лето мой друг ездил по Европе.  Известный писатель много ездит по стране, рассказывает о своих новых книгах, изучает жизнь простых людей. | **Model 1.**  To ride + Where to? (Russian: in/on + Accusative case)  Before, cars drove here, and now there is a park. Every summer, my parents and I went to the seashore.  **Model 2.**  To ride + To who? (+ Dative case)  Last summer I went to visit my friend.  I love to go to grandma's to visit!  **Model 3.**  To ride + On the surface of what? ( Dative case)  All summer my friend travelled around Europe.  The famous writer travels a lot around the country, talking about his new books and studying the life of simple people. |

**Есть – съесть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ем  Ты ешь  Он(а) ест  Мы едим  Вы едите  Они едят | Он ел  Она ела  Они ели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Ешь! (ты)  Ешьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он съел  Она съела  Они съели | Я съем  Ты съешь  Он(а) съест  Мы съедим  Вы съедите  Они съедят | Съешь! (ты)  Съешьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Есть – съесть + Что? (О4)  Надо часто есть фрукты и овощи – это полезно.  Ребёнок съел яблоко.  Я был голодный и быстро съел весь обед.  *Устойчивое выражение:*  ***есть – съесть с аппетитом / с удовольствием.***  ***Дети с удовольствием ели сладкий арбуз.*** | **Model 1.**  To eat + What? (Accusative case)  It’s necessary to often eat fruits and vegetables – it’s good for you.  The child ate the apple.  I was hungry and quickly ate all my lunch.  *Stable expression:*  ***To eat with appetite / with pleasure.***  ***The children ate the sweet watermelon with pleasure.*** |

**Ехать – поехать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я еду  Ты едешь  Он(а) едет  Мы едем  Вы едете  Они едут | Он ехал  Она ехала  Они ехали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ехать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Едь! (ты)  Едьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поехал  Она поехала  Они поехали | Я поеду  Ты поедешь  Он(а) поедет  Мы поедем  Вы поедете  Они поедут | Поедь! (ты)  Поедьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ехать – поехать + Куда? (в/на + О4)  Я мечтаю поехать в Таиланд!  Этот автобус едет в центр.  Давай поедем на море!  Студенты поехали на экскурсию.  В июле мы поедем домой.  **Модель 2.**  Ехать – поехать + К кому? (к + О3)  - Летом я поеду к бабушке.  - А я поеду к родителям.  Катя мечтает поехать к тёте в гости.  *Пословица:* ***Тише едешь – дальше будешь.***  *Устойчивое выражение:* ***ехать – поехать по домам. После экзаменов студенты поедут по домам.*** | **Model 1.**  To go (by transport)/ to ride + Where to? (in/ on + Accusative case)  I dream of going to Thailand!  This bus goes to the center.  Let's go to the sea!  The students went on a tour.  In July, we go home.  **Model 2.**  To go(by transport)/ to ride + To whom? (+ Dative case)  - In the summer I'll go to grandma's.  -And I'll go to my parents.  Kate wants to go to her aunt to visit.  *Proverb:* ***Slow and steady wins the race.***  *Idiomatic expression****: to go home.***  ***After the exam students will go home.*** |

**Ждать – подождать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я жду  Ты ждёшь  Он(а) ждёт  Мы ждём  Вы ждёте  Они ждут | Он ждал  Она ждала  Они ждали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ждать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Жди! (ты)  Ждите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он подождал  Она подождала  Они подождали | Я подожду  Ты подождёшь  Он(а) подождёт  Мы подождём  Вы подождёте  Они подождут | Подожди! (ты)  Подождите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ждать – подождать + Кого? Что?(О4) + Сколько времени? (долго, недолго, 5 минут, час...)  - Подождите меня, я скоро буду!  - Мы будем ждать тебя 10 минут.  Девушка ждала друга 2 года.  Было очень жарко и все ждали дождь.  Дети всегда ждут подарки.  Родители всегда ждут письма детей.  **Модель 2.**  Ждать – подождать + Кого? Что? (О4) + Где?(О6)/ Около + Чего? (около + О2)  Подожди меня на остановке автобуса.  Студенты ждали преподавателя около аудитории.  *Устойчивое выражение:* ***ждать с нетерпением.***  ***Я с нетерпением ждала звонка друга.***  ***Студенты с нетерпением ждали каникулы.*** | **Model 1.**  To wait + For Who? For What? (Russian: Accusative case without preposition) + How long? (long, not long, 5 minutes, an hour...))  - Wait for me, I'll be there soon!  - We'll wait for you 10 minutes.  The girl waited for her friend for 2 years.  It was very hot and everyone was waiting for rain.  Children always expect gifts.  Parents are always waiting for letters from their children.  **Model 2.**  To wait + For who? For what? (Russian: Accusative case without preposition) + Where?(in/ on + Prepositional case) + Near what? (+ Genitive case)  Wait for me at the bus stop.  The students waited for the teacher near the classroom.  *Stable expression***: *to look forward to.***  ***I was looking forward to a phone call from my friend.***  ***The students were looking forward to the holidays.*** |

**Желать – пожелать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я желаю  Ты желаешь  Он(а) желает  Мы желаем  Вы желаете  Они желают | Он желал  Она желала  Они желали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + желать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Желай! (ты)  Желайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пожелал  Она пожелала  Они пожелали | Я пожелаю  Ты пожелаешь  Он(а) пожелает  Мы пожелаем  Вы пожелаете  Они пожелают | Пожелай! (ты)  Пожелайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Желать – пожелать + Кому? (О3) + Чего? (О2)  Студенты пожелали преподавателю успехов в работе, умных студентов, счастья и любви.  Президент пожелал народу братской страны экономического и политического прогресса  **Модель 2.**  Желать – пожелать + Кому? (О3) + Что делать? (инфинитив НСВ)  Мамы всегда желают своим детям не болеть.  Каждый год мы поздравляем бабушку с днём рождения и желаем ей ещё долго радоваться жизни. | **Model 1.**  To desire / to wish + To who? (Dative case) + What? (Genitive case)  The students wished the professor success at work, smart students, happiness, and love.”.  The President wished the people of the brotherly country economic and political progress  **Model 2.**  To desire / to wish + Who? (O3) + What to do? (the infinitive of imperfect tense)  Moms always want their children not to get sick.  Every year we wish grandma a happy birthday and wish her a continued happy life. |

**Жениться (СВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| СВ | **НЕТ** | Он женился  Они женились | Я женюсь  Ты женишься  Он женится  Мы женимся  Вы женитесь  Они женятся | Женись! (ты)  Женитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Жениться + Когда?  Я думаю, что не надо рано жениться.  Мой отец женился в 25 лет.  Летом мой брат женится.  **Модель 2.**  Жениться + На ком? (на + О6)  Каждый мужчина мечтает жениться на умной, красивой и скромной девушке.  Мой брат женился на девушке, с которой вместе учился в университете. | **Model 1.**  To get married + When?  There’s no need to get married early.  My father is getting married at 25.  In the summer my brother got married.  **Model 2.**  To get married + Who? (Russian: on + Prepositional case)  Every man dreams of marrying a smart, beautiful and modest girl.  My brother married a girlhe studied with in college. |

**Жить – пожить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я живу  Ты живёшь  Он(а) живёт  Мы живём  Вы живёте  Они живут | Он жил  Она жила  Они жили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + жить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Живи! (ты)  Живите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пожил  Она пожила  Они пожили | Я поживу  Ты поживёшь  Он(а) поживёт  Мы поживём  Вы поживёте  Они поживут | Поживи! (ты)  Поживите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Жить – пожить + Где? (в/на + О6)  Я буду работать и жить в Казахстане.  Летом я поживу в деревне.  **Модель 2.**  Жить – пожить + У кого? (у + О2)  Несколько дней я жил у моего друга.  Летом я поживу у бабушки и у дедушки в деревне.  **Модель 3.**  Жить – пожить + С кем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  Я живу в общежитии с моей близкой подругой.  В детстве мы с родителями жили в небольшом городе.  **Модель 3.**  Жить + Как? (наречие)  Жить *интересно, скучно, весело.* | **Model 1.**  To live + Where? (in/on + Prepositional case)  I am going to work and live in Kazakhstan.  In the summer I'll stay in the village.  **Model 2.**  To live + At whose place?(+ Genitive case)  I lived with my friend for a few days.  In the summer I'll go stay with Grandma and Grandpa in the village**.**  **Model 3.**  To live + With whom? (with + Instrumental case) + Where? (in/on + Prepositional case)  I live in a dorm with one of my closest friends.  In my childhood my parents and I lived in a small town.  **Model 3.**  To live + How? (adverb)  *To live interesting, boring, fun.* |

**Заботиться – позаботиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я забочусь  Ты заботишься  Он(а) заботится  Мы заботимся  Вы заботитесь  Они заботятся | Он заботился  Она заботилась  Они заботились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + заботиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Заботься! (ты)  Заботьтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он позаботился  Она позаботилась  Они позаботились | Я позабочусь  Ты позаботишься  Он(а) позаботится  Мы позаботимся  Вы позаботитесь  Они позаботятся | Позаботься! (ты)  Позаботьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1,**  Заботиться – позаботиться + О ком? О чём? (о + О6)  Мама заботиться обо всех членах семьи.  Современный человек должен позаботиться о хорошем образовании. | **Model 1,**  To (take) care + About who? About what? (about + Prepositional case)  Mom takes care of all members of the family.  The modern man must care about a good education. |

**Забывать – забыть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я забываю  Ты забываешь  Он(а) забывает  Мы забываем  Вы забываете  Они забывают | Он забывал  Она забывала  Они забывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + забывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не забывай! (ты)  Не забывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он забыл  Она забыла  Они забыли | Я забуду  Ты забудешь  Он(а) забудет  Мы забудем  Вы забудете  Они забудут | Не забудь! (ты)  Не забудьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Забывать – забыть + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  Мой брат забыл ключи в офисе.  Я часто забываю вещи в аудитории.  Пассажиры, не забывайте вещи в салоне!  **Модель 2.**  Забывать – забыть + Что делать?/ Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Маша забыла позвонить преподавателю.  Студент иногда забывает сделать домашнее задание.  Я никогда не забываю писать письма родителям.  **Модель 3.**  Забывать – забыть + Кого? (О4)  Не забывай меня никогда!  Собака забыла хозяина.  Преподаватель никогда не забывает умных студентов.  **Модель 4.**  Забывать – забыть + О чём?(о + О6)  Я забыла о подарке для подруги.  Молодые люди забыли о времени.  Я никогда не забуду о жизни в Казахстане.  Студенты забыли о домашнем задании.  *Устойчивое словосочетание:* ***Совсем забыл(а)!*** | **Model 1.**  To forget + What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case)  My brother forgot the keys in the office.  I often forget things in the classroom.  Passengers, don't forget things in the cabin!  **Model 2.**  To forget + What to do?(the infinitive of imperfect /perfect tense)  Mary forgot to call the teacher.  The student sometimes forgets to do homework.  I never forget to write letters to my parents.  **Model 3.**  To forget + Who? (Accusative case)  Do not forget me, ever!  The dog forgot its owner.  A teacher never forgets intelligent students.  **Model 4.**  To forget + About what?(about + Prepositional case)  I forgot about the gift for my girlfriend.  Young people have forgotten about time.  I'll never forget about life in Kazakhstan.  Students have forgotten about their homework assignment.  *Stable expression***: *I completely forgot!*** |

**Завтракать – позавтракать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я завтракаю  Ты завтракаешь  Он(а) завтракает  Мы завтракаем  Вы завтракаете  Они завтракают | Он завтракал  Она завтракала  Они завтракали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + завтракать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Завтракай! (ты)  Завтракайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он позавтракал  Она позавтракала  Они позавтракали | Я позавтракаю  Ты позавтракаешь  Он(а) позавтракает  Мы позавтракаем  Вы позавтракаете  Они позавтракают | Позавтракай! (ты)  Позавтракайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Завтракать – позавтракать  Обычно я не завтракаю, но сегодня я позавтракала.  **Модель 2.**  Завтракать – позавтракать + Где? (в/на + О6)  Я всегда завтракаю дома.  **Модель 2.**  Завтракать – позавтракать + С кем? (с + О5)  Каждый день я завтракаю с мамой и с отцом. | **Model 1.**  To eat breakfast  I don't usually eat breakfast, but today I had breakfast.  **Model 2.**  To eat breakfast + Where? (in/on + Prepositional case)  I always eat breakfast at home.  **Model 2.**  To eat breakfast + With whom? (with+ Instrumental case)  Every day I eat breakfast with Mom and Dad. |

**Заказывать – заказать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я заказываю  Ты заказываешь  Он(а) заказывает  Мы заказываем  Вы заказываете  Они заказывают | Он заказывал  Она заказывала  Они заказывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + заказывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Заказывай! (ты)  Заказывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заказал  Она заказала  Они заказали | Я закажу  Ты закажешь  Он(а) закажет  Мы закажем  Вы закажете  Они закажут | Закажи! (ты)  Закажите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Заказывать – заказать + Что? (О4) + На какое время? (на + О4 ***день недели, месяц, время дня***)  Мы заказали столик в ресторане на субботу на вечер. Мои друзья заказывают экскурсию на май.  б) Заказывать – заказать + Что? (О4) + Когда? (наречие: ***заранее, (по)раньше, (по)позже...***)  Я думаю, надо заказывать билеты на самолёт заранее.  У вас ещё много времени, вы можете заказать торт позже.  в) Заказывать – заказать + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  - Здравствуйте! Я могу заказать номер в вашей гостинице?  Я заказал пиццу в итальянском ресторане.  В китайском ресторане мы всегда заказываем утку по-пекински.  **Модель 2.**  Заказывать – заказать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Моя подруга живёт в Китае, я всегда заказываю ей настоящий китайский зелёный чай.  Родители заказали мне казахские национальные сувениры.  Мы заказали официанту блины и чай. | **Model 1.**  **a**) To order + What? (Accusative case) + For how long? (Russian: on+ Accusative case, the day of the week, month, time of day)  We booked a table in the restaurant for Saturday night. My friends booked a tour for May/in May  b) To order +What? (Accusative case) + When? (adverb: in advance, (a little) earlier (a little) later...)  I think you have to book plane tickets in advance.  You still have plenty of time, you can order a cake later.  c) To order + What? (Accusative case ) + Where? (in/on + Prtpositional case)  - Hello! Can I book a room in your hotel?  I ordered a pizza at an Italian restaurant.  At the Chinese restaurant we always order the Peking duck.  **Model 2.**  To order + Whatt? (Accusative case ) + To who? (Dative case)  My girlfriend lives in China, so I always order her the real Chinese green tea.  My parents ordered me national Kazakh souvenirs.  We ordered the waiter pancakes and tea. |

**Заканчивать – закончить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я заканчиваю  Ты заканчиваешь  Он(а) заканчивает  Мы заканчиваем  Вы заканчиваете  Они заканчивают | Он заканчивал  Она заканчивала  Они заканчивали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + заканчивать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Заканчивай! (ты)  Заканчивайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он закончил  Она закончила  Они закончили | Я закончу  Ты закончишь  Он(а) закончит  Мы закончим  Вы закончите  Они закончат | Закончи! (ты)  Закончите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кто? (N) + Заканчивать – закончить + Что? (О4)  Недавно мой старший брат закончил университет. Летом я закончу школу.  **Модель 2.**  Кто? (N) + Заканчивать – закончить + Что делать? (инфинитив НСВ)  Мария закончила писать письмо очень поздно. Наконец-то я закончил учить новые слова и могу погулять! | **Model 1.**  Who? (N) + to finish + What? (Accusative case)  Recently my older brother graduated college. In the summer I will finish school.  **Model 2.**  Who? (N) + Finish – finish + What to do? (the infinitive of imperfect tense)  Mary finished writing a letter very late. Finally I finished learning new words and can take a walk! |

**Заканчиваться – закончиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Он(а) заканчивается  Они заканчиваются | Он заканчивался  Она заканчивалась  Они заканчивались | Он(а) будет  Они будут + заканчиваться | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он закончился  Она закончилась  Они закончились | Он(а) закончится  Они закончатся | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Что? (N) + заканчиваться – закончиться + Когда?  Учебный год в университете заканчивается в июне. Фильм закончился поздно ночью.  Каникулы скоро закончатся.  **Модель 2.**  Что? (N) + заканчиваться – закончиться  Занятия в университете закончились.  По-моему, дождь заканчивается.  Когда закончится урок, я буду отдыхать. | **Model 1.**  What? (N) + to end + When?  The academic year at the University ends in June. The movie ended late at night.  The holidays will soon be over.  **Model 2.**  What? (N) + to end e  Classes at the University ended.  In my opinion, the rain is over.  When class ends, I will rest. |

**Замечать – заметить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я замечаю  Ты замечаешь  Он(а) замечает  Мы замечаем  Вы замечаете  Они замечают | Он замечал  Она замечала  Они замечали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + замечать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Замечай! (ты)  Замечайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заметил  Она заметила  Они заметили | Я замечу  Ты заметишь  Он(а) заметит  Мы заметим  Вы заметите  Они заметят | Заметь! (ты)  Заметьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Замечать – заметить + Кого? Что? (О4)  Когда мы читали новый текст, я заметил 2 новых глагола.  Мне очень нравится девушка, но она, к сожалению, не замечает меня.  Сегодня в аудитории я заметил нового студента.  **Модель 2.**  Замечать – заметить + вопросительное слово + информация  Я всегда замечаю, какое настроение у моего друга. Преподаватель заметил, что сегодня мой друг болеет.  - Ты заметил, какая красивая девушка пришла в нашу группу?  - Конечно, заметил!  *Устойчивое сочетание:*  ***никого / ничего не замечать – не заметить.***  ***Девушка о чём-то думала и никого не замечала вокруг.***  ***- Вчера была замечательная погода. Согласен?***  ***- Вчера у меня было плохое настроение, и я ничего не заметил.*** | **Model 1.**  To notice + Who? What? (Accusative case)  When we read the new text, I noticed 2 new verbs.  I really like the girl, but she, unfortunately, does not notice me.  Today in the classroom I noticed a new student.  **Model 2.**  To notice + question word + information  I always notice what mood my friend is in.  The teacher noticed that today my friend is sick.  - Have you noticed what a beautiful girl came into our group?  - Of course I noticed!  *A sustainable combination:* ***nobody / nothing to notice***  ***The girl was thinking about something and didn’t notice anyone around her.***  ***- Yesterday was wonderful weather. Agree?***  ***- Yesterday I was in a bad mood, and I didn't notice anything.*** |

**Заниматься – заняться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я занимаюсь  Ты занимаешься  Он(а) занимается  Мы занимаемся  Вы занимаетесь  Они занимаются | Он занимался  Она занималась  Они занимались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + заниматься  Мы будем  Вы будете  Они будут | Занимайся! (ты)  Занимайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он занялся  Она занялась  Они занялись | Я займусь  Ты займёшься  Он(а) займётся  Мы займёмся  Вы займётесь  Они займутся | Займись! (ты)  Займитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Заниматься – заняться + Чем? (О5)  В детстве я занималась музыкой.  В свободное время студенты занимаются спортом.  Не тратьте время зря, займитесь делом!  **Модель 2.**  Заниматься – заняться + Где? (в/на + О6)  Я люблю заниматься в библиотеке.  Сейчас студенты занимаются в лингафонном кабинете. | **Model 1.**  To do / To engage in sports/ to study + What?  ( Instrumental case without preposition)  As a child I studied music.  In their spare time, students play sports.  Don't waste your time, get busy!  **Model 2.**  To study + Where? (in/on + Prepositional case)  I like to study in the library.  Now students are engaged in the language laboratory |

**Записывать – записать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я записываю  Ты записываешь  Он(а) записывает  Мы записываем  Вы записываете  Они записывают | Он записывал  Она записывала  Они записывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + записывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Записывай! (ты)  Записывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он записал  Она записала  Они записали | Я запишу  Ты запишешь  Он(а) запишет  Мы запишем  Вы запишете  Они запишут | Запиши! (ты)  Запишите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Записывать – записать + Что? (О4) + Куда? (в/на + О4)  Преподаватель записал имя нового студента в журнал.  Я всегда записываю новые номера телефонов в сотовый телефон.  Запиши мой новый адрес! | **Model 1.**  To record + What? (Accusative case) + Where to? (in/at + Accusative case )  The teacher wrote down the name of the new student in the magazine.  I always write down new phone numbers in my mobile phone.  Write down my new address! |

**Запоминать – запомнить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я запоминаю  Ты запоминаешь  Он(а) запоминает  Мы запоминаем  Вы запоминаете  Они запоминают | Он запоминал  Она запоминала  Они запоминали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + запоминать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Запоминай! (ты)  Запоминайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он запомнил  Она запомнила  Они запомнили | Я запомню  Ты запомнишь  Он(а) запомнит  Мы запомним  Вы запомните  Они запомнят | Запомни! (ты)  Запомните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Запоминать – запомнить + Кого? Что? (О4)  Я легко запоминаю цифры.  Весь вечер студент учил новые слова, но не смог запомнить их.  Я не сразу запомнила имя нового студента.  *Устойчивое сочетание:*  ***запомнить навсегда/ на всю жизнь/ надолго.***  ***На всю жизнь я запомню встречу с этим человеком! Мы надолго запомним наше путешествие по Казахстану.*** | **Model 1.**  To remember + Who? What? (Accusative case)  I easily remember numbers.  All night the student studied new words, but could not remember them.  I didn't immediately remember the name of the new student.  *A sustainable combination:*  ***to remember/ for life/ for a long time.***  ***All my life I will remember meeting with this man!***  ***We will long remember our journey to Kazakhstan.*** |

**Заставлять – заставить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я заставляю  Ты заставляешь  Он(а) заставляет  Мы заставляем  Вы заставляете  Они заставляют | Он заставлял  Она заставляла  Оно заставляло  Они заставляли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + заставлять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Заставляй! (ты)  Заставляйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заставил  Она заставила  Оно заставило  Они заставили | Я заставлю  Ты заставишь  Он(а) заставит  Мы заставим  Вы заставите  Они заставят | Заставь! (ты)  Заставьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Заставлять – заставить + Кого? Что? (О4) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Мама заставила сына учиться играть на пианино. Родители никогда не заставляли меня делать то, что мне не нравилось.  Вечером я очень устал, но заставил себя выучить новые слова.  Утром я очень хотел спать, но заставил себя встать. | **Model 1.**  To force/ to make + Who? What? (Accusative case) + What to do? (the infinitive of imperfect /perfect tense)  The mom made her son learn to play the piano.  My parents never forced me to do what I didn't like.  In the evening I was very tired, but forced myself to learn new words.  This morning I wanted to sleep but forced myself to get up. |

**Засыпать – заснуть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я засыпаю  Ты засыпаешь  Он(а) засыпает  Мы засыпаем  Вы засыпаете  Они засыпают | Он засыпал  Она засыпала  Они засыпали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + засыпать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Засыпай! (ты)  Засыпайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заснул  Она заснула  Они заснули | Я засну  Ты заснёшь  Он(а) заснёт  Мы заснём  Вы заснёте  Они заснут | Засни! (ты)  Засните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Засыпать – заснуть  Ночью я заболел и никак не мог заснуть.  Осенью деревья засыпают.  Наконец, ребёнок заснул, и его мама смогла отдохнуть. | **Model 1.**  To fall asleep  At night I got sick and could not sleep.  In autumn, the trees fall asleep.  Finally, the child fell asleep and his mother was able to relax. |

**Защищать – защитить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я защищаю  Ты защищаешь  Он(а) защищает  Мы защищаем  Вы защищаете  Они защищают | Он защищал  Она защищала  Они защищали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + защищать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Защищай! (ты)  Защищайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он защитил  Она защитила  Они защитили | Я защищу  Ты защитишь  Он(а) защитит  Мы защитим  Вы защитите  Они защитят | Защити! (ты)  Защитите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Защищать – защитить + Кого? Что? (О4) + От кого? От чего (от + О4)  Защищать Родину от врагов – это долг каждого гражданина.  Советский народ защитил Европу от фашистов в годы 2-ой мировой войны. | **Model 1.**  To protect + Who? What? (Accusative case) + From whom? From what (+Accusative case )  To protect the Homeland from enemies is the duty of every citizen.  The Soviets defended Europe from the Nazis during the 2nd World War. |

**Звать – назвать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я зову  Ты зовёшь  Он(а) зовёт  Мы зовём  Вы зовёте  Они зовут | Он звал  Она звала  Они звали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + звать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Зови! (ты)  Зовите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он назвал  Она назвала  Они назвали | Я назову  Ты назовёшь  Он(а) назовёт  Мы назовём  Вы назовёте  Они назовут | Назови! (ты)  Назовите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  - Как + Кого? (О4) + зовут?  - Кого? (О4) + зовут + имя (N)  - Как тебя зовут?  - Меня зовут Маша. А это мой друг. Его зовут Виктор. Мою подругу зовут Катя.  *Устойчивое выражение:* ***назвать в честь + Кого? Чего?(О2). Мои родители назвали меня в честь бабушки. Город Петербург назвали в честь русского царя Петра Первого.*** | **Model 1.**  - How + Who? (Accusative case) + (they) call?  - Who? (Accusative case ) + (they) call + name (N)  - What's your name? (Russian: How they call you?)  - My name is Masha. And this is my friend. His name is Victor. My friend's name is Katia.  *Idiomatic expression****: to name in honor of + Whom? What?(O2). My parents named me after my grandmother. The city of Petersburg was named in honor of the Russian Tsar Peter the First.*** |

**Звонить – позвонить**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив |
| НСВ | Я звоню  Ты звонишь  Он(а) звонит  Мы звоним  Вы звоните  Они звонят | Он звонил  Она звонила  Они звонили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + звонить  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Звони! (ты)  Звоните! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он позвонил  Она позвонила  Они позвонили | Я позвоню  Ты позвонишь  Он(а) позвонит  Мы позвоним  Вы позвоните  Они позвонят | | Позвони! (ты)  Позвоните! (вы) |
| **Модель 1.**  Звонить – позвонить + Кому? (О3)  Мой друг позвонил мне вчера вечером.  Я часто звоню родителям.  **Модель 2.**  Звонить – позвонить + Откуда? (из/с + О2)  - Откуда ты звонишь?  - Из Москвы.  **Модель 3.**  Звонить – позвонить + Куда? (в/на + О4)  Вечером я должен позвонить в Астану.  Я часто звоню домой.  *Устойчивое выражение:* ***звонить по телефону.*** | | | | **Model 1.**  To call + To who? (Dative case)  My friend called me last night.  I often call my parents.  **Model 2.**  To call + Where from? (from + Genitive case)  -Where are you calling from?  - From Moscow.  **Model 3.**  To call + Where to? (in/ on + Accusative case)  In the evening I have to call someone in Astana.  I often call home.  *Idiomatic expression:* ***to call on the phone*** | |

**Здороваться – поздороваться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я здороваюсь  Ты здороваешься  Он(а) здоровается  Мы здороваемся  Вы здороваетесь  Они здороваются | Он здоровался  Она здоровалась  Они здоровались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + здороваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Здоровайся! (ты)  Здоровайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поздоровался  Она поздоровалась  Они поздоровались | Я поздороваюсь  Ты поздороваешься  Он(а) поздоровается  Мы поздороваемся  Вы поздороваетесь  Они поздороваются | Поздоровайся! (ты)  Поздоровайтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Здороваться - поздороваться  Вежливые люди всегда здороваются.  В аудиторию вошёл преподаватель и поздоровался.  **Модель 2.**  Здороваться - поздороваться + С кем? (с + О5)  При встрече студенты всегда вежливо здороваются с преподавателями.  Новый студент поздоровался с деканом. | **Model 1.**  To say hello  Polite people always say Hello.  The professor entered the classroom and said hello.  **Model 2.**  To greet + With whom? (with + Instrumental case)  At the meeting, the students always politely greet their teachers.  The new student shook hands with the Dean. |

**Знакомить – познакомить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я знакомлю  Ты знакомишь  Он(а) знакомит  Мы знакомим  Вы знакомите  Они знакомят | Он знакомил  Она знакомила  Они знакомили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + знакомить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Знакомь! (ты)  Знакомьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он познакомил  Она познакомила  Они познакомили | Я познакомлю  Ты познакомишь  Он(а) познакомит  Мы познакомим  Вы познакомите  Они познакомят | Познакомь! (ты)  Познакомьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Знакомить – познакомить + Кого? (О4) + С кем? С чем? (с + О5)  Декан познакомила студентов с их преподавателем. Познакомьте меня, пожалуйста, с Вашим другом! Преподаватель Тая знакомит нас с историей Казахстана.  Сегодня вечером мой брат будет знакомить меня, отца и маму с невестой. | **Model 1.**  To introduce + Who? (Accusative case) + With whom? With what? ( with + Instrumental case)  The dean introduced the students to their teacher. Introduce me to your friend!  Teacher Taya introduces us to the history of Kazakhstan.  Tonight my brother will introduce me, father and mother to the bride. |

**Знакомиться – познакомиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я знакомлюсь  Ты знакомишься  Он(а) знакомится  Мы знакомимся  Вы знакомитесь  Они знакомятся | Он знакомился  Она знакомилась  Они знакомились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + знакомиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Знакомься! (ты)  Знакомьтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он познакомился  Она познакомилась  Они познакомились | Я познакомлюсь  Ты познакомишься  Он(а) познакомится  Мы познакомимся  Вы познакомитесь  Они познакомятся | Познакомься! (ты)  Познакомьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Знакомиться – познакомиться + С кем? С чем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  В Алматы я познакомился с новыми друзьями.  В библиотеке я всегда знакомлюсь с новыми интересными книгами.  *Устойчивое выражение:* ***Приятно познакомиться. Мне (было) очень приятно познакомиться с Вами!*** | **Model 1.**  To get acquainted + With whom? With What? (With + Instrumental case) + Where? (in/on +Prepositional case)  In Almaty, I met (with) new friends.  In the library, I always find new interesting books.  *Stable expression:* ***Nice to meet you.***  ***It was very nice meeting you!*** |

**Знать – узнать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я знаю  Ты знаешь  Он(а) знает  Мы знаем  Вы знаете  Они знают | Он знал  Она знала  Они знали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + знать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Знай! (ты)  Знайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он узнал  Она узнала  Они узнали | Я узнаю  Ты узнаешь  Он(а) узнает  Мы узнаем  Вы узнаете  Они узнают | Узнай! (ты)  Узнайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Вы знаете,  + вопрос  Ты знаешь,  - Вы знаете, что это? Ты знаешь, кто это? - Ты знаешь, где Стас?  - Да, я знаю. Это аудитория, а это наш преподаватель. - Да, я знаю, он дома.  - Нет, я не знаю. - Нет, я не знаю, где он.  **Модель 2.**  Вы уже знаете, + что + информация  Вы уже знаете, что меня зовут Стас.  Вы уже знаете, что это наш преподаватель  **Модель 3.**  Знать – узнать + Кого? Что?(О4)  Я плохо знаю нового студента и новую студентку (новых студентов).  Я не узнал старого друга, старую подругу (старых друзей).  Я знаю русский язык.  Я плохо знаю историю Казахстана.  **Модель 4.**  Знать – узнать + О ком? О чём? (о + О6)  Раньше я знала о Казахстане очень мало.  На уроке мы узнали о жизни Пушкина.  **Модель 5.**  Знать + Как? (наречие)  Знать *точно, неточно, хорошо, плохо, прекрасно*  Я точно знаю, что это его машина.  Мы хорошо знаем, что студенты сейчас в университете.  Ты прекрасно знаешь, что я была на концерте не одна.  *Поговорка:* ***Много будешь знать – скоро состаришься.*** | **Model 1.**  You (formal) know question  You (informal) know  - Do you know what this is? Do you know who this is? - Do you know where Stas is?  - Yeah, I know. This is the classroom, and this is our  teacher. - Yes, I know he's home.  - No, I don't know.  - No, I don't know where he is.  **Model 2.**  You already know + that + information  You already know (that) my name is Stas.  You already know that this is our teacher  **Model 3.**  To know + Who? What?(Accusative case)  I don’t know the new male and female student(s) very well.  I didn’t recognize my old friend(s).  I know Russian language.  I do not know the history of Kazakhstan.  **Model 4.**  To know + About who? About what?( about + Prepositional case)  Before, I knew very little about Kazakhstan.  In class, we learned about the life of Pushkin.  **Model 5.**  To know + How? (adverb)  To know *exactly, inaccurate, good, bad, great*  I know forsure that it is his car.  We know that the students are at the university right now.  You know perfectly well that I was not alone at the concert.  *Proverb:* ***Curiosity killed the cat.*** |

**Значить (НСВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Он(а) значит  Они значат | Он значил  Она значила  Оно значило  Они значили | Он(а, о) будет + значить  Они будут | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Что значит + Что? (N) (ед.ч.)?  Что значит это слово? Что значит этот знак?  - Что значит «трудный день»?  - «Трудный день» значит скучный, длинный день.  - Что значит слово «прекрасный»?  - Слово «прекрасный» значит очень красивый.  б) Что значат + Что? (N) (мн.ч.)?  - Что значат эти цифры?  - Эти цифры значат годы жизни писателя.  -Что значат эти символы?  - Эти символы значат знаки Зодиака.  в) - Что это значит?  - Ничего. (Это ничего не значит). | **Model 1.**  a) What does + What? (N) (Singular)?  What does this word mean? What do this sign mean?  - What do you mean "a difficult day"?  - "A difficult day" means a long, boring day.  - What does the word "perfect" mean?  - The word "perfect" means very beautiful.  b) What + What? (N) (plural)?  - What do these numbers signify?  - These numbers signify the years of the writer's life.  -What do these symbols mean?  These symbols signify the signs of the Zodiac.  - What does it mean?  -Nothing. (It means nothing). |

**Играть – сыграть, проиграть, выиграть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я играю  Ты играешь  Он(а) играет  Мы играем  Вы играете  Они играют | Он играл  Она играла  Они играли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + играть  Мы будем  Вы будете  Они будут | Играй! (ты)  Играйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сыграл  Она сыграла  Они сыграли | Я сыграю  Ты сыграешь  Он(а) сыграет  Мы сыграем  Вы сыграете  Они сыграют | Сыграй! (ты)  Сыграйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он проиграл  Она проиграла  Они проиграли | Я проиграю  Ты проиграешь  Он(а) проиграет  Мы сыграем  Вы сыграете  Они сыграют | Проиграй! (ты)  Проиграйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он выиграл  Она выиграла  Они выиграли | Я выиграю  Ты выиграешь  Он(а) выиграет  Мы выиграем  Вы выиграете  Они выиграют | Выиграй! (ты)  Выиграйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Играть – сыграть + Во что? (в + О4) *(вид спорта)*  После занятий мы часто играем в футбол.  Сначала дети сыграли в теннис, а потом начали играть в бадминтон.  В Афганистане многие молодые люди играют в крикет.  **Модель 2.**  Играть – сыграть + На чём? (на + О6) *(инструмент)*  Мой друг отлично играет на гитаре.  Соседка учится играть на пианино.  Артист сыграл прекрасную мелодию на флейте.  **Модель 3.**  Играть – сыграть + Во что? (в + О4) + С кем? (с + О5)  По вечерам дедушка с отцом играют в шахматы.  В воскресенье мы с друзьями сыграли в баскетбол.  В свободное время мы с друзьями играем в разные игры.  **Модель 4.**  Играть – сыграть + Во что? (в + О4) *(вид спорта)* + Где? (в/на + О6)  Вчера на городском стадионе наши студенты играли в баскетбол.  Команда из Казахстана неплохо сыграла на международных соревнованиях.  **Модель 5.**  Играть – сыграть + На чём? (на + О6) *(инструмент)* + Где? (в/на + О6)  В музыкальной школе детей обучают играть на разных инструментах.  На концерте известный артист сыграл на скрипке произведение Паганини.  **Модель 6.**  Проиграть + Что? ( О4)+ Кому? (О3)(+ с каким счётом?)  К сожалению, наши спортсмены проиграли матч соперникам из Китая с разгромным счётом.  Мария Шарапова проиграла Серене Уильямс.  **Модель 7.**  Выиграть + Что? ( О4)  Если вы покупаете товар в нашем магазине, у вас есть шанс выиграть гаджеты и электронику, технику и билеты, а также мини-призы и сувениры.  **Модель 8.**  Выиграть + Что? ( О4)+ У кого? У чего? (О2)  Спортсменка из Китая уверенно выиграла соревнования у своих соперниц из Америки.  Выиграть деньги у казино не просто. | **Model 1.**  To play + What? (Russian: in+ Accusative case) (sport)  After class we often play football. (Russian: After class we often play in football.)  First the kids played tennis, and then began to play badminton.  In Afghanistan many young people playing cricket.  **Model 2.**  To play + what? (Russian: on +Prepositional case ) (musical tool)  My friend is a great guitarist. (Russian: My friend plays on the guitar perfectly)  A neighbor is learning to play the piano.  The actor played a beautiful melody on the flute.  **Model 3.**  To play + what? (Russian: in+ Accusative case, sport) + With whom? (with + Instrumental case)  In the evenings grandfather and father play chess.  (Russian: In the evenings grandfather with father play in chess.)  On Sunday my friends and I played basketball.  In my spare time my friends and I play different games.  **Model 4.**  To play + what? (Russian: in+ Accusative case) (sport) + Where? (in/on/ at + Prepositional case )  Yesterday at the city stadium, our students played basketball.  The team from Kazakhstan played well in international competitions.  **Model 5.**  To play + what? (Russian: on +Prepositional case ) (musical tool)+ + Where? (in/on/ at + Prepositional case)  In music school, children are taught to play different instruments.  At the concert the famous artist played the violin work by Paganini.  **Model 6.**  To lose (a game) + What? (Accusative case) + To who? (Dative case) + With what score?  Unfortunately, our athletes lost the match to rivals from China with the devastating play.  Maria Sharapova lost to Serena Williams.  **Model 7.**  To win + What? (Accusative case )  If you purchase a product in our store, you have the chance to win gadgets and electronics, appliances and tickets, as well as mini-prizes and souvenirs.  **Model 8.**  To win + What? (Accusative case) + From who? From what? (Genitive case)  The athlete from China won the competition from their rivals from America.  Win money from casinos is not easy. |

**Идти – пойти**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я иду  Ты идёшь  Он(а) идёт  Мы идём  Вы идёте  Они идут | Он шёл  Она шла  Они шли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + идти  Мы будем  Вы будете  Они будут | Иди! (ты)  Идите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пошёл  Она пошла  Они пошли | Я пойду  Ты пойдёшь  Он(а) пойдёт  Мы пойдём  Вы пойдёте  Они пойдут | Пойди! (ты)  Пойдите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Идти – пойти + Куда? (в/на + О4)  Завтра я пойду в библиотеку.  Когда я шла домой, я встретила преподавателя.  Дети шли в школу и весело смеялись.  Студенты идут в университет на занятия.  - Куда ты идёшь?  - Я иду в университет. А ты?  - А я - домой.  **Модель 2.**  Идти – пойти + К кому? (к + О3)  Мне нужно пойти к врачу.  Когда мы шли к другу, мы видели новое здание.  Мы идём к преподавателю русского языка. | **Model 1.**  To go (on foot) + Where to? ( Russian: in/on +Accusative case )  Tomorrow I'll go to the library.  When I was walking home, I met a teacher.  The children went to school and were laughing merrily.  The students go to the university for their classes.  - Where are you going?  - I am going to the university. And you?  -I am going home.  **Model 2.**  To go (on foot) + To who? (+ Dative case)  I need to go to the doctor.  When we walked together, we saw the new building.  We go to the teacher of the Russian language. |

**Извинять - извинить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я извиняю  Ты извиняешь  Он(а) извиняет  Мы извиняем  Вы извиняете  Они извиняют | Он извинял  Она извиняла  Они извиняли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Извиняй! (ты)  Извиняйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он извинил  Она извинила  Они извинили | Я извиню  Ты извинишь  Он(а) извинит  Мы извиним  Вы извините  Они извинят | Извини! (ты)  Извините! (вы) |

**! Важно: формы несовершенного вида не активны, активными являются формы совершенного вида, особенно форма повелительного наклонения**

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Извини(те), пожалуйста, + вопрос (кто? что? где? чей?...)  Извините, пожалуйста, вы не знаете, чья это машина?  б) Извини(те), пожалуйста, + информация  Извини, пожалуйста, но я не поняла вопрос.  **Модель 2.**  Извини(те) + Кого? (О4) + За что? (за + О4)  Извини(те) меня за беспокойство.  Извини(те) нас за опоздание.  Извини(те) меня, пожалуйста, за поздний звонок. | **Model 1.**  a) Excuse (me), please + question (who? what? where? whose?...)  Excuse me, do you know whose car that is?  b) Excuse(me), please + info  Excuse me, but I don't understand the question.  **Model 2.**  Excuse (me) + Who? (Accusative case) + For what? (+Accusative case)  Excuse (me) me for the trouble.  Excuse (me) for being late.  Excuse (me) me please for the late call. |

**Изменять – изменить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я изменяю  Ты изменяешь  Он(а) изменяет  Мы изменяем  Вы изменяете  Они изменяют | Он изменял  Она изменяла  Они изменяли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + изменять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Изменяй! (ты)  Изменяйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он изменил  Она изменила  Они изменили | Я изменю  Ты изменишь  Он(а) изменит  Мы изменим  Вы измените  Они изменят | Измени! (ты)  Измените! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Изменять – изменить + Что? (О4)  Мы не можем изменить мир.  Моя подруга хочет изменить причёску и цвет волос. Каждый семестр деканат изменяет расписание занятий. | **Model 1.**  To change + What? (Accusative case)  We can't change the world.  My friend wants to change her hairstyle and hair color. Each semester the Dean's office changes the schedule of classes. |

**Изучать – изучить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я изучаю  Ты изучаешь  Он(а) изучает  Мы изучаем  Вы изучаете  Они изучают | Он изучал  Она изучала  Они изучали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + изучать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Изучай! (ты)  Изучайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он изучил  Она изучила  Они изучили | Я изучу  Ты изучишь  Он(а) изучит  Мы изучим  Вы изучите  Они изучат | Изучи! (ты)  Изучите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Изучать – изучить + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  На нашем факультете студенты изучают русский язык, литературу и историю Казахстана.  В школе я изучил английский язык и сейчас говорю по-английски свободно.  Учёные-биологи изучают жизнь растений и животных. | **Model 1.**  To study + What? (Accusative case) + Where? (in/at + Prepositional case)  At our faculty students study Russian language and literature, and the history of Kazakhstan.  In school I learned English and now speak English fluently.  Biologists study the life of plants and animals. |

**Интересоваться – заинтересоваться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я интересуюсь  Ты интересуешься  Он(а) интересуется  Мы интересуемся  Вы интересуетесь  Они интересуются | Он интересовался  Она интересовалась  Они интересовались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + интересоваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Интересуйся! (ты)  Интересуйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заинтересовался  Она заинтересовалась  Они заинтересовались | Я заинтересуюсь  Ты заинтересуешься  Он(а) заинтересуется  Мы заинтересуемся  Вы заинтересуетесь  Они заинтересуются | Заинтересуйся! (ты)  Заинтересуйтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Интересоваться – заинтересоваться + Кем? Чем? (О5)  Студенты заинтересовались новым предметом.    Я всегда интересовался политикой.  Мой друг серьёзно заинтересовался новой студенткой. Я не интересуюсь футболом. | **Model 1.**  To be interested in + What? What? (Russian: Instrumental case without preposition)  The students are interested in a new subject.  (Russian: The students are interested a new subject.)  I was always interested in politics. (Russian: I was always interested politics.)  My friend is really interested in a new student.  I'm not interested in football. |

**Искать - поискать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ищу  Ты ищешь  Он(а) ищет  Мы ищем  Вы ищете  Они ищут | Он искал  Она искала  Они искали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + искать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Ищи! (ты)  Ищите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поискал  Она поискала  Они поискали | Я поищу  Ты поищешь  Он(а) поищет  Мы поищем  Вы поищете  Они поищут | Поищи! (ты)  Поищите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Искать + Кого? Что? (О4)  Утром я долго искал мой сотовый телефон.  Сегодня я целый день искала подарок маме.  **Модель 2.**  Искать + Кого? Что? (О4) + долго/недолго или Сколько времени? (час, 2 часа, год, месяц, всю жизнь...) + Где? (в/на + О6)  Почти месяц я ищу новый учебник в книжных магазинах.  Дети весь вечер искали собаку во дворе и на соседних улицах. | **Model 1.**  To look for/ To search + Who? What? (Accusative case)  This morning, I looked for my cell phone for a long time.  Today I spent the whole day looking for a gift for mom.  **Model 2.**  To look for/ To search + Who? What? (Accusative case)  + Long time/short or How long? (hour, 2 hour, year, month, life...) + Where? (in/on + Preposition case)  I’ve been looking for a new textbook at the bookstore for almost a month.  The children spent all night looking for the dog in the yard and on neighboring streets. |

**Казаться – показаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я кажусь  Ты кажешься  Он(а) кажется  Мы кажемся  Вы кажетесь  Они кажутся | Он казался  Она казалась  Они казались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + казаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он показался  Она показалась Оно показалось  Они показались | Я покажусь  Ты покажешься  Он(а) покажется  Мы покажемся  Вы покажетесь  Они покажутся | Покажись! (ты)  Покажитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кому? (О3) + казаться – показаться + информация  Виктору показалось, что он уже встречал этого человека.  Мне кажется, я заболел.  Иногда мне кажется, что я никогда не выучу русский язык...  - Тебе не кажется, что мы здесь уже были раньше?  - Нет, не кажется.  **Модель 2.**  Казаться – показаться + информация  Кажется, дождь начинается...  Показалось, что я уже смотрел этот фильм.  Кажется, его зовут Дима. | **Model 1.**  To who? (Dative case) + to think / to seem + information  Victor thought he had already met this man. (Russian: To Victor seemed that had already met this man.)  I think I'm sick. (Russian: It seems I'm sick.)  Sometimes I think I never will learn Russian language...  (Russian: Sometimes it seems to me that I never will learn Russian language...)  - Do you think we’ve been here before?  - No, I don’t think so.  **Model 2.**  To think / To seem + information  It looks like it’s going to rain...  Thought I already watched this movie.  I think his name is Dima. |

**Кататься – покататься**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я катаюсь  Ты катаешься  Он(а) катается  Мы катаемся  Вы катаетесь  Они катаются | Он катался  Она каталась  Они катались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + кататься  Мы будем  Вы будете  Они будут | Катайся! (ты)  Катайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он покатался  Она покаталась Они покатались | Я покатаюсь  Ты покатаешься  Он(а) покатается  Мы покатаемся  Вы покатаетесь  Они покатаются | Покатайся! (ты)  Покатайтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кататься – покататься + Где? (О6)+ На чём? (О6)  На Медео можно покататься на коньках и на санках, а на Чимбулаке - на лыжах.  В этом году в нашем городе открылось много спортивных площадок, где можно кататься на роликах. | **Model 1.**  To ride + Where? (in/at + Prepositional case)+ what? (Russian: on + Prepositional case )  On Medeo, you can go skating and sledding, and the Chimbulak ski.  This year in our city opened a lot of sports grounds where you can roller skate. |

**Критиковать – раскритиковать**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я критикую  Ты критикуешь  Он(а) критикует  Мы критикуем  Вы критикуете  Они критикуют | Он критиковал  Она критиковала  Они критиковали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + критиковать  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Критикуй! (ты)  Критикуйте! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он раскритиковал  Она раскритиковала  Они раскритиковали | Я раскритикую  Ты раскритикуешь  Он(а) раскритикует  Мы раскритикуем  Вы раскритикуете  Они раскритикуют | | Раскритикуй! (ты)  Раскритикуйте! (вы) | |
| **Модель 1.**  Критиковать – раскритиковать + Кого? Что? (О4)  Моя сестра всегда критикует меня.  Журналисты раскритиковали новый закон.  Известный режиссёр часто критикует новые фильмы. Бабушка всегда критикует современную музыку. | | | | **Model 1.**  To criticize + Who? What? (Accusative case)  My sister always criticizes me.  Journalists criticized the new law.  The famous director often criticizes the new movies.  My grandmother always criticizes modern music. | |

**Курить – покурить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я курю  Ты куришь  Он(а) курит  Мы курим  Вы курите  Они курят | Он курил  Она курила  Они курили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + курить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не кури! (ты)  Не курите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он покурил  Она покурила  Они покурили | Я покурю  Ты покуришь  Он(а) покурит  Мы покурим  Вы покурите  Они покурят | Покури! (ты)  Покурите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Курить – покурить  Курить – вредно.  *Курить сигарету/ сигару/ трубку.*  *Пословица:* ***Курить – здоровью вредить.***  *Устойчивое выражение:* ***У нас не курят!*** | **Model 1.**  To smoke  Smoking is bad for you.  Smoking a cigarette/ cigar/ pipe.  *Proverb:* ***To smoking – to harm (your) health***  *Expression:* ***At our place no smoking!*** |

**Кушать – покушать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я кушаю  Ты кушаешь  Он(а) кушает  Мы кушаем  Вы кушаете  Они кушают | Он кушал  Она кушала  Они кушали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + кушать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Кушай! (ты)  Кушайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он покушал  Она покушала  Они покушали | Я покушаю  Ты покушаешь  Он(а) покушает  Мы покушаем  Вы покушаете  Они покушают | Покушай! (ты)  Покушайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кушать – покушать + Что? (О4)  Кушать фрукты и овощи очень полезно.  Надо кушать только свежие продукты.  **Модель 2.**  Кушать – покушать + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  В ресторане студенты покушали китайские блюда.  *Устойчивое выражение:*  ***кушать – покушать с аппетитом /с удовольствием. Мама приготовила очень вкусный ужин, и вся семья с удовольствием покушала его.*** | **Model 1.**  To eat + What? (Accusative case)  Eating fruits and vegetables is very healthy.  We must eat only fresh food.  **Model 2.**  To eat + What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case)  In the restaurant, the students ate Chinese food.  *Idiomatic expression* :  ***To eat with a good appetite/pleasure.***  ***Mama made a delicious dinner and whole family enjoyed it.*** |

**Лежать – полежать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я лежу  Ты лежишь  Он(а) лежит  Мы лежим  Вы лежите  Они лежат | Он лежал  Она лежала  Оно лежало  Они лежали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + лежать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Лежи! (ты)  Лежите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он полежал  Она полежала  Оно полежало  Они полежали | Я полежу  Ты полежишь  Он(а) полежит  Мы полежим  Вы полежите  Они полежат | Полежи! (ты)  Полежите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Лежать – полежать + Где? (в/на + О6)  Доктор посоветовал мне полежать в больнице ещё 2 дня.  Мои тетради обычно лежат на столе или на полке.  Я немного устала, поэтому немного полежу и потом продолжу работу. | **Model 1.**  To lie + Where? (in/on + Prepositional case)  The doctor advised me to lie in the hospital for another two days.  My notebooks usually lie on the table or on the shelf.  I’m a little tired, so I will rest awhile, and then continue to work. |

**Лететь – полететь**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я лечу  Ты летишь  Он(а) летит  Мы летим  Вы летите  Они летят | Он летел  Она летела  Они летели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + лететь  Мы будем  Вы будете  Они будут | Лети! (ты)  Летите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он полетел  Она полетела  Они полетели | Я полечу  Ты полетишь  Он(а) полетит  Мы полетим  Вы полетите  Они полетят | Полети! (ты)  Полетите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Лететь – полететь + Куда? (в/на + О4)  Осенью птицы летят на юг в тёплые страны.  Мой друг полетел в Сеул.  В 1961-ом году первый русский космонавт Юрий Гагарин полетел в космос.  **Модель 2.**  Лететь – полететь + Куда? (в/на + О4) + На чём? (На + О6)  Мы летели в Стамбул на самолёте почти 5 часов. Американцы полетели на Луну на космическом корабле «Аполлон».  В маленькие деревни можно полететь только на вертолётах.  **Модель 3.**  Лететь – полететь + Откуда? (из/с + О2) + Куда? (в/на + О4)  Из Алматы в Москву лететь почти 4 часа.  Мои друзья сначала полетели из Алматы в Астану, а потом, из Астаны в Москву. | **Model 1.**  To fly + Where to? (Russian: in/at + Accusative case)  In autumn birds fly South to warmer climates.  My friend flew to Seoul.  In 1961, the first Russian cosmonaut, Yuri Gagarin, flew into space.  **Model 2.**  To fly + Where to? (in/at + Accusative case ) + By what? (Russian: on + Prepositional case)  The flight to Istanbul lasted almost 5 hours.  The Americans flew to the moon on Apollo 11.  You can fly to small villages by helicopter.  **Model 3.**  To fly + Where from? (from + Genitive case) + Where to? (Russian: in/at + Accusative case)  The flight from Almaty to Moscow is almost 4 hours.  First, my friends flew from Almaty to Astana, and then from Astana to Moscow. |

**Ложиться – лечь**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ложусь  Ты ложишься  Он(а) ложится  Мы ложимся  Вы ложитесь  Они ложатся | Он ложился  Она ложилась  Оно ложилось  Они ложились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ложиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Ложись! (ты)  Ложитесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он лёг  Она легла  Оно легло  Они легли | Я лягу  Ты ляжешь  Он(а) ляжет  Мы ляжем  Вы ляжете  Они лягут | Ляг! (ты)  Лягте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ложиться – лечь + спать - поспать / отдыхать – отдохнуть + Когда? (наречие времени, время)  Вчера я лёг спать очень поздно.  Студенты, не надо ложиться спать поздно, вы должны нормально отдыхать!  Бабушка после обеда всегда ложится отдыхать.  - Можно поговорить с Лизой?  - Нет. Она уже легла спать. | **Model 1.**  To go + to sleep / rest + When? (adverb of time)  Yesterday I went to bed very late.  Students, you shouldn’t go to bed late – you should sleep normally!  Grandma always goes to lay down after lunch.  - Can I speak to Lisa?  - No. She already went to bed. |

**Ломать – сломать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ломаю  Ты ломаешь  Он(а) ломает  Мы ломаем  Вы ломаете  Они ломают | Он ломал  Она ломала  Они ломали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ломать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не ломай! (ты)  Не ломайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сломал  Она сломала  Они сломали | Я сломаю  Ты сломаешь  Он(а) сломает  Мы сломаем  Вы сломаете  Они сломают | Не сломай! (ты)  Не сломайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ломать – сломать + Что? (О4)  Ребёнок часто ломает игрушки.  Мой друг упал и сломал руку. | **Model 1.**  To break + What? (Accusative case)  The child often breaks the toys.  My friend fell and broke his arm. |

**Ломаться – сломаться**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я ломаюсь  Ты ломаешься  Он(а) ломается  Мы ломаемся  Вы ломаетесь  Они ломаются | Он ломался  Она ломалась  Они ломали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ломаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Не ломайся! (ты)  Не ломайтесь! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он сломался  Она сломалась  Они сломались | Я сломаюсь  Ты сломаешься  Он(а) сломается  Мы сломаемся  Вы сломаетесь  Они сломаются | | Не сломайся! (ты)  Не сломайтесь! (вы) | |
| **Модель 1.**  Ломаться – сломаться  Автобус сломался и дальше не поехал.  Старый компьютер очень часто ломается. | | | | **Model 1.**  To break  The bus broke down and did not go further.  Old computer often breaks down. | |

**Любить – полюбить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я люблю  Ты любишь  Он(а) любит  Мы любим  Вы любите  Они любят | Он любил  Она любила  Они любили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + любить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Люби! (ты)  Любите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он полюбил  Она полюбила  Они полюбили | Я полюблю  Ты полюбишь  Он(а) полюбит  Мы полюбим  Вы полюбите  Они полюбят | Полюби! (ты)  Полюбите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Любить – полюбить + Кого? Что?  Я очень люблю мороженое и торты.  Я думаю, что полюблю Казахстан.  Я Вас люблю!  Мои родители полюбили мою жену.  **Модель 2.**  Любить – полюбить + Что делать? (инфинитив НСВ )  Мы с другом любим гулять в парке.  В Казахстане я полюбил играть в боулинг. | **Model 1.**  To love + Who? What? (Accusative case)  I love ice cream and cakes.  I think I love Kazakhstan.  I love you!  My parents fell in love with my wife.  **Model 2.**  To love + What to do? (the infinitive of imperfect / perfect tense )  My friend and I love to take walks in the park.  I love to go bowling in Kazakhstan. |

**Мечтать – помечтать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я мечтаю  Ты мечтаешь  Он(а) мечтает  Мы мечтаем  Вы мечтаете  Они мечтают | Он мечтал  Она мечтала  Они мечтали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + мечтать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Мечтай! (ты)  Мечтайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он помечтал  Она помечтала  Они помечтали | Я помечтаю  Ты помечтаешь  Он(а) помечтает  Мы помечтаем  Вы помечтаете  Они помечтают | Помечтай! (ты)  Помечтайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Мечтать – помечтать  В детстве все любили мечтать...  Я не люблю мечтать! Мечтать – не вредно!  **Модель 2.**  Мечтать – помечтать + О ком? О чём? (о + О6)  Девочки обычно мечтают о прекрасном принце, а мальчики мечтают о современном компьютере.  Люди мечтают о спокойной жизни, о мире.  В свободное время я часто мечтаю о будущей жизни. Друзья подарили мне сотовый телефон, я даже не мечтала об этом!  **Модель 3.**  Мечтать + Что делать?/ Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Мой брат всегда мечтал быть футболистом.  Я мечтаю купить спортивную машину.  Молодые люди мечтают найти хорошую работу. Родители мечтают видеть сына счастливым человеком. | **Model 1.**  To dream  In my childhood, I loved to dream...  I don't like to dream! There’s no harm in dreaming!  **Model 2.**  To dream + About who? About What? (about + Prepositional case)  Girls usually dream of a handsome prince, and boys dream of a modern computer.  People dream about a quiet life, of peace.  In my spare time, I often dream about my future life.  My friend gave me a cell phone that I couldn’t have even dreamed of!  **Model 3.**  To dream + What to do? (the infinitive of imperfect / perfect tense)  My brother always wanted to play football.  I want to buy a sports car.  Young people dream of finding good jobs.  The parents dream of seeing their son happy. |

**Мешать – помешать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я мешаю  Ты мешаешь  Он(а) мешает  Мы мешаем  Вы мешаете  Они мешают | Он мешал  Она мешала  Они мешали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не мешай! (ты)  Не мешайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он помешал  Она помешала  Они помешали | Я помешаю  Ты помешаешь  Он(а) помешает  Мы помешаем  Вы помешаете  Они помешают | Помешай! (ты)  Помешайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Мешать – помешать + Кому? (О3) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Весь вечер мне мешала заниматься громкая музыка.  Что помешало тебе сделать домашнее задание?  Весна всегда мешает студентам нормально учиться. Дети помешали бабушке отдохнуть.  **Модель 2.**  Мешать – помешать + Кому? (О3)  Не мешай мне, пожалуйста!  Мы никогда не мешаем друг другу! | **Model 1.**  To interfere/ to prevent /to disturb + To who? ( Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect / perfect tense)  The loud music prevented me from studying all night.  What prevented you from doing homework?  Spring hinders students from studying normally. Children prevented their grandmother from resting.  **Model 2.**  To interfere/ to prevent /to disturb + To who? (Dative case )  Don’t disturb me, please!  We never bother each other! |

**Мириться – помириться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я мирюсь  Ты миришься  Он(а) мирится  Мы миримся  Вы миритесь  Они мирятся | Он мирился  Она мирилась  Они мирились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + мириться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Мирись! (ты)  Миритесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он помирился  Она помирилась  Они помирились | Я помирюсь  Ты помиришься  Он(а) помирится  Мы помиримся  Вы помиритесь  Они помирятся | Помирись! (ты)  Помиритесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Мириться – помириться  Дети легко ссорятся и также легко мирятся.  После долгой ссоры друзья решили, наконец, помириться.  **Модель 2.**  Мириться – помириться + С кем? (с + О5)  Всегда приятно помириться со старым другом. | **Model 1.**  To reconcile /to make peace  Children easily quarrel, but are quick to make-up.  After quarreling for a long time, the friends finally decided to make peace.  **Model 2.**  To reconcile / to make peace + With whom? (with + Instrumental case)  It’s always nice to make peace with an old friend. |

**Молчать – замолчать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я молчу  Ты молчишь  Он(а) молчит  Мы молчим  Вы молчите  Они молчат | Он молчал  Она молчала  Они молчали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + молчать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Молчи! (ты)  Молчите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он замолчал  Она замолчала  Они замолчали | Я замолчу  Ты замолчишь  Он(а) замолчит  Мы замолчим  Вы замолчите  Они замолчат | Замолчи! (ты)  Замолчите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Молчать – замолчать  Почему ты всегда молчишь?  Учительница попросила детей замолчать.  Если ты не знаешь, что сказать, лучше молчи. | **Model 1.**  To be silence  Why are you always silent?  The teacher asked the children to be quiet.  If you don't know what to say, it’s better to say nothing at all. |

**Мочь – смочь**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я могу  Ты можешь  Он(а) может  Мы можем  Вы можете  Они могут | Он мог  Она могла  Они могли | **НЕТ** | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он смог  Она смогла  Они смогли | Я смогу  Ты сможешь  Он(а) сможет  Мы сможем  Вы сможете  Они смогут | Смоги! (ты)  Смогите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Мочь – смочь + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Моя сестра может приготовить вкусный обед.  Сегодня после занятий вы сможете получить студенческий билет в деканате.  Я могу свободно говорить по-итальянски.  После окончания подготовительного факультета студенты-иностранцы смогут продолжать учиться.  Я устал и не смог сделать домашнее задание.  Раньше я совсем не могла говорить по-русски.  **Модель 2.**  Вы не могли бы + Что сделать? (глагол инфинитив СВ) + О (падеж зависит от глагола)  - Вы не могли бы помочь мне купить подарок девушке?  - Вы не могли бы помочь перевести это слово?  - Вы не могли бы дать мне словарь?  *Устойчивое выражение:* ***Чем я могу Вам помочь?***  - Чем я могу Вам помочь?  - Пожалуйста, помогите мне найти улицу Тимирязева. | **Model 1.**  Can + What to do? (the infinitive of imperfect / perfect tense)  My sister can cook a delicious meal.  After school today, you can get your student ID at the dean’s office.  I can fluently speak Italian.  After finishing their studies in the preparatory department, foreign students can continue to learn.  I was tired and couldn't do my homework.  Before, I couldn't speak Russian at all.  **Model 2.**  Could you + What to do?( verb infinitive of perfect tense ) + Object (case depends on the verb)  - Could you help me to buy the girl a gift?  - Could you help to translate this word?  - Could you give me that dictionary?  Expression: How can I help you?  - How can I help you?  - Please help me find the street Timuryazeva. |

**Надеяться – понадеяться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я надеюсь  Ты надеешься  Он(а) надеется  Мы надеемся  Вы надеетесь  Они надеются | Он надеялся  Она надеялась  Они надеялись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + надеяться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Надейся! (ты)  Надейтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он понадеялся  Она понадеялась  Они понадеялись | Я понадеюсь  Ты понадеешься  Он(а) понадеется  Мы понадеемся  Вы понадеетесь  Они понадеются | Понадейся! (ты)  Понадейтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Надеяться - понадеяться, что + информация  Мы надеемся, что будем свободно говорить по-русски. Родители надеялись, что сын будет часто писать письма.  Виктор понадеялся, что дождя не будет и не взял зонтик.  **Модель 2.**  Надеяться + Что сделать?  Я надеюсь найти хорошую работу.  Все люди надеются встретить настоящую любовь.  **Модель 3.**  Надеяться – понадеяться + На кого? На что? (на + О4)  Родители всегда надеяться на детей.  Спортсмен понадеялся на свои силы, но не смог победить.  Я всегда надеюсь на помощь друзей.  *Пословица:* ***На бога надейся, но сам не плошай.*** | **Model 1.**  To hope , that + information  We hope that we will be fluent in Russian.  The parents hoped that their son would write letters often.  Victor hoped that it wouldn't rain, but took an umbrella.  **Model 2.**  To hope + What to do?  I hope to find a good job.  All people hope to find true love.  **Model 3.**  To hope + On who? On what? (+Accusative case)  Parents always want the best for their children.  The athlete relied on his strength, but could not win.  I always hope for the help of friends.  *Proverb:* ***God helps those who help themselves.*** |

**Называться – назваться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я называюсь  Ты называешься  Он(а) называется  Мы называемся  Вы называетесь  Они называются | Он назывался  Она называлась  Они назывались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | Называйся! (ты)  Называйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он назвался  Она назвалась  Они назвались | Я назовусь  Ты назовёшься  Он(а) назовётся  Мы назовёмся  Вы назовётесь  Они назовутся | Назовись! (ты)  Назовитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  - Как + называться + Что? (N)  - Что? (N) + называться + название (N)  - Как называется эта улица? - Как называются эти горы?  - Эта улица называется Тимирязева.  - Они называются Алатау.  Раньше город Астана назывался Целиноград, потом он назывался Акмола. А сейчас столица Казахстана называется Астана. | **Model 1.**  - How + called + What? (N)  What? (N) + to be called + name (N)  - What's this street called? - What are the names of these mountains?  - This street was named after Timiryazev.  - They're called the Tau.  Before, the city was called Tselinograd, then it was called Akmola. And now it is the capital of Kazakhstan, Astana. |

**Напоминать – напомнить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я напоминаю  Ты напоминаешь  Он(а) напоминает  Мы напоминаем  Вы напоминаете  Они напоминают | Он напоминал  Она напоминала  Оно напоминало  Они напоминали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + напоминать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Напоминай! (ты)  Напоминайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он напомнил  Она напомнила  Оно напомнило  Они напомнили | Я напомню  Ты напомнишь  Он(а) напомнит  Мы напомним  Вы напомните  Они напомнят | Напомни! (ты)  Напомните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Напоминать – напомнить + Кому? (О3) + О чём? (о + О6)  Студенты, напомните мне о контрольной работе.  Шеф попросил секретаря напомнить ему о важной встрече в понедельник.  В этом городе мне всё напоминает о моём детстве.  **Модель 2.**  Напоминать – напомнить + Кому? (О3), + вопрос + информация  Виктор напомнил мне, что у Маши сегодня день рождения.  Напомните директору, когда приедут партнёры.  Эти фотографии напомнили мне, как мы учились на подготовительном факультете. | **Model 1.**  To remind + To who? (O3) + About what? (about + Preposition case)  The students remind me about the test.  The chief asked the secretary to remind him about an important meeting on Monday.  Everything in this city reminds me of my childhood.  **Model 2.**  To remind + To who? (O3), + question + information  Victor reminded me that today is Masha's birthday.  Remind the directors of when the partners arrive.  These pictures reminded me of when we studied at the preparatory faculty. |

**Находить – найти**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я нахожу  Ты находишь  Он(а) находит  Мы находим  Вы находите  Они находят | Он находил  Она находила  Они находили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + находить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Находи! (ты)  Находите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он нашёл  Она нашла  Они нашли | Я найду  Ты найдёшь  Он(а) найдёт  Мы найдём  Вы найдёте  Они найдут | Найди! (ты)  Найдите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Находить – найти + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на +О6)  Вчера я нашёл в парке на скамейке зонтик.  Я долго искал ключи и, наконец, нашёл их в кармане куртки.  Девочка нашла маленького щенка во дворе и взяла его домой.  Я всегда нахожу ответы на трудные вопросы в интернете.  Геологи находят полезные ископаемые на земле и на море.  **Модель 2.**  Находить – найти + Кого? Что? (О4)  После учёбы в университете мой друг нашёл интересную работу.  Каждый человек хочет найти настоящую любовь и настоящую дружбу.  *Пословица:* ***Нет друга – ищи, а нашёл – береги.*** | **Model 1.**  To find + Who? What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case)  Yesterday I found an umbrella on a park bench.  I've been looking for my keys and finally found them in my jacket pocket.  The girl found a small puppy in the yard and took it home.  I always find the answers to difficult questions online.  Geologists find minerals on land and at sea.  **Model 2**.  To find + Who? What? (Accusative case )  After college, my friend found an interesting job.  Everyone wants to find true love and true friendship.  *Proverb:* ***No friend – look and find – take care.*** |

**Находиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я нахожусь  Ты находишься  Он(а) находится  Мы находимся  Вы находитесь  Они находятся | Он находился  Она находилась  Они находились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + находиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Находись! (ты)  Находитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Находиться + Где? (в/на + О6)  Алматы находится на юго-востоке Казахстана.  Зелёный базар находится в старом центре.  На окраине Алматы находится много старых домов.  - Скажите, пожалуйста, где находится новый книжный магазин?  - На выставке «Атакент».  **Модель 2.**  Находиться + Где?(наречие)  Находиться *там, тут, здесь, близко, далеко, недалеко, рядом, справа, слева, сверху, снизу.*  **Модель 3.**  Находиться + около + Чего? (около + О2)  Около нашего общежития находится небольшой магазин.  Итальянский ресторан находится около кинотеатра «Арман».  **Модель 4.**  Находиться + рядом + С чем? (рядом + с + О5)  Рядом с нашим домом находится большая библиотека. Комната моего друга находится рядом с моей комнатой. | **Model 1.**  To be located + Where? (in/on + Prepositional case)  Almaty is located in the south-eastern of Kazakhstan.  The Green Bazaar is in the old center.  There are a lot of old houses on the outskirts of Almaty.  - Tell me, please, where is the new bookstore?  - At the exhibition "Atakent".  **Model 2.**  To be located + Where?(adverb)  *To be there, there, here, close, far, near, nearby, left, right, top, bottom.*  **Model 3.**  To be located + about + What? (+ Genitive case)  There is a small shop near our hostel.  There is an Italian restaurant located near the cinema "Arman".  **Model 4.**  To be located + next to what? ( Russian : next + with + Instrumental case)  Near our house, there is a large library.  My friend’s room is near mine. |

**Начинать – начать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я начинаю  Ты начинаешь  Он(а) начинает  Мы начинаем  Вы начинаете  Они начинают | Он начинал  Она начинала  Они начинали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + начинать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Начинай! (ты)  Начинайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он начал  Она начала  Они начали | Я начну  Ты начнёшь  Он(а) начнёт  Мы начнём  Вы начнёте  Они начнут | Начни! (ты)  Начните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кто? (N) + Начинать – начать + Что? (О4)  Преподаватель начинает урок в 8.30.  Каждый понедельник я хочу начать новую жизнь.  **Модель 2.**  Кто? (N) + Начинать – начать + Что делать? (инфинитив НСВ)  Я сделал домашнее задание и начал готовить ужин.  В детстве я много раз начинал заниматься спортом, но так и не полюбил спорт. | **Model 1.**  Who? (Nominative case) + start/ begin + What? (Accusative case)  The teacher begins lessons at 8.30.  Every Monday I want to start a new life.  **Model 2.**  Who? (Nominative case N) + start/ begin + What to do? (the infinitive of imperfect tense)  I did the homework and began to prepare dinner.  As a child, I started to play sports several times, but I never loved it. |

**Начинаться – начаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Он(а) начинается  Они начинаются | Он начинался  Она начиналась  Они начинались | Он(а) будет + начинаться  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он начался  Она началась  Они начались | Он(а) начнётся  Они начнутся | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Что? (N) + начинаться – начаться + Когда?  Спектакль обычно начинается в 19-00.  Занятия начались в сентябре.  Урок начался вовремя.  **Модель 2.**  Что? (N) + начинаться – начаться  Когда начнётся урок, мы будем читать, писать, говорить по-русски.  Началась весна.  У студентов начинаются каникулы.  Неожиданно начался снег.  Гости собрались и вечер начался. | **Model 1.**  What? (N) + start /begin+ When?  The performance usually begins at 19: 00.  Classes began in September.  The class started on time.  **Model 2.**  What? (N) + start /begin  When the lesson starts, we will read, write, speak in Russian.  Spring has begun.  The students have started their break.  Suddenly the snow began.  The guests gathered and the evening began. |

**Ненавидеть – возненавидеть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ненавижу  Ты ненавидишь  Он(а) ненавидит  Мы ненавидим  Вы ненавидите  Они ненавидят | Он ненавидел  Она ненавидела  Они ненавидели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ненавидеть  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он возненавидел  Она возненавидела  Они возненавидели | Я возненавижу  Ты возненавидишь  Он(а) возненавидит  Мы возненавидим  Вы возненавидите  Они возненавидят | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ненавидеть + Кого? Что? (О4)  Русский народ ненавидит Гитлера.  Я ненавижу очень холодную и очень жаркую погоду! Мой друг ненавидит политику.  Мирные люди ненавидят войну.  **Модель 2.**  Ненавидеть – возненавидеть + Кого? Что? (О4) + За что? (за + О4)  Я возненавидела этот город за очень частые дожди. Наташа ненавидит Виктора за плохой характер.  **Модель 3.**  Ненавидеть – возненавидеть + Кого? Что? (О4) + Из-за чего? (из-за + О2)  Моя подруга возненавидела кошек из-за аллергии.  Я ненавижу зиму из-за холода.  **Модель 4.**  Ненавидеть + Что делать? (инфинитив НСВ)  Я ненавижу писать письма.  Маша ненавидит готовить.  Виктор ненавидит делать скучную работу.  Я ненавижу болеть! | **Model 1.**  To hate + Who? What? (Accusative case)  Russian people hate Hitler.  I hate very cold and very hot weather! My friend hates politics.  Peaceful people hate war.  **Model 2.**  To hate + Who? What? (Accusative case ) + For what? (+Accusative case)  I hated this city because of the very frequent rains. Natasha hates Victor for his bad character.  **Model 3.**  Hate – hate + Who? What? (Accusative case ) + what? (because of + Genitive case)  My friend hated cats because of his/her allergies.  I hate winter because of the cold.  **Model 4.**  To hate + What to do? (the infinitive of imperfect tense)  I hate to write letters.  Mary hates to cook.  Victor hates doing boring work.  I hate to be sick! |

**Ночевать – переночевать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ночую  Ты ночуешь  Он(а) ночует  Мы ночуем  Вы ночуете  Они ночуют | Он ночевал  Она ночевала  Они ночевали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ночевать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Ночуй! (ты)  Ночуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он переночевал  Она переночевала  Они переночевали | Я переночую  Ты переночуешь  Он(а) переночует  Мы переночуем  Вы переночуете  Они переночуют | Переночуй! (ты)  Переночуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ночевать – переночевать + Где? (в/на + О6)  Туристы переночевали в палатках.  Я не люблю ночевать в гостях. | **Model 1.**  To sleep / To overnight/ To stay over + Where? (in + Prepositional case)  Tourists spent the night in tents.  I don't like to stay over with guests. |

**Нравиться – понравиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я нравлюсь  Ты нравишься  Он(а) нравится  Мы нравимся  Вы нравитесь  Они нравятся | Он нравился  Она нравилась  Они нравились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + нравиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Нравься! (ты)  Нравьтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он понравился  Она понравилась  Они понравились | Я понравлюсь  Ты понравишься  Он(а) понравится  Мы понравимся  Вы понравитесь  Они понравятся | Понравься! (ты)  Понравьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кому? (О3) + нравиться - понравиться + Что? (N)  В магазине моей подруге очень понравилось красное платье.  Китайский артист Джеки Чан нравится почти всем.  Мне очень нравится моя новая работа.  Тебе обязательно понравится мой родной город!  **Модель 2.**  Кому? (О3) + нравиться - понравиться + Что делать? (инфинитив НСВ)  Дедушке нравится смотреть старые фильмы.  Мне очень понравилось разговаривать по-русски с незнакомыми людьми.  Моему другу не нравится жить в общежитии. Студентам нравится изучать русскую литературу. | **Model 1.**  To who? (Dative case) + like + What? (Nominative case)  In the store my friend really liked the red dress.  Almost everyone likes the Chinese actor Jackie Chan.  I really like my new job.  You will love my hometown!  **Model 2.**  To who? (Dative case) + like + What to do? (the infinitive of imperfect tense)  Grandpa likes to watch old movies.  I really enjoyed speaking Russian with strangers.  My friend does not like to live in a dorm.  Students like to study Russian literature. |

**Обедать – пообедать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я обедаю  Ты обедаешь  Он(а) обедает  Мы обедаем  Вы обедаете  Они обедают | Он обедал  Она обедала  Они обедали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + обедать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Обедай! (ты)  Обедайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пообедал  Она пообедала  Они пообедали | Я пообедаю  Ты пообедаешь  Он(а) пообедает  Мы пообедаем  Вы пообедаете  Они пообедают | Пообедай! (ты)  Пообедайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Обедать – пообедать + Где? (в/на + О6)  Сегодня Франсуа будет обедать в ресторане.  **Модель 2.**  Обедать – пообедать + С кем? (с + О5)  Я часто обедаю с подругой. | **Model 1.**  To have lunch + Where? (in + Prepositional case)  Today, Francois is going to eat lunch in the restaurant.  **Model 2.**  To have lunch + With whom? (with + Instrumental case)  I often have lunch with my friend. |

**Обеспечивать – обеспечить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я обеспечиваю  Ты обеспечиваешь  Он(а) обеспечивает  Мы обеспечиваем  Вы обеспечиваете  Они обеспечивают | Он обеспечивал  Она обеспечивала  Они обеспечивали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + обеспечивать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Обеспечивай! (ты)  Обеспечивайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он обеспечил  Она обеспечила  Они обеспечили | Я обеспечу  Ты обеспечишь  Он(а) обеспечит  Мы обеспечим  Вы обеспечите  Они обеспечат | Обеспечь! (ты)  Обеспечьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Обеспечивать – обеспечить + Кого? Что? (О4) + Чем? (О5)  Казахстан обеспечивает себя и соседние страны нефтью, газом, углём.  Китай обеспечивает весь мир недорогими товарами. Новый газопровод обеспечит жителей дальних районов газом.  Родители стараются обеспечить детей всем необходимым. | **Model 1.**  To provide + Who? What? (Accusative case) + With what? (Russian: Instrumental case without preposition)  Kazakhstan provides itself and neighboring countries with oil, gas, and coal.  China provides the whole world with inexpensive goods. The new pipeline will provide residents of distant regions with gas.  Parents try to provide children with everything that they need. |

**Обещать – пообещать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я обещаю  Ты обещаешь  Он(а) обещает  Мы обещаем  Вы обещаете  Они обещают | Он обещал  Она обещала  Они обещали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + обещать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Обещай! (ты)  Обещайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пообещал  Она пообещала  Они пообещали | Я пообещаю  Ты пообещаешь  Он(а) пообещает  Мы пообещаем  Вы пообещаете  Они пообещают | Пообещай! (ты)  Пообещайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Обещать – пообещать + Кому? (О3) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Сын пообещал родителям часто звонить и писать.  Сотрудник обещает шефу сделать работу вовремя.  Студент пообещал декану не пропускать занятия.  Внук обещает бабушке купить лекарства. | **Model 1.**  To promise + To who? (Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect /perfect tense)  The son promised his parents to call and write them often.  The employee promises the employer to do the work on time.  The student promised the Dean not to miss classes.  The grandson promises his grandmother to buy her medicine. |

**Обижаться – обидеться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я обижаюсь  Ты обижаешься  Он(а) обижается  Мы обижаемся  Вы обижаетесь  Они обижаются | Он обижался  Она обижалась  Они обижались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + обижаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не обижайся! (ты)  Не обижайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он обиделся  Она обиделась  Они обиделись | Я обижусь  Ты обидишься  Он(а) обидится  Мы обидимся  Вы обидитесь  Они обидятся | Не обидься! (ты)  Не обидьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1**.  Обижаться – обидеться  Моя подруга обиделась. Дети часто обижаются.  **Модель 2**.  Обижаться – обидеться + На кого? На что? (на + О4)  Маша часто обижается на Макса. Виктор обиделся на шутку.  - На что ты обиделся?  - На твои глупые слова...  *Устойчивые сочетания:* ***обижаться – обидеться* *по пустякам или обижаться – обидеться из-за мелочей. Не надо обижаться на друзей по пустякам.***  ***Моя подруга часто обижается на меня из-за мелочей.*** | **Model 1.**  To be offended / To feel resentment at  My friend was offended. Children often get offended.  **Model 2.**  To be offended + Who? What? (Russian: on +Accusative case)  Mary was often offended by Max. Victor was offended by the joke.  - Why are you offended? (Russian: What are you offended?)  - Your stupid comments…(Russian: On your stupid comments…)  *Stable combination****:*** ***to be offended i/ to take offense at trifles, or be offended because of trifles.***  ***Do not be offended by friends for nothing.***  ***My girlfriend often gets mad at me for little things.*** |

**Обращаться – обратиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я обращаюсь  Ты обращаешься  Он(а) обращается  Мы обращаемся  Вы обращаетесь  Они обращаются | Он обращался  Она обращалась  Они обращались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + обращаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Обращайся! (ты)  Обращайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он обратился  Она обратилась  Они обратились | Я обращусь  Ты обратишься  Он(а) обратится  Мы обратимся  Вы обратитесь  Они обратятся | Обратись! (ты)  Обратитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Обращаться – обратиться + К кому? (к + О3) + С чем? (с + О5)  Разрешите обратиться к Вам с просьбой?  Во время урока студенты не раз обращаются к преподавателю с вопросами.  **Модель 2.**  Обращаться – обратиться + Куда? (в/на + О4) + К кому? (к + О3) + по какому вопросу / по каким вопросам  По вопросам получения визы обращайтесь в кабинет №108.  По вопросу получения комнаты в общежитии обратитесь в кабинет № 110 к коменданту.  *Так говорят и пишут в конце письма:*  ***Если у Вас возникнут вопросы, обращайтесь, пожалуйста!*** | **Model 1.**  To approach / To refer to + To who? (+Dative case ) + With what? (with +Instrumental case)  Can we ask you a favor? (Russian: Can you allow me to refer to you with request?)  During class, students often turn to their professor for answers to their questions.  **Model 2.**  To contact + Where to? (Russian: in + Accusative case) + To whom? (+Dative case) + with what question(s)  For questions about receiving a visa, please contact office No. 108.  For questions about obtaining a dorm room, please contact the commandant in office No. 110.  *In this way people say or write in the end of a letter:*  ***If you have any questions, don’t hesitate to contact us!*** |

**Обсуждать – обсудить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я обсуждаю  Ты обсуждаешь  Он(а) обсуждает  Мы обсуждаем  Вы обсуждаете  Они обсуждают | Он обсуждал  Она обсуждала  Они обсуждали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + обсуждать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Обсуждай! (ты)  Обсуждайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он обсудил  Она обсудила  Они обсудили | Я обсужу  Ты обсудишь  Он(а) обсудит  Мы обсудим  Вы обсудите  Они обсудят | Обсуди! (ты)  Обсудите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Обсуждать – обсудить + Что? (О4)  Сегодня депутаты обсуждали проект закона.  Надо обсудить детали нашего будущего отдыха. Родители обсуждают покупку новой квартиры.  **Модель 2.**  Обсуждать – обсудить + Что? (О4) + С кем? (О5)  Студенты обсудили план экскурсии с преподавателем.  В пятницу руководитель обсуждал новый контракт с сотрудниками. | **Model 1.**  To discuss + What? (Accusative case)  Today deputies discussed the draft law.  It is necessary to discuss the details of our future break Parents discuss the purchase of a new apartment.  **Model 2.**  To discuss + What? (Accusative case) + With whom? (with +Instrumental case)  The students discussed plans for the excursion with their teacher.  On Friday, the leader discussed a new contract with the employees. |

**Общаться – пообщаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я общаюсь  Ты общаешься  Он(а) общается  Мы общаемся  Вы общаетесь  Они общаются | Он общался  Она общалась  Они общались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + общаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Общайся! (ты)  Общайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пообщался  Она пообщалась  Они пообщались | Я пообщаюсь  Ты пообщаешься  Он(а) пообщается  Мы пообщаемся  Вы пообщаетесь  Они пообщаются | Пообщайся! (ты)  Пообщайтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Общаться – пообщаться + С кем? (с + О5)  Мне нравится общаться с новыми людьми.  По вечерам я общаюсь с друзьями.  Как приятно снова пообщаться со старыми друзьями! | **Model 1.**  To communicate + With whom? (with +Instrumental case )  I like to talk with new people.  In the evenings I hang out with friends.  How nice to catch up with some old friends! |

**Объяснять – объяснить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я объясняю  Ты объясняешь  Он(а) объясняет  Мы объясняем  Вы объясняете  Они объясняют | Он объяснял  Она объясняла  Они объясняли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + объяснять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Объясняй! (ты)  Объясняйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он объяснил  Она объяснила  Они объяснили | Я объясню  Ты объяснишь  Он(а) объяснит  Мы объясним  Вы объясните  Они объяснят | Объясни! (ты)  Объясните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Объяснять – объяснить + Что? (О4) + Кому? (О3)  Преподаватель объясняет грамматику студенту. Женщина объяснила мне дорогу на зелёный базар.  Преподаватель, объясните мне новый глагол, пожалуйста!  **Модель 2.**  Объяснять – объяснить + Что? (О4) + вопросительное слово + информация  Декан объяснила студентам, как получить комнату в общежитии.  Объясните мне, пожалуйста, где можно купить учебник. Подруга объяснила мне, зачем она изучает русский язык.  *Устойчивые сочетания:* ***объяснять – объяснить подробно/ детально/ понятно/ непонятно. Преподаватель подробно объяснил, что значит «имя прилагательное».***  ***Бабушка всегда непонятно объясняла адрес дома, где она живёт.*** | **Model 1.**  To explain + What? (Accusative case) + To who? (Dative case)  The teacher explains the grammar to the student.  The woman explained the way to the Green Bazaar to me.  Teacher, explain the new verb to me, please!  **Model 2.**  To explain + What? (Accusative case) + question word + information  The dean explained to the students how to get a dorm room.  Will someone please tell me where to buy a textbook? My friend explained to me why she is studying Russian.  *Stable combination****: to explain in detail/ clear /unclear.***  ***The professor explained in detail what an “adjective” is.***  ***Grandma always has a hard time explaining where she lives.”*** |

**Опаздывать – опоздать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я опаздываю  Ты опаздываешь  Он(а) опаздывает  Мы опаздываем  Вы опаздываете  Они опаздывают | Он опаздывал  Она опаздывала  Они опаздывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + опаздывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не опаздывай! (ты)  Не опаздывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он опоздал  Она опоздала  Они опоздали | Я опоздаю  Ты опоздаешь  Он(а) опоздает  Мы опоздаем  Вы опоздаете  Они опоздают | Не опоздай! (ты)  Не опоздайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Опаздывать – опоздать + Куда? (в/на + О4)  Сегодня я снова опоздал на урок.  Наш преподаватель никогда не опаздывает на занятия.  **Модель 2.**  Опаздывать – опоздать  Поезд опоздал.  Это плохая привычка – всегда опаздывать.  Автобус не опоздал, и мы вовремя поехали на экскурсию.  - Не опаздывай, мы будем ждать тебя!  - Думаю, я немного опоздаю. Начинайте вечеринку без меня. | **Model 1.**  To be late + Where to? ( on + Accusative case )  Today I was late for class again.  (Russian: Today I was late on lesson again.)  Our teacher is never late for class.  **Model 2.**  To be late  The train was late.  It's a bad habit to always be late.  The bus is late and we left on time for the excursion.  - Don't be late, we'll wait for you!  -I think I'll be a little late. Start the party without me. |

**Оставаться – остаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я остаюсь  Ты остаёшься  Он(а) остаётся  Мы остаёмся  Вы остаётесь  Они остаются | Он оставался  Она оставалась  Они оставались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + оставаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Оставайся! (ты)  Оставайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он остался  Она осталась  Они остались | Я останусь  Ты останешься  Он(а) останется  Мы останемся  Вы останетесь  Они останутся | Останься! (ты)  Останьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Оставаться – остаться + Где? (в/на + О6)  Я не хочу оставаться в этом городе.  Мой друг остался жить в Казахстане.  **Модель 2.**  Оставаться – остаться + С кем? (с + О5)  Мой друг заболел, и я решил остаться с ним.  Когда родители ездили в командировку, мы всегда оставались с бабушкой.  *Устойчивое выражение:* ***оставаться – остаться с носом.***  ***Он часто играл в казино и, в конце концов, остался с носом.***  ***Если не будешь хорошо учиться, в конце года ты останешься с носом.*** | **Model 1.**  To stay + Where? (in/on + Prepositional case)  I don't want to stay in this town.  My friend stayed to live in Kazakhstan.  **Model 2.**  To stay + With whom? (with +Instrumental case )  My friend got sick and I decided to stay with him.  When our parents went on business trips, we always stayed with our grandmother.  *Idiomatic expression***: *to leave high and dry / to leave in the dust.***  ***He often played in casinos and, in the end, got left in the dust.***  ***If you don’t study well, at the end of the year, you will be left high and dry.”*** |

**Оставлять – оставить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я оставляю  Ты оставляешь  Он(а) оставляет  Мы оставляем  Вы оставляете  Они оставляют | Он оставлял  Она оставляла  Они оставляли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + оставлять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Оставляй! (ты)  Оставляйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он оставил  Она оставила  Они оставили | Я оставлю  Ты оставишь  Он(а) оставят  Мы оставим  Вы оставите  Они оставят | Оставь! (ты)  Оставьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Оставлять – оставить + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  Мама оставила завтрак на столе и ушла на работу.  Не оставляйте вещи в транспорте!  **Модель 2.**  Оставлять – оставить + Кого? Что? (О4) + У кого? (у + О2)  В детстве родители часто оставляли меня у бабушки.  Я оставила ключи у соседки. | **Model 1.**  To leave + Who? What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case)  Mom left breakfast on the table and left for work.  Do not leave property in cars!  **Model 2.**  To leave + Who? What? (Accusative case) + At who? (+ Genitive case)  In my childhood my parents often left me with my grandmother.  I left the keys with my neighbor. |

**Останавливаться – остановиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я останавливаюсь  Ты останавливаешься  Он(а) останавливается  Мы останавливаемся  Вы останавливаетесь  Они останавливаются | Он останавливался  Она останавливалась  Оно останавливалось  Они останавливались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + останавливаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Останавливайся! (ты)  Останавливайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он остановился  Она остановилась  Оно остановилось  Они остановились | Я остановлюсь  Ты остановишься  Он(а) остановится  Мы остановимся  Вы остановитесь  Они остановятся | Остановись! (ты)  Остановитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Останавливаться – остановиться + Где? (в/на + О6) + У кого? (у + О2)  Когда я путешествую, я не люблю останавливаться в гостях у друзей, а предпочитаю гостиницы. Остановитесь здесь, пожалуйста! (водителю)  **Модель 2.**  Останавливаться – остановиться  Иногда нужно просто остановиться и подумать, как жить дальше.  Время как будто остановилось.  Сердце больного остановилось. | **Model 1.**  To stay / to dwell + Where? (in/at + Prepositional case) + At who? (+ Genitive case)  When I travel, I don't like to stay at friends’ houses; I prefer hotels.  Stop here, please!( to driver)  **Model 2.**  To stay  Sometimes you just have to stop and think how to go on.  Time seems to have stopped.  The patient’s heart stopped. |

**Отвечать – ответить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я отвечаю  Ты отвечаешь  Он(а) отвечает  Мы отвечаем  Вы отвечаете  Они отвечают | Он отвечал  Она отвечала  Они отвечали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + отвечать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Отвечай! (ты)  Отвечайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он ответил  Она ответила  Они ответили | Я отвечу  Ты ответишь  Он(а) ответит  Мы ответим  Вы ответите  Они ответят | Ответь! (ты)  Ответьте! (вы) |

**Примечание: Глагол «отвечать – ответить» часто употребляется для передачи косвенной речи.**

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Отвечать – ответить + Кому? (О3), что + информация  Студентка ответила преподавателю, что это её подруга. Шеф ответил секретарю, что сегодня он будет занят весь день.  **Модель 2.**  Отвечать – ответить + Кому? (О3)  Если ты напишешь мне письмо, я обязательно отвечу тебе.  Секретарь ответила мне очень вежливо.  **Модель 3.**  а) Отвечать – ответить + на вопрос(ы) + Кого? (О2)  Студент правильно отвечает на вопросы преподавателя.  Вчера на встрече президент ответил на вопросы журналистов.  б) Отвечать – ответить + На чей вопрос?  На мой вопрос ответила студентка из Кореи.  А сейчас наш декан ответит на ваши вопросы.  *Активные сочетания:* ***отвечать – ответить (как?) вежливо, невежливо, подробно, правильно, неправильно, быстро, медленно.*** | **Model 1.**  To reply + To whom? (Dative case ), that + information  The student replied to the teacher that it was her friend. The Chief Secretary said that today he will be busy all day.  **Model 2.**  To reply + To whom? (Dative case)  If you write me an email, I will definitely answer you.  The Secretary answered me very politely.  **Model 3.**  a) To answer + to the question(s) + Of who? ( Genitive case)  The student correctly answers the questions of the teacher.  At yesterday's meeting the President answered the journalists ' questions.  b) To answer + On whose question?  My question was answered by a student from Korea.  And now our Dean will answer your questions.  *Active combination:* ***to******reply (how?) polite, impolite, in detail, right, wrong, quickly, slowly.*** |

**Отдыхать – отдохнуть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я отдыхаю  Ты отдыхаешь  Он(а) отдыхает  Мы отдыхаем  Вы отдыхаете  Они отдыхают | Он отдыхал  Она отдыхала  Они отдыхали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + отдыхать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Отдыхай! (ты)  Отдыхайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он отдохнул  Она отдохнула  Они отдохнули | Я отдохну  Ты отдохнёшь  Он(а) отдохнёт  Мы отдохнём  Вы отдохнёте  Они отдохнут | Отдохни! (ты)  Отдохните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Отдыхать - отдохнуть + Где? (в/на + О6)  Я всегда отдыхаю на море. Летом моя семья отдохнула в деревне.  б) Отдыхать - отдохнуть + С кем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  Мы с друзьями часто отдыхаем на природе.  Зимой Макс с Машей отдыхали в горах.  Летом папа с мамой часто отдыхают на даче.  **Модель 2.**  Отдыхать – отдохнуть + Как? (наречие)  Отдыхать – отдохнуть *хорошо, плохо, отлично, прекрасно, замечательно.* | **Model 1.**  a) To rest + Where? (in/on + Prepositional case)  I always rest by the sea. In the summer my family vacationed in the village.  b) Relax - relax + With whom? (with +Instrumental case) + Where? (in + Prepositional case)  My friends and I often relax outside.  In the winter Max and Maria rested in the mountains.  In the summer mom and dad often rest in the country.  **Model 2.**  To relax + How? (adverb)  To relax *well, unwell, excellent, great, wonderful* |

**Оформлять – оформить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я оформляю  Ты оформляешь  Он(а) оформляет  Мы оформляем  Вы оформляете  Они оформляют | Он оформлял  Она оформляла  Они оформляли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + оформлять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Оформляй! (ты)  Оформляйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он оформил  Она оформила  Они оформили | Я оформлю  Ты оформишь  Он(а) оформит  Мы оформим  Вы оформите  Они оформят | Оформи! (ты)  Оформите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Оформлять – оформить + Что? (О4)  Министерство иностранных дел оформляет визы. Нотариус помогает оформлять юридические документы.  **Модель 2.**  Оформлять – оформить + Что? (О4) + Для чего? (для + О2)  Мой друг оформляет документы для работы в Америке. Для учёбы на подготовительном факультете каждый студент должен оформить документы.  **Модель 3.**  Оформлять – оформить + Что? (О4) + Кому? (О3)  Секретарь деканата оформила визы студентам-иностранцам.  Сотрудник аэропорта оформляет багаж пассажирам. | **Model 1.**  To issue + What? (Accusative case)  The Ministry of Foreign Affairs issues visas.  The notary helps to draw up legal documents.  **Model 2.**  To issue + What? (Accusative case)) + For what? (+ Genitive case)  My friend prepares documents for work in America.  To study at the preparatory faculty, each student should prepare the necessary documents.  Model 3.  To issue + What? (Accusative case)) + To who? (Dative case)  The secretary of the Dean's office has issued visas to the international students.  An airport employee organizes the passengers’ luggage. |

**Ошибаться – ошибиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ошибаюсь  Ты ошибаешься  Он(а) ошибается  Мы ошибаемся  Вы ошибаетесь  Они ошибаются | Он ошибался  Она ошибалась  Они ошибались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ошибаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не ошибайся! (ты)  Не ошибайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он ошибся  Она ошиблась  Они ошиблись | Я ошибусь  Ты ошибёшься  Он(а) ошибётся  Мы ошибёмся  Вы ошибётесь  Они ошибутся | Не ошибись! (ты)  Не ошибитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ошибаться – ошибиться  Мой отец редко ошибается.  Все люди могут ошибаться.  Не ошибается только тот, кто ничего не делает.  **Модель 2.**  Ошибаться – ошибиться + Чем? (О5)  Извините, по-моему, я ошибся номером (телефона, квартиры, дома).  Думаю, Вы ошиблись адресом. | **Model 1.**  To err / to make mistake  My father is rarely wrong.  All people can make mistakes.  The only people who don’t make mistakes are those who do nothing.  **Model 2.**  To err + With what? (Instrumental case without preposition)  Sorry, I think I have the wrong number (phone, apartment, and house).  I think you have the wrong address. |

**Переводить – перевести**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я перевожу  Ты переводишь  Он(а) переводит  Мы переводим  Вы переводите  Они переводят | Он переводил  Она переводила  Они переводили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + переводить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Переводи! (ты)  Переводите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он перевёл  Она перевела  Они перевели | Я переведу  Ты переведёшь  Он(а) переведёт  Мы переведём  Вы переведёте  Они переведут | Переведи! (ты)  Переведите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Переводить – перевести + Что? (О4)  На уроке мы переводим слова, тексты и диалоги.  Вчера я быстро перевёл большой текст, потому что он был нетрудный.  Компьютер быстро переводит слова.  **Модель 2.**  Переводить – перевести + Что? (О4) + С какого языка? (с + О2) + На какой язык? (на + О4)  Студенты переводят тексты с русского языка на родной язык.  Мой друг переводит научные статьи с английского языка на русский (язык). | **Model 1.**  To translate + What? (Accusative case)  In class we translate words, texts and dialogues.  Yesterday, I quickly translated a long text because it wasn’t that difficult.  The computer quickly translates words.  **Model 2.**  To translate + What? (Accusative case) + From which language? (from + Genitive case) + Into which language? (Russian: on +Accusative case)  Students translate the texts from Russian into their native language.  My friend is translating scientific articles from English into Russian (language). |

**Передавать – передать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я передаю  Ты передаёшь  Он(а) передаёт  Мы передаём  Вы передаёте  Они передают | Он передавал  Она передавала  Они передавали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + передавать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Передавай! (ты)  Передавайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он передал  Она передала  Они передали | Я передам  Ты передашь  Он(а) передаст  Мы передадим  Вы передадите  Они передадут | Передай! (ты)  Передайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Передавать – передать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Студент передал привет преподавателю.  Передайте деньги кондуктору, пожалуйста.  Если Вы будете в Пекине, передавайте большой привет моему другу Гао.  Преподаватель попросила передать домашнее задание больному студенту.  Русское радио передаёт новости каждый час. | **Model 1.**  To transmit + What? (Accusative case) + To who? (Dative case)  Student said hello to the teacher.  Give the money to the conductor, please.  If You are in Beijing, definitely say hi to my friend Gao.  The teacher asked me to give the homework to the sick student.  Russian radio transmits the news every hour. |

**Перезванивать – перезвонить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я перезваниваю  Ты перезваниваешь  Он(а) перезванивает  Мы перезваниваем  Вы перезваниваете  Они перезванивают | Он перезванивал  Она перезванивала  Они перезванивали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + перезванивать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Перезванивай! (ты)  Перезванивайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он перезвонил  Она перезвонила  Они перезвонили | Я перезвоню  Ты перезвонишь  Он(а) перезвонит  Мы перезвоним  Вы перезвоните  Они перезвонят | Перезвони! (ты)  Перезвоните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Перезванивать – перезвонить + Кому? (О3) (+ Когда? )  Когда вам можно перезвонить?  Перезвоните мне, пожалуйста, позже, сейчас я занят.  Я перезвоню тебе завтра вечером.  - Здравствуйте! Антон дома?  - Нет, его нет.  - А когда он будет?  -Думаю, вечером. Перезвоните через 3 часа, пожалуйста.  - Спасибо! Я перезвоню. | **Model 1.**  To call back + To whom? (Dative case) (+ When?)  When can you be reached?  Call me back later, please -I'm busy now.  I'll call you tomorrow night.  - Hello! Is Anton home?  - No, he’s not.  - And when will he be?  - In the evening, I think. Call back in 3 hours, please  - Thank you! I'll call back. |

**Петь – спеть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я пою  Ты поёшь  Он(а) поёт  Мы поём  Вы поёте  Они поют | Он пел  Она пела  Они пели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + петь  Мы будем  Вы будете  Они будут | Пой! (ты)  Пойте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он спел  Она спела  Они спели | Я спою  Ты споёшь  Он(а) споёт  Мы споём  Вы споёте  Они споют | Спой! (ты)  Спойте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Петь – спеть + Что?(О4)  Когда мы встречаемся с друзьями, мы всегда поём популярные современные и народные песни.  На вечеринке Оля спела известную арию.    *Басня И.А.Крылова «Ворона и лисица»:*  ***…Спой, светик, не стыдись!***  ***Что ежели, сестрица,***  ***При красоте такой и петь ты мастерица,***  ***Ведь ты б у нас была царь-птица!"*** | **Model 1.**  To sing + What?( Accusative case)  When we meet with friends we always sing popular folk and contemporary songs.  At the party Olga sang a famous Aria.  *The I. A. Krylov's fable "the Crow and the Fox":*  ***...Sing, svetik, do not be ashamed!***  ***What if, sister,***  ***When beauty and sing you mistress***  ***After all, you'd have been king-bird!"*** |

**Писать – написать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я пишу  Ты пишешь  Он(а) пишет  Мы пишем  Вы пишете  Они пишут | Он писал  Она писала  Они писали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + писать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Пиши! (ты)  Пишите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он написал  Она написала  Они написали | Я напишу  Ты напишешь  Он(а) напишет  Мы напишем  Вы напишете  Они напишут | Напиши! (ты)  Напишите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Писать – написать + Что? (О4)  Студенты быстро написали контрольную работу. Обычно преподаватель пишет все новые слова на доске. Писатель Толстой очень долго писал роман «Война и мир».  **Модель 2.**  Писать – написать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Каждую неделю я пишу письма родителям.  Мой друг написал мне сообщение (SMS).  **Модель 3.**  Писать – написать + Чем? (О5) + Где? (в/на + О6)  Студенты обычно пишут простым карандашом. Преподаватель пишет мелом на доске. | **Model 1.**  To write + What? (Accusative case)  The students quickly took the test.  Usually the teacher writes all new words on the board. Tolstoy took a very long time to write his novel “War and Peace”.  **Model 2.**  To write + What? (Accusative case) + To who? (Dative case)  Every week I write letters to my parents.  My friend sent me a text message (SMS).  **Model 3.**  To write + With what? ( Russian: Instrumental case without preposition) + Where? (in/on + Prepositional case)  Students usually write with lead pencils. The teacher writes on the blackboard with chalk. |

**Пить – выпить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я пью  Ты пьёшь  Он(а) пьёт  Мы пьём  Вы пьёте  Они пьют | Он пил  Она пила  Они пили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + пить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Пей! (ты)  Пейте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он выпил  Она выпила  Они выпили | Я выпью  Ты выпьешь  Он(а) выпьет  Мы выпьем  Вы выпьете  Они выпьют | Выпей! (ты)  Выпейте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Пить – выпить + Что? (О4)  По утрам я всегда пью чёрный кофе.  Как хорошо в жаркий день выпить холодный сок!  *Устойчивое выражение:* ***пить – выпить лекарство. Больной выпил лекарство и уснул.*** | **Model 1.**  To drink + What? (Accusative case)  In the morning I always drink black coffee.  How good it feels to drink cold juice on a hot day!”!  *Idiomatic expression:* ***to drink the medicine.***  ***The patient drank the medicine and fell asleep.*** |

**Плакать – заплакать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я пла́чу  Ты плачешь  Он(а) плачет  Мы плачем  Вы плачете  Они плачут | Он плакал  Она плакала  Они плакали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + плакать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не плачь! (ты)  Не плачьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заплакал  Она заплакала  Они заплакали | Я заплачу  Ты заплачешь  Он(а) заплачет  Мы заплачем  Вы заплачете  Они заплачут | Не заплачь! (ты)  Не заплачьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Плакать – заплакать  В детстве моя сестра часто плакала.  Мужчины обычно не плачут.  Даже если будет очень больно, я постараюсь не заплакать.  Во дворе громко заплакал маленький ребёнок.  *Устойчивое выражение:* ***Горько плакать – заплакать. Когда она узнала плохую новость, она горько заплакала.*** | **Model 1.**  To cry  Growing up, my sister cried a lot.  Men usually don't cry.  Even if it hurts a lot, I'll try not to cry.  In the yard, a little kid started crying loudly.  *Idiomatic expression:* ***to cry bitterly.***  ***When she found out the bad news, she wept bitterly.*** |

**Платить – заплатить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я плачу́  Ты платишь  Он(а) платит  Мы платим  Вы платите  Они платят | Он платил  Она платила  Они платили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + платить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Плати! (ты)  Платите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он заплатил  Она заплатила  Они заплатили | Я заплачу  Ты заплатишь  Он(а) заплатит  Мы заплатим  Вы заплатите  Они заплатят | Заплати! (ты)  Заплатите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Платить – заплатить + За что? (за + О4)  В сентябре студенты должны заплатить за учёбу за год. За ошибки надо платить.  **Модель 2.**  Платить – заплатить + Кому? (О3) + За что? (за + О4)  Заплатите кассиру за вход в парк!  На базаре покупатели платят продавцу за товар, который выбрали.  Украина платит России за газ, который получает по трубопроводу.  **Модель 3.**  Платить – заплатить + Куда? (в/на + О4) + За что? (за + О4)  В супермаркетах за товар платят в кассу.  За парковку необходимо заплатить в паркомат. | **Model 1.**  To pay + For what? (for + Accusative case)  In September, students must pay tuition for the year.  You have to pay for your mistakes.  **Model 2.**  To pay +To who? (Dative case) + For what? (for +Accusative case)  Pay the cashier at the entrance to the park!  At the bazaar, customers pay the merchants for the items that they have selected.  Ukraine pays Russia for the gas that it receives through the pipeline.  **Model 3.**  To pay + Where to? (Russian: in/at + Accusative case) + For what? (for + Accusative case)  In supermarkets, items are paid for at the cash register.  For parking you must pay at the meter. |

**Планировать – запланировать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я планирую  Ты планируешь  Он(а) планирует  Мы планируем  Вы планируете  Они планируют | Он планировал  Она планировала  Они планировали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + планировать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Планируй! (ты)  Планируйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он запланировал  Она запланировала  Они запланировали | Я запланирую  Ты запланируешь  Он(а) запланирует  Мы запланируем  Вы запланируете  Они запланируют | Запланируй! (ты)  Запланируйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Планировать – запланировать + Что? (О4) + На какое время? (на + О4)  Преподаватель запланировал контрольную работу на завтра.  Друзья планируют вечеринку на субботу.  Ты смог сделать всё, что запланировал на сегодня?  **Модель 2.**  Планировать – запланировать + Что делать? Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Летом я планирую поехать в Турцию.  Мой друг запланировал посмотреть все большие города Казахстана.  Маша планирует стать отличным врачом.  Я планирую закончить подготовительный факультет и поступить в университет. | **Model 1.**  To plan / to schedule + What? (Accusative case) + What time? (Russian: on + Accusative case)  The teacher has scheduled a test for tomorrow. (Russian: The teacher has scheduled a test on tomorrow).  Friends are planning a party on Saturday.  You could do everything I had planned for today? (Russian: You could do everything I had planned on today?  **Model 2.**  To plan / to schedule + What to do? (the infinitive of imperfect/perfect tense)  In the summer I am planning to go to Turkey.  My friend planned to see all the large cities of Kazakhstan.  Mary plans to become a great doctor.  I plan to finish the preparation courses and enroll in college. |

**Повторять – повторить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я повторяю  Ты повторяешь  Он(а) повторяет  Мы повторяем  Вы повторяете  Они повторяют | Он повторял  Она повторяла  Они повторяли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + повторять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Повторяй! (ты)  Повторяйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он повторил  Она повторила  Они повторили | Я повторю  Ты повторишь  Он(а) повторит  Мы повторим  Вы повторите  Они повторят | Повтори! (ты)  Повторите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Повторять – повторить + Что? (О4)  Каждый день по вечерам я повторяю новые слова. Преподаватель несколько раз повторил новый глагол. Чтобы запомнить номер телефона, я повторила его несколько раз. | **Model 1.**  To repeat + What? (Accusative case )  Every day in the evenings, I repeat new words.  The professor repeated the new verb several times.  In order to remember the phone number, I repeated it several times. |

**Погибать – погибнуть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я погибаю  Ты погибаешь  Он(а) погибает  Мы погибаем  Вы погибаете  Они погибают | Он погибал  Она погибала  Они погибали | Я буду  Ты будешь  Он(а) буде + погибать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не погибай! (ты)  Не погибайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он погиб  Она погибла  Оно погибло  Они погибли | Я погибну  Ты погибнешь  Он(а) погибнет  Мы погибнем  Вы погибнете  Они погибнут | Не погибни! (ты)  Не погибните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Погибать – погибнуть  В результате авиакатастрофы погибло 124 пассажира. Во время войны погибают не только солдаты, но и мирные люди.  **Модель 2.**  Погибать – погибнуть + Где? (в/на + О6)  Мой дедушка погиб на войне.  На угольных шахтах погибают шахтёры.  **Модель 3.**  Погибать – погибнуть + От чего? (от + О2)  В мирное время люди погибают от болезней и голода. Вирусы погибают от высоких температур.  Молодой человек погиб от руки бандита. | **Model 1.**  To die/ to perish /to be killed  The plane crash killed 124 passengers.  During times of war not only soldiers are killed, but also civilians.  **Model 2.**  To die + Where? (in/on / at + Prepositional case)  My grandfather died in the war.  Coal miners are killed in the coal mines.  **Model 3.**  To die + From what? (from+ Genitive case)  In peacetime, people die from disease and starvation. Viruses are killed by high temperatures. (Russian: Viruses are perishing from high temperatures).  The young man was killed by a bandit.  (Russian: The young man was perished from a bandit’s hand). |

**Подписывать – подписать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я подписываю  Ты подписываешь  Он(а) подписывает  Мы подписываем  Вы подписываете  Они подписывают | Он подписывал  Она подписывала  Они подписывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + подписывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Подписывай! (ты)  Подписывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он подписал  Она подписала  Они подписали | Я подпишу  Ты подпишешь  Он(а) подпишет  Мы подпишем  Вы подпишете  Они подпишут | Подпиши! (ты)  Подпишите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Подписывать – подписать + Что? (О4)  Казахстан и Китай подписали договор о дружбе.  Утром шеф обычно подписывает документы.  Вчера наша фирма подписала выгодный контракт.  **Модель 2.**  Подписывать – подписать + Что? (О4) + С кем? С чем? (с + О5)  Известная японская фирма подписала выгодный контракт с нашей фирмой.  Руководитель подписал со мной трудовой договор. | **Model 1.**  To sign + What? (Accusative case )  Kazakhstan and China signed a Treaty of Friendship.  In the morning the chief usually signs documents.  Yesterday, our firm signed a lucrative contract.  **Model 2.**  To sign + What? (Accusative case) + With whom? With what? (with + Instrumental case )  A famous Japanese firm has signed a lucrative contract with our firm.  The boss signed an employment contract with me. |

**Подружиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| СВ | **НЕТ** | Он подружился  Она подружилась  Они подружились | Я подружусь  Ты подружишься  Он(а) подружится  Мы подружимся  Вы подружитесь  Они подружатся | Подружись! (ты)  Подружитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Подружиться + Где? (О6)  Мы подружились в университете.  Писатель и художник познакомились и подружились на выставке.  **Модель 2.**  Подружиться + С кем? С чем? (О5)  Афганский студент подружился со студентом из Вьетнама.  В музыкальной школе я подружился с классической музыкой. | **Model 1.**  To make friends + Where? ( Prepositional case )  We became friends in college.  The writer and the artist met and became friends at the exhibition.  **Model 2.**  To make friends + With whom? With what? (with + Instrumental case)  The Afghan student made friends with a student from Vietnam.  In music school, I discovered a love of classical music. |

**Подходить – подойти**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я подхожу  Ты подходишь  Он(а) подходит  Мы подходим  Вы подходите  Они подходят | Он подходил  Она подходила  Оно подходило  Они подходили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + подходить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Подходи! (ты)  Подходите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он подошёл  Она подошла  Оно подошло  Они подошли | Я подойду  Ты подойдёшь  Он(а) подойдёт  Мы подойдём  Вы подойдёте  Они подойдут | Подойди! (ты)  Подойдите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Подходить – подойти + Кому? (О3)  Расписание занятий подходит мне.  Я думаю, что это платье подойдёт моей маме.    - Давай встретимся часов в 6 вечера?  - Нет, это мне не подходит. Лучше в другой раз.  **Модель 2.**  Подходить – подойти + К кому? К чему?(к + О3)  Мы подошли к зданию факультета и решили подождать друзей.  Преподаватель подошёл ко мне и посмотрел мою тетрадь.  Время нашей учёбы подошло к концу.  Это кольцо подходит к твоим серёжкам. | **Model 1.**  To approach + To who? (Dative case without preposition)  This class schedule works well for me.  I think this dress will fit my mom.  - Let's meet at 6 o'clock in the evening?  - No, that doesn’t work for me. Maybe another time.  **Model 2.**  To approach / to come /to match + To who? To what?(+ Dative case with preposition)  We went up to the department building and decided to wait for our friends there.  The teacher came up to me and looked at my notebook.  Our studies came to an end.  This ring matches your earrings. |

**Поздравлять – поздравить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я поздравляю  Ты поздравляешь  Он(а) поздравляет  Мы поздравляем  Вы поздравляете  Они поздравляют | Он поздравлял  Она поздравляла  Они поздравляли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + поздравлять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Поздравляй! (ты)  Поздравляйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поздравил  Она поздравила  Они поздравили | Я поздравлю  Ты поздравишь  Он(а) поздравит  Мы поздравим  Вы поздравите  Они поздравят | Поздравь! (ты)  Поздравьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Поздравлять – поздравить + Кого? (О4) + С чем? (с + О5)  Поздравляем тебя с днём рождения.  Вчера мы поздравили преподавателя с Новым годом.  Декан поздравила студентов с праздником.  Мы всегда поздравляем друг друга с праздниками. | **Model 1.**  To congratulate + Who? (Accusative case) + With what? (with + Instrumental case)  Happy birthday to you.  Yesterday, we wished the professor a Happy New Year’s.  The Dean wished the students a happy holiday.  We always wish each other happy holidays. |

**Получать – получить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я получаю  Ты получаешь  Он(а) получает  Мы получаем  Вы получаете  Они получают | Он получал  Она получала  Они получали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + получать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Получай! (ты)  Получайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он получил  Она получила  Они получили | Я получу  Ты получишь  Он(а) получит  Мы получим  Вы получите  Они получат | Получи! (ты)  Получите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Получать – получить + Что? (О4)  Я люблю получать подарки!  Молодые люди хотят получить отличное образование. Моя подруга получила хорошую работу.  К сожалению, я не получила твоего письма.  **Модель 2.**  Получать – получить + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  После урока мне надо получить студенческий билет в деканате.  Сейчас мой друг получает образование в университете в Казахстане.  Обычно я получаю деньги в банке.  **Модель 3.**  Получать – получить + Что? (О4) + Откуда? (из/с + О2)  Сегодня я получила письмо из дома.  Катя получает информацию из интернета.  **Модель 4.**  Получать – получить + Что? (О4) + От кого? (от + О2)  Родители часто получают деньги от сына.  Ребёнок получил подарок от бабушки и дедушки. | **Model 1.**  To receive + What? (Accusative case)  I love to receive gifts!  Young people want to receive the best education. My friend got a good job.  Unfortunately, I have not received your letter.  **Model 2.**  To receive + What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case )  After class I need to get my student ID from the Dean's office.  Now my friend is getting an education at a university in Kazakhstan.  I usually get money from the bank.  **Model 3.**  To receive + What? (Accusative case) + Where from? (from + Genitive case )  Today I received a letter from home.  Kate gets information from the Internet.  **Model 4.**  To receive + What? (Accusative case) + From whom? (+ Genitive case)  The parents often get money from their son.  The child received a gift from his/her grandma and grandpa. |

**Помнить – запомнить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я помню  Ты помнишь  Он(а) помнит  Мы помним  Вы помните  Они помнят | Он помнил  Она помнила  Они помнили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + помнить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Помни! (ты)  Помните! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он запомнил  Она запомнила  Они запомнили | Я запомню  Ты запомнишь  Он(а) запомнит  Мы запомним  Вы запомните  Они запомнят | Запомни! (ты)  Запомните! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Помнить – запомнить + Кого? Что? (О4)  Очень трудно сразу запомнить новые слова!  Я буду помнить тебя всю жизнь!  Мы запомним навсегда нашу учёбу и жизнь на подготовительном факультете.  **Модель 2.**  Помнить + О ком? О чём? (о + О6)  Я всегда буду помнить о моей первой любви. Человечество помнит о жертвах 2-ой мировой войны. | **Model 1.**  To remember + Who? What? (Accusative case )  It's very hard to immediately recall new words!  I will remember you all my life!  We will remember our time at the preparatory faculty our whole lives.  **Model 2.**  Remember + About whom? About what? (about + Prepositional case )  I will always remember my first love.  Humanity remembers the victims of the 2nd world war. |

**Помогать – помочь**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я помогаю  Ты помогаешь  Он(а) помогает  Мы помогаем  Вы помогаете  Они помогают | Он помогал  Она помогала  Они помогали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + помогать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Помогай! (ты)  Помогайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он помог  Она помогла  Они помогли | Я помогу  Ты поможешь  Он(а) поможет  Мы поможем  Вы поможете  Они помогут | Помоги! (ты)  Помогите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Помогать – помочь + Кому? (О3)  Сын всегда помогает отцу.  Сначала родители помогают детям, а потом дети должны помогать родителям.  Помоги мне, пожалуйста!  **Модель 2.**  Помогать – помочь + Кому? (О3) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Я всегда помогаю моей младшей сестре делать домашнее задание.  Мой брат помог мне перевести трудную статью.  Дочь помогла маме приготовить ужин. | **Model 1.**  To help + To who? (Dative case)  The son is always helping his father.  First, parents help their children, and then the children have to help their parents.  Help me, please!  **Model 2.**  To help + To who? (Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect/perfect tense)    I always help my younger sister with her homework.  My brother helped me translate a difficult article.  The daughter helped her mother to cook dinner. |

**Показывать – показать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я показываю  Ты показываешь  Он(а) показывает  Мы показываем  Вы показываете  Они показывают | Он показывал  Она показывала  Они показывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + показывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Показывай! (ты)  Показывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он показал  Она показала  Они показали | Я покажу  Ты покажешь  Он(а) покажет  Мы покажем  Вы покажете  Они покажут | Покажи! (ты)  Покажите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Показывать – показать + Что? (О4) + Кому? (О3)  В музее нам показали интересные казахские национальные сувениры.  На уроке литературы преподаватель часто показывает студентам русские фильмы.  Мой друг показал мне фотоальбом.  - Покажите (мне), пожалуйста, учебники русского языка.  - Вот они, пожалуйста. | **Model 1.**  To show + What? (Accusative case) + To who? (Dative case)  In the museum, they showed us interesting Kazakh national souvenirs.  In literature class, the teacher often shows students Russian movies.  My friend showed me a photo album.  - Show me, please, your Russian textbooks.  - Here they are. |

**Покупать – купить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я покупаю  Ты покупаешь  Он(а) покупает  Мы покупаем  Вы покупаете  Они покупают | Он покупал  Она покупала  Они покупали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + покупать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Покупай! (ты)  Покупайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он купил  Она купила  Они купили | Я куплю  Ты купишь  Он(а) купит  Мы купим  Вы купите  Они купят | Купи! (ты)  Купите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Покупать – купить + Что? (О4)  Женщины любят покупать косметику.  Мой друг купил недорогую, но хорошую машину. Почти каждый день я покупаю шоколад.  **Модель 2.**  Покупать – купить + Что? (О4) + Кому? (О3)  Я купил сувениры всем друзьям.  Мой друг заболел, поэтому я купил ему лекарства, витамины и продукты.  Родители купили сыну собаку.  Каждое воскресенье бабушка покупает программу телевидения.  **Модель 3.**  Покупать – купить + Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  Я купил учебник русского языка в большом книжном магазине.  Моя мама покупает овощи и фрукты только на зелёном базаре.  **Модель 4.**  Покупать – купить + Что? (О4) + У кого? (у + О2)  Отец купил коллекцию марок у нашего соседа.  Я купил сотовый телефон у друга. | **Model 1.**  To buy + What? (Accusative case)  Women love to buy makeup.  My friend bought a cheap but good car.  Almost every day I buy chocolate.  **Model 2.**  To buy + What? (Accusative case) + For Who? (Dative case)  I bought souvenirs for all my friends.  My friend got sick so I bought him medicines, vitamins, and groceries.  The parents bought a dog for their son.  Every Sunday the grandmother buys something through a TV program.  **Model 3.**  To buy + What? (Accusative case) + Where? (in/on + Prepositional case)  I bought a Russian language textbook in a large bookstore.  My mother only buys fruits and vegetables at the Green Bazaar.  **Model 4.**  To buy + What? (Accusative case) + From who? (+ Genitive case)  My father bought a collection of stamps from our neighbor.  I bought a cell phone from my friend. |

**Понимать – понять**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я понимаю  Ты понимаешь  Он(а) понимает  Мы понимаем  Вы понимаете  Они понимают | Он понимал  Она понимала  Они понимали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + понимать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Понимай! (ты)  Понимайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он понял  Она поняла  Они поняли | Я пойму  Ты поймёшь  Он(а) поймёт  Мы поймём  Вы поймёте  Они поймут | Пойми! (ты)  Поймите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Понимать – понять + Кого? Что? (О4)  Я хорошо понимаю преподавателя.  Мои родители не понимают меня.  Студент не понял новую грамматику.  Мы плохо понимаем классическую музыку.  **Модель 2.**  Понимать – понять + Как? (наречие)  Понимать – понять *свободно, быстро, хорошо, плохо, правильно, много, мало, отлично.*  Понимать *по-китайски, по-корейски, по-английски, по-казахски...* | **Model 1.**  To understand + Who? What? (Accusative case )  I understand the teacher well.  My parents don't understand me.  The student does not understand the new grammar.  We don't understand classical music very well.  **Model 2.**  To understand + How (adverb)  To understand *freely, fast, well, unwell, right, a lot, not much, very well.*  To understand *Chinese, Korean, English, Kazakh*... |

**Посвящать - посвятить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я посвящаю  Ты посвящаешь  Он(а) посвящает  Мы посвящаем  Вы посвящаете  Они посвящают | Он посвящал  Она посвящала  Они посвящали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + посвящать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Посвящай! (ты)  Посвящайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он посвятил  Она посвятила  Они посвятили | Я посвящу  Ты посвятишь  Он(а) посвятит  Мы посвятим  Вы посвятите  Они посвятят | Посвяти! (ты)  Посвятите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Посвящать – посвятить + Что? (О4) + Кому? (О3)  Писатель посвятил книгу своим родителям.  А.С. Пушкин посвятил стихи своему другу. | **Model 1.**  To devote / to dedicate +What? (Accusative case) + to who? (Dative case)  The writer dedicated the book to his parents.  Pushkin dedicated poems to his friend. |

**Поступать – поступить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я поступаю  Ты поступаешь  Он(а) поступает  Мы поступаем  Вы поступаете  Они поступают | Он поступал  Она поступала  Они поступали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + поступать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Поступай! (ты)  Поступайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поступил  Она поступила  Они поступили | Я поступлю  Ты поступишь  Он(а) поступит  Мы поступим  Вы поступите  Они поступят | Поступи! (ты)  Поступите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Поступать – поступить + Куда? (в/на + О4)  Летом бывшие школьники будут поступать в университеты и институты страны.  В следующем году я планирую поступить на филологический факультет.  После учёбы в бакалавриате я хочу поступить в магистратуру нашего университета. | **Model 1.**  To apply / to enroll + Where to? (Russian: in/at + Accusative case )  Students who were there in the summer will apply to universities and institutes of the same country.  Next year I plan to enroll in the Philology Department.  After getting my bachelor’s, I want to enroll as a graduate student at our university. |

**Посылать – послать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я посылаю  Ты посылаешь  Он(а) посылает  Мы посылаем  Вы посылаете  Они посылают | Он посылал  Она посылала  Они посылали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + посылать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Посылай! (ты)  Посылайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он послал  Она послала  Они послали | Я пошлю  Ты пошлёшь  Он(а) пошлёт  Мы пошлём  Вы пошлёте  Они пошлют | Пошли! (ты)  Пошлите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Посылать – послать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Я часто посылаю деньги родителям.  Вчера брат послал свой роман известному писателю.  Я послала электронное письмо (e-mail) старому знакомому.  **Модель 2.**  Посылать – послать + Что? (О4) + Куда? (О4)  Я послал документы в известную фирму.  Журналист посылает статьи в разные журналы и газеты.  Бизнесмен послал игрушки, компьютеры и другие вещи в детский дом.  **Модель 3.**  Посылать – послать + Что? (О4) + Куда? (О4) + Кому? (О3)  Дети послали письмо президенту в Астану.  Друг часто посылает цветы известной балерине в театр.    **Модель 4.**  Посылать – послать + Кого? (О4) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Родители послали сына в Москву учиться.  Шеф послал меня в Астану подписать контракт.  Фирма послала сотрудника в Англию изучать экономику.  Университет послал студента в Америку получить образование. | **Model 1.**  To send + What? (Accusative case) + To who? (Dative case )  I often send money back home.  Yesterday, my brother sent his novel to a famous writer.  I sent an e-mail to an acquaintance.  **Model 2.**  To send + What? (Accusative case) + Where to? (Accusative case)  I sent documents to the famous firm.  The journalist sends articles to different magazines and newspapers.  The businessman sent toys, computers, and other things to the orphanage.  **Model 3.**  To send + What? (Accusative case ) + Where to? (Accusative case) + To who? (Dative case )  The children sent a letter to the President in Astana.  A friend frequently sends flowers to a famous ballerina in the theater.  **Model 4.**  To send + To who? (Accusative case) + What to do? (the infinitive of imperfect/perfect tense)    The parents sent their son to study in Moscow.  The chief sent me to Astana to sign a contract.  The firm sent their partner to England to study economics.  The university sent a student to America to get an education. |

**Появляться – появиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я появляюсь  Ты появляешься  Он(а) появляется  Мы появляемся  Вы появляетесь  Они появляются | Он появлялся  Она появлялась  Оно появлялось  Они появлялись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + появляться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Появляйся! (ты)  Появляйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он появился  Она появилась  Оно появилось  Они появились | Я появлюсь  Ты появишься  Он(а) появится  Мы появимся  Вы появитесь  Они появятся | Появись! (ты)  Появитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Появляться – появиться  Мой друг всегда появляется неожиданно.  Вдруг появилось солнце.  **Модель 2.**  Появляться – появиться + Где? (в/на + О6)  Первый раз они появились вместе на вечеринке у Лоры. В музее появилась новая картина.  **Модель 3.**  Появляться – появиться + У кого? (у + О2)  Если у меня появятся лишние деньги, то я обязательно поеду путешествовать.  У моего друга появилась мечта познакомиться с красивой девушкой.  У родителей появилась идея сделать сюрприз бабушке.  *Устойчивое выражение:* ***Появляться – появиться на свет. Ребёнок появился на свет утром.*** | **Model 1.**  To appear  My friend always appears unexpectedly.  Suddenly the sun came out (appeared).  **Model 2.**  To appear + Where? (in/at + Prepositional case )  The first time they appeared together at a party at Laura's. The Museum has a new picture.  **Model 3.**  To appear + at whose place ? (at+Genitive case )  If I have extra money, then I will definitely go travel.  The dream of meeting a beautiful girl suddenly came to my friend.  My parents had the idea of surprising my grandmother.  *Idiomatic expression:* ***to appear = to be born.***  ***The child was born in the morning.*** |

**Предлагать – предложить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я предлагаю  Ты предлагаешь  Он(а) предлагает  Мы предлагаем  Вы предлагаете  Они предлагают | Он предлагал  Она предлагала  Они предлагали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + предлагать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Предлагай! (ты)  Предлагайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он предложил  Она предложила  Они предложили | Я предложу  Ты предложишь  Он(а) предложит  Мы предложим  Вы предложите  Они предложат | Предложи! (ты)  Предложите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Предлагать – предложить + Что?(О4) + Кому? (О3)  Мой друг предложил мне интересную работу. Секретарь предложила гостям кофе и чай.  В магазине менеджер предложил помощь покупателю.  **Модель 2.**  Предлагать – предложить + Кому? (О3) + Что делать? / Что сделать?(инфинитив НСВ/СВ)  Около театра женщина предлагает купить цветы.  Шеф предложил мне поработать в воскресенье. Родители предлагают сыну купить компьютер. | **Model 1.**  To propose +What?( Accusative case ) + To who? (Dative case )  My friend offered me an interesting job. The secretary offered the guests coffee and tea.  The store manager offered to help the customer  **Model 2.**  To propose + To who? (Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect/perfect tense)  Outside the theatre a woman offers flowers for sale.  The boss asked me to work on Sunday. The parents offered to buy their son a computer. |

**Предпочитать – предпочесть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я предпочитаю  Ты предпочитаешь  Он(а) предпочитает  Мы предпочитаем  Вы предпочитаете  Они предпочитают | Он предпочитал  Она предпочитала  Они предпочитали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + предпочитать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Предпочитай! (ты)  Предпочитайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он предпочёл  Она предпочла  Они предпочли | Я предпочту  Ты предпочтёшь  Он(а) предпочтёт  Мы предпочтём  Вы предпочтёте  Они предпочтут | Предпочти! (ты)  Предпочтите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Предпочитать - предпочесть + инфинитив НСВ/СВ (Что делать?/ Что сделать?)  Я предпочитаю смотреть фильмы в кинотеатре.  Мои друзья предпочитают ходить пешком.  Родители всегда предпочитали путешествовать зимой. Вечером я предпочёл остаться дома, а не пошёл гулять с друзьями.  Мой друг предпочёл идти пешком, а не ехать на автобусе.  **Модель 2.**  Предпочитать - предпочесть + Что? (О4)  - Что Вы предпочитаете, чай или кофе?  - Кофе, пожалуйста. (Я предпочитаю кофе.) | **Model 1.**  To prefer + What to do? (the infinitive of imperfect/perfect tense)  I prefer to watch movies at the movie theater.  My friends prefer to walk.  My parents always preferred to travel in the winter. In the evening I preferred to stay home and not go out with friends.  My friend preferred to walk rather than to ride the bus.  **Model 2.**  To prefer + What? (Accusative case )  - Which do you prefer, tea or coffee?  - Coffee, please. (I prefer coffee.) |

**Предупреждать – предупредить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я предупреждаю  Ты предупреждаешь  Он(а) предупреждает  Мы предупреждаем  Вы предупреждаете  Они предупреждают | Он предупреждал  Она предупреждала  Оно предупреждало  Они предупреждали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + предупреждать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Предупреждай! (ты)  Предупреждайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он предупредил  Она предупредила  Оно предупредило  Они предупредили | Я предупрежу  Ты предупредишь  Он(а) предупредит  Мы предупредим  Вы предупредите  Они предупредят | Предупреди! (ты)  Предупредите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Предупреждать – предупредить + Кого? (О4), что + информация  Преподаватель предупредила нас, что будет экскурсия. Студент предупредил преподавателя, что завтра не придёт на урок.  **Модель 2.**  Предупреждать – предупредить + Кого? (О4) + О чём? (о + О6)  Декан предупредила студентов об оплате за учёбу. Комендант общежития предупредила нас о правилах.  *Устойчивое сочетание:* ***предупреждать – предупредить заранее. Водитель заранее предупредил пассажиров о следующей остановке.***  ***Преподаватель предупреждала нас заранее обо всех трудностях.*** | **Model 1.**  To warn + Who? (Accusative case ), + information  The teacher informed us that there will be an excursion. The student told his/her professor ahead of time that tomorrow he/she will not come to class.  **Model 2.**  To warn + Who? (Accusative case ) + About what? (about + Prepositional case)  The dean warned the students about tuition fees.  The commandant of the hostel formed us of the rules.    *Sustainable combination:* ***to warn in advance.***  ***The driver warned his passengers when the next stop was coming.***  ***The teacher warned us in advance about all the problems.*** |

**Приглашать – пригласить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я приглашаю  Ты приглашаешь  Он(а) приглашает  Мы приглашаем  Вы приглашаете  Они приглашают | Он приглашал  Она приглашала  Они приглашали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + приглашать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Приглашай! (ты)  Приглашайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пригласил  Она пригласила  Они пригласили | Я приглашу  Ты пригласишь  Он(а) пригласит  Мы пригласим  Вы пригласите  Они пригласят | Пригласи! (ты)  Пригласите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Приглашать – пригласить + Кого? (О4) + Куда? (в/на + О4)  Я хочу пригласить Вас на день рождения в ресторан.  Я часто приглашаю близких друзей в гости.  Антон пригласил любимую девушку в театр на балет. | **Model 1.**  To invite + Who? (Accusative case) + Where to? (Russian: in/at + Accusative case)  I want to invite you to my birthday party in a restaurant.  I often invite close friends to visit.  Anton invited his girlfriend to a ballet at the theater. |

**Придумывать – придумать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я придумываю  Ты придумываешь  Он(а) придумывает  Мы придумываем  Вы придумываете  Они придумывают | Он придумывал  Она придумывала  Они придумывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + придумывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не придумывай! (ты)  Не придумывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он придумал  Она придумала  Они придумали | Я придумаю  Ты придумаешь  Он(а) придумает  Мы придумаем  Вы придумаете  Они придумают | Придумай! (ты)  Придумайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Придумывать – придумать + Кого? Что? (О4)  Писатель придумал героя романа.  Мой друг часто придумывает смешные рассказы.  Дети всегда придумывают новые игры.  *Устойчивое выражение:*  ***Не придумывай велосипед!*** | **Model 1.**  To come up with + Who? What? (Accusative case )  The writer came up with the hero of the novel.  My friend often comes up with funny stories.  Children are always coming up with new games.  Idiomatic expression:  **Do not reinvent the wheel!** |

**Приезжать – приехать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я приезжаю  Ты приезжаешь  Он(а) приезжает  Мы приезжаем  Вы приезжаете  Они приезжают | Он приезжал  Она приезжала  Они приезжали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + приезжать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Приезжай! (ты)  Приезжайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он приехал  Она приехала  Они приехали | Я приеду  Ты приедешь  Он(а) приедет  Мы приедем  Вы приедете  Они приедут | Приедь! (ты)  Приедьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Приезжать – приехать + Откуда? (из/с + О2) + Куда? (в/на + О4)  Мой друг приехал в Казахстан из Китая, а я - из Кореи.  Этот поезд приезжает из Урумчи в Алматы каждый понедельник.  Мы приехали из разных стран в Алматы изучать русский язык.  **Модель 2.**  Приезжать – приехать + От кого? (от + О2) + К кому? (к + О3)  Отец приехал от бабушки к нам.  Вчера я приехал от друга к себе домой очень поздно. Сначала мама приехала от сестры ко мне в Алматы, а потом мы вместе поехали к отцу в Астану. | **Model 1.**  To come + Where from? (from + Genitive case) + Where to? (Russian: in + Accusative case)  My friend came to Kazakhstan from China, and I'm from Korea.  This train goes from Urumqi to Almaty every Monday.  We came from different countries to Almaty to study Russian  **Model 2.**  To come + From who? (+Genitive case ) + To whom? (+ Dative case)  Father came from my grandmother’s house to ours.  Yesterday I came home from my friend’s very late. First, my mom came from her sister’s to visit me in Almaty, and then we went to go visit my dad in Astana together. |

**Принимать – принять**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я принимаю  Ты принимаешь  Он(а) принимает  Мы принимаем  Вы принимаете  Они принимают | Он принимал  Она принимала  Они принимали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + принимать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Принимай! (ты)  Принимайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он принял  Она приняла  Они приняли | Я приму  Ты примешь  Он(а) примет  Мы примем  Вы примете  Они примут | Прими! (ты)  Примите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Принимать – принять + Что? (О4)  В жаркую погоду я часто принимаю душ.  Врач посоветовал принимать лекарство 3 раза в день после еды.  Если ты устал, то прими тёплую ванну с лечебными травами.  Преподаватель будет принимать экзамен завтра утром.  **Модель 2.**  Принимать – принять + Кого? (О4)  Президент принимает высоких гостей в резиденции в Астане.  Врач принимает пациентов только по утрам.  *Устойчивое выражение:* ***принимать – принять во внимание. Примите во внимание мои условия.***  ***Шеф принял во внимание все детали контракта.*** | **Model 1.**  To take + What? (Accusative case, inanimate )  I often take showers when it’s hot outside.  The doctor advised me to take medicine 3 times a day, after meals.  If you are tired, take a warm bath with herbs.  The teacher will take the exam tomorrow morning.  **Model 2.**  To take + Who? (Accusative case, animate)  The President receives foreign dignitaries at his residence in Astana.  The doctor only accepts patients in the mornings.  Idiomatic expression:  **to take into account.**  **Please take note of my terms.**  **The chief took into account all of the contract details.** |

**Приносить – принести**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я приношу  Ты приносишь  Он(а) приносит  Мы приносим  Вы приносите  Они приносят | Он приносил  Она приносила  Они приносили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + приносить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Приноси! (ты)  Приносите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он принёс  Она принесла  Они принесли | Я принесу  Ты принесёшь  Он(а) принесёт  Мы принесём  Вы принесёт  Они принесут | Принеси! (ты)  Принесите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Приносить – принести + Кого? Что? ( О4) + Куда? (в/на + О4) / К кому? (к + О3)  Мама принесла ребёнка в поликлинику к врачу.  Вчера брат принёс домой щенка.  **Модель 2.**  Приносить – принести Что? (О4) + Кому? (О3)  Мой отец часто приносит цветы матери. Преподавательница принесла студентам новые учебники.  *Устойчивое выражение:* ***Приносить - принести (искренние) извинения + Кому? (О****3****).***  ***Я приношу Вам искренние извинения.***  ***Президент принёс извинения народу.*** | **Model 1.**  To bring + Who? What? (Accusative case ) + Where? (in/at + Accusative case ) +To whom? (+Dative case )  The mother brought the child to the clinic to see the doctor.  Yesterday my brother brought a puppy home.  **Model 2.**  To bring +What? (Accusative case ) + Who? (Dative case )  My father often brings flowers to his mother.  The teacher brought the students new textbooks.  Idiomatic expression:  ***to bring a sincere apology + to who? (Dative case).***  ***My sincerest apologies.***  ***The President apologized to the people***. |

**Приобретать – приобрести**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я приобретаю  Ты приобретаешь  Он(а) приобретает  Мы приобретаем  Вы приобретаете  Они приобретают | Он приобретал  Она приобретала  Они приобретали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + приобретать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Приобретай! (ты)  Приобретайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он приобрёл  Она приобрела  Они приобрели | Я приобрету  Ты приобретёшь  Он(а) приобретёт  Мы приобретём  Вы приобретёте  Они приобретут | Приобрети! (ты)  Приобретите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Приобретать – приобрести + Кого? Что? (О4)  Итальянская футбольная команда приобрела российского футболиста.  Я много работал на компьютере и приобрёл большой опыт.  **Модель 2.**  Приобретать – приобрести + Кого? Что? + Где? (в/на + О6)  Я приобрёл много друзей на подготовительном факультете.  Бизнесмен всегда приобретает дорогие картины на аукционе. | **Model 1.**  To acquire+ Who? What? (Accusative case )  The Italian football team acquired a Russian player.  I worked a lot on the computer and I gained a lot of experience.  **Model 2.**  To acquire + Whom? What? (Accusative case )+ Where? (in/at + Preposition case )  I made a lot of friends at the preparatory faculty.  The businessman always acquires/gets expensive paintings at the auction. |

**Приходить – прийти**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я прихожу  Ты приходишь  Он(а) приходит  Мы приходим  Вы приходите  Они приходят | Он приходил  Она приходила  Оно приходило  Они приходили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + приходить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Приходи! (ты)  Приходите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пришёл  Она пришла  Оно пришло  Они пришли | Я приду  Ты придёшь  Он(а) придёт  Мы придём  Вы придёте  Они придут | Приди! (ты)  Придите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Приходить – прийти + Откуда? (из/с + О2) + Куда? (в/на + О4)  Каждый день мы приходим из общежития на урок в 8.30.  Преподаватель пришёл из деканата в общежитие посмотреть, как живут студенты.  Родители приходят с работы домой вечером.  **Модель 2.**  Приходить – прийти + От кого? (от + О2) + К кому? (к + О3)  Студент пришёл от врача к декану сказать, что заболел.  Ко мне пришло письмо от моего близкого друга.  Я всегда приходил к бабушке и дедушке узнать, как у них дела. | **Model 1.**  To come + From where? (from + Genitive case) + Where to? ( + Accusative case)  Every day we leave the dorm for class at 8: 30.  The professor came from the Dean’s Office to the dorm in order to see how the students lived.  My parents come home from work in the evening.  **Model 2.**  To Come + From where? (from+Genitive case) + To whom? (+ Dative case)  The student came back from the doctor to the Dean to say that he was sick.  I got a letter from my close friend.  I always went to grandma and grandpa's to see how they were doing. |

**Проверять – проверить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я проверяю  Ты проверяешь  Он(а) проверяет  Мы проверяем  Вы проверяете  Они проверяют | Он проверял  Она проверяла  Они проверяли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + проверять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Проверяй! (ты)  Проверяйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он проверил  Она проверила  Они проверили | Я проверю  Ты проверишь  Он(а) проверит  Мы проверим  Вы проверите  Они проверят | Проверь! (ты)  Проверьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Проверять – проверить + Кого? Что? (О4)  В аэропорту таможенники всегда внимательно проверяют пассажиров, их документы и багаж. Преподаватель проверяет мою контрольную работу.  Мой друг попросил проверить его резюме.  Секретарь деканата проверил документы студента. | **Model 1.**  To check/ to look over + Who? What? (Accusative case)  At the airport, customs officers always carefully examine passengers, their documents, and their baggage.  The teacher grades my test.(Russian: The teacher checks my test.)  My friend asked me to look over his resume.  The secretary at the Dean’s Office looked over/checked the student’s documents. |

**Проводить – провести**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я провожу  Ты проводишь  Он(а) проводит  Мы проводим  Вы проводите  Они проводят | Он проводил  Она проводила  Они проводили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + проводить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Проводи! (ты)  Проводите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он провёл  Она провела  Они провели | Я проведу  Ты проведёшь  Он(а) проведёт  Мы проведём  Вы проведёте  Они проведут | Проведи! (ты)  Проведите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Проводить – провести + Что? (О4) + Как? (наречие)  Мы замечательно провели каникулы!  Желаю тебе отлично провести время!  - Как вы провели вечер?  - Фильм был скучный, мы плохо провели этот вечер.  **Модель 2.**  Проводить – провести + Что? (О4) + Где? (О6)  Мы с подругой часто проводили свободное время в библиотеке.  Всё лето я провёл на море.  Если у меня будет много денег, я буду проводить всё свободное время в путешествиях.  - Где ты провёл выходные?  - В горах. | **Model 1.**  To spend + What? (Accusative case) + How? (adverb)  We had a wonderful vacation! (Russian: We spent vacation wonderfully.)  I wish you a great time! (Russian: I wish you to spend a time great!)  - How did you spend the night?  - The film was boring; we didn’t have a very good evening. (Russian: We spent time badly.)  **Model 2.**  To spend + What? (Accusative case ) + Where? (Russian: in/on + Prepositional case)  My friend and I often spent our free time in the library.  I spent the whole summer by the sea. (Russian: …on the sea)  If I have a lot of money, I'm spending all my free time travelling. (Russian: in travelling)  - Where did you spent your weekend?  - In the mountains. |

**Провожать – проводить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я провожаю  Ты провожаешь  Он(а) провожает  Мы провожаем  Вы провожаете  Они провожают | Он провожал  Она провожала  Они провожали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + провожать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Провожай! (ты)  Провожайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он проводил  Она проводила  Они проводили | Я провожу  Ты проводишь  Он(а) проводит  Мы проводим  Вы проводите  Они проводят | Проводи! (ты)  Проводите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Провожать – проводить + Кого? Что? (О4) + Куда (в/на + О4)  После урока я всегда провожаю подругу домой. Родители проводили меня на вокзал.  Каждое утро бабушка провожает внуков в школу.  31-го декабря провожают старый год и встречают Новый.  Недавно человечество проводило 20-ый век. | **Model 1.**  To see / to accompany + Who? What? (Accusative case) + Where to (Russian: in + Accusative case )  After class I always take my friend home.  My parents took me to the train station.  Every morning the grandmother takes her grandchildren to school.  The 31st of December – people say goodbye to the old year and ring in the new!  Recently mankind has passed through the 20th century.  (Russian: Recently mankind said goodbye to the 20th century). |

**Проголодаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| СВ | **НЕТ** | Он проголодался  Она проголодалась  Они проголодались | Я проголодаюсь  Ты проголодаешься  Он(а) проголодается  Мы проголодаемся  Вы проголодаетесь  Они проголодаются | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Проголодаться  Мы долго шли пешком и, конечно, проголодались.  Я недавно покушала, поэтому ещё не проголодалась. | **Model 1.**  To get hungry  We walked for a long time and, of course, got hungry.  I recently ate so I’m not hungry yet. |

**Продавать – продать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я продаю  Ты продаёшь  Он(а) продаёт  Мы продаём  Вы продаёте  Они продают | Он продавал  Она продавала  Они продавали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + продавать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Продавай! (ты)  Продавайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он продал  Она продала  Они продали | Я продам  Ты продашь  Он(а) продаст  Мы продадим  Вы продадите  Они продадут | Продай! (ты)  Продайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Продавать – продать + Что? (О4) + Кому? Чему?(О3)  Сигареты и спиртное не продают детям.  Мой брат продаёт компьютеры.  Казахстан продаёт нефть, уголь, металлы почти всему миру.  В магазине «Рамстор» продают всё.  На улице продают газеты и журналы.  Около университета продают цветы. | **Model 1.**  To sell + What? (Accusative case) +To who?(Dative case)  + Where?  Cigarettes and alcohol aren’t sold to kids.  My brother sells computers.  Kazakhstan sells oil, coal, and metals almost all over the world.  The shop “Ramstor” sells everything.(Russian: In the shop “Ramstor”…)  Newspapers and magazines are sold on the street.  Flowers are sold near the university. |

**Продолжать – продолжить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я продолжаю  Ты продолжаешь  Он(а) продолжает  Мы продолжаем  Вы продолжаете  Они продолжают | Он продолжал  Она продолжала  Они продолжали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + продолжать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Продолжай! (ты)  Продолжайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он продолжил  Она продолжила  Они продолжили | Я продолжу  Ты продолжишь  Он(а) продолжит  Мы продолжим  Вы продолжите  Они продолжат | Продолжи! (ты)  Продолжите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кто? (N) + Продолжать – продолжить + Что? (О4)  После перерыва преподаватель продолжил урок.  Мой брат продолжает учёбу в другом университете.  **Модель 2.**  Кто? (N) + Продолжать – продолжить + Что делать? (инфинитив НСВ)  Было уже поздно, но Виктор продолжал учить новые слова.  После подготовительного факультета я хочу продолжить изучать русский язык. | **Model 1.**  Who? + continues + What? (Accusative case)  After the break, the teacher continued the lesson.  My brother continues his education at another university.  **Model 2.**  Who? + continues + What to do? (the infinitive of imperfect tense)  It was already late, but Victor continued to study new vocabulary words.  After the preparatory faculty, I want to continue to study the Russian language. |

**Продолжаться – продолжиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Он(а) продолжается  Они продолжаются | Он продолжался  Она продолжалась  Они продолжались | Он(а) будет + продолжаться  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он продолжился  Она продолжилась  Они продолжились | Он(а) продолжится  Они продолжатся | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Что? (N) + продолжаться – продолжиться + Сколько времени?  Урок в университете обычно продолжается 80 минут. Строительство нового дома будет продолжаться 2 года. Дискотека продолжалась всю ночь.  **Модель 2.**  Что? (N) + продолжаться – продолжиться  После перерыва урок продолжится.  Жизнь продолжается, и мы надеемся, что всё будет хорошо! | **Model 1.**  Construction:  What? (Nominative case) + to last + How long?  Classes at the university usually last 80 minutes.  The construction of the new home will last 2 years.  The party at the disco lasted all night.  **Model 2.**  What? (N) + to continue  After the break, the lesson will continue.  Life goes on and we hope that all will be well! |

**Пропускать – пропустить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я пропускаю  Ты пропускаешь  Он(а) пропускает  Мы пропускаем  Вы пропускаете  Они пропускают | Он пропускал  Она пропускала  Они пропускали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + пропускать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не пропускай! (ты)  Не пропускайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пропустил  Она пропустила  Они пропустили | Я пропущу  Ты пропустишь  Он(а) пропустит  Мы пропустим  Вы пропустите  Они пропустят | Пропусти! (ты)  Пропустите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Пропускать – пропустить + Что? (О4)  Я никогда не пропускаю занятия.  Мой друг часто болеет и пропускает уроки.  **Модель 2.**  Пропускать – пропустить + Кого? (О4) + Куда? (наречие: *вперёд, туда, сюда*...)  - Пропустите, пожалуйста, женщину с ребёнком вперёд!  - Что значит этот дорожный знак?  - Этот дорожный знак значит: «Пропустите пешехода». | **Model 1.**  To skip/ to miss + What? (Accusative case)  I never miss classes.  My friend is often sick and misses class.  **Model 2.**  To let go through + Who? (Accusative case) + Where to? (adverb: forward, to there, to here...)  - Excuse me, let the woman with the baby go first!  - What does this road sign mean?  -This road sign means: "Allow pedestrians to cross". |

**Просить – попросить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я прошу  Ты просишь  Он(а) просит  Мы просим  Вы просите  Они просят | Он просил  Она просила  Они просили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + просить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Проси! (ты)  Просите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он попросил  Она попросила  Они попросили | Я попрошу  Ты попросишь  Он(а) попросит  Мы попросим  Вы попросите  Они попросят | Попроси! (ты)  Попросите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| Модель 1.  Просить – попросить + Кого? (О4) + Что сделать? (инфинитив СВ)  Утром бабушка просила внука купить хлеб.  Подруга попросила меня перевести текст.  Новый студент попросил преподавателя объяснить домашнее задание ещё раз.  Модель 2.  Просить - попросить + Что? (О4) + У кого?(у + О2)  - У тебя есть красная ручка? Дай мне, пожалуйста?  - К сожалению, у меня нет. Попроси её у преподавателя.  Мой брат никогда не просит деньги у родителей.  У меня не было словаря, и я попросила его у подруги.  *Обратите внимание! Так говорят:*  *просить - попросить + Кого?(О4) о помощи (О6)*  *- Я хочу попросить Вас о помощи.*  *- Конечно! Чем я могу Вам помочь?*  *Проблема была очень трудной, и я попросил отца о помощи.*  *Ливан просит арабские страны об экономической, политической и военной помощи.*  *просить - попросить + У кого?(у + О2) помощи (О2)*  *- Я хочу попросить у Вас помощи.*  *- Конечно! Чем я могу Вам помочь?*  *Проблема была очень трудной, и я попросил помощи у отца.* | Model 1.  To ask + Who? (+Accusative case, animate) + What to do? (the infinitive of perfect tense)  In the morning the grandmother asked the grandson to buy bread.  A friend asked me to translate the text.  A new student asked the teacher to explain the homework again.  Model 2.  To ask + What? ((+Accusative case, inanimate ) + who?(Russian: from + Genitive case)  - Do you have a red pen? Let me borrow it, please?  - I don’t have one. Ask the professor.  My brother never asks for money from our parents.  I didn’t have a dictionary, so I asked my friend for one.  *Please note! It is said:*  *to ask + Who?(Accusative case) + For What?*  *(Russian: about what? +Prepositional case)*  *- I want to ask you for help.*  *- Of course! How can I help You? (Russian: with what I can help you?)*  *The problem was very difficult and I asked my dad for help.*  *Lebanon asks Arab countries for economic, political and military assistance.*  *to ask + who?(Russian: from who + Genitive case )*  *- I want to ask You for help.*  *- Of course! How can I help You?*  *The problem was very difficult, and I asked my father for help.* |

**Просыпаться – проснуться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я просыпаюсь  Ты просыпаешься  Он(а) просыпается  Мы просыпаемся  Вы просыпаетесь  Они просыпаются | Он просыпался  Она просыпалась  Они просыпались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + просыпаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Просыпайся! (ты)  Просыпайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он проснулся  Она проснулась  Они проснулись | Я проснусь  Ты проснёшься  Он(а) проснётся  Мы проснёмся  Вы проснётесь  Они проснутся | Проснись! (ты)  Проснитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Просыпаться – проснуться + Когда? / Во сколько? (наречие времени / время)  Обычно я просыпаюсь в 7 часов.  Ночью я проснулась и долго думала о жизни.  В воскресенье я просыпаюсь поздно.  **Модель 2.**  Просыпаться – проснуться + От чего? (от + О2)  Я проснулась от громкой музыки.  Моя собака спит чутко и просыпается от любого шороха. | **Model 1.**  To wake up + When? / At what time? (adverb of time)  I usually wake up at 7 o'clock.  At night I woke up and thought long and hard about life.  On Sundays, I wake up late.  **Model 2.**  To wake up /To be woken up + (Russian: From what? + Genitive case)  The loud music woke me up.  My dog is a light sleeper, and wakes up with every rustle. |

**Проходить – пройти**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я прохожу  Ты проходишь  Он(а) проходит  Мы проходим  Вы проходите  Они проходят | Он проходил  Она проходила  Оно проходило  Они проходили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + проходить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Проходи! (ты)  Проходите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он прошёл  Она прошла  Оно прошло  Они прошли | Я пройду  Ты пройдёшь  Он(а) пройдёт  Мы пройдём  Вы пройдёте  Они пройдут | Пройди! (ты)  Пройдите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Проходить – пройти + Куда? (в/на + О4)  - Проходите, пожалуйста, в комнату.  - Спасибо.  Зрители прошли на свои места и фильм начался.  В автобусе не надо стоять около двери, лучше пройти в середину салона.  **Модель 2.**  Проходить – пройти  На прошлой неделе у меня болела голова, но сейчас всё прошло.  Если болезнь несерьёзная, она быстро пройдёт.  Осень, к сожалению, проходит и начинается зима.  Всё хорошее очень быстро проходит...  - Как быстро прошёл урок! – сказал преподаватель. | **Model 1.**  To go/ to come into + Where to? (Russian: in/at + Accusative case)  - Please come into the room.  -Thank you.  The audience took their seats and the movie began.  In the bus there is no need to stand near the door; it is better to go in the middle of the cabin.  **Model 2.**  To pass  Last week I had a headache, but now it has passed.  If the disease is not serious, it will pass quickly.  Autumn, unfortunately, is passing by, and winter is coming.  Time flies when you’re having fun... (Russian: All good quickly passing by)  - Class went by so fast!– said the teacher. |

**Прощаться – попрощаться, проститься**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я прощаюсь  Ты прощаешься  Он(а) прощается  Мы прощаемся  Вы прощаетесь  Они прощаются | Он прощался  Она прощалась  Они прощались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + прощаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Прощайся! (ты)  Прощайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он попрощался  Она попрощалась  Они попрощались | Я попрощаюсь  Ты попрощаешься  Он(а) попрощается  Мы попрощаемся  Вы попрощаетесь  Они попрощаются | Попрощайся! (ты)  Попрощайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он простился  Она простилась  Они простились | Я прощусь  Ты простишься  Он(а) простится  Мы простимся  Вы проститесь  Они простятся | Простись! (ты)  Проститесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Прощаться – попрощаться, проститься  Преподаватель попрощался и вышел из аудитории.  Когда уходите, надо прощаться.  Я не люблю прощаться.  *Обратите внимание! Так говорят:*  ***Я не прощаюсь, я ещё вернусь!***  **Модель 2.**  Прощаться – попрощаться, проститься + С кем? (с + О5)  - Сегодня я уезжаю. Я зашёл, чтобы проститься с вами.  Гость попрощался с нами и пошёл домой.  После концерта артист попрощался со зрителями. | **Model 1.**  To say goodbye  The teacher said goodbye and walked out of the classroom.  When you leave, you need to say goodbye.  I don't like to say goodbye.  Please note! So they say:  I’m not saying goodbye; I’ll be back! /I will return!  **Model 2.**  To say goodbye + To who? (Russian: With who? With + Instrumental case)  - I leave tonight. I came to say goodbye to you.  The guest said goodbye to us and went home.  After the concert, the artist said goodbye to the audience. |

**Пугаться – испугаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я пугаюсь  Ты пугаешься  Он(а) пугается  Мы пугаемся  Вы пугаетесь  Они пугаются | Он пугался  Она пугалась  Они пугались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + пугаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не пугайся! (ты)  Не пугайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он испугался  Она испугалась  Они испугались | Я испугаюсь  Ты испугаешься  Он(а) испугается  Мы испугаемся  Вы испугаетесь  Они испугаются | Не испугайся! (ты)  Не испугайтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Пугаться – испугаться  Моя сестра часто пугается.  Вдруг пошёл такой сильный снег, что мы испугались.  **Модель 2.**  Пугаться – испугаться + Кого? Чего? (О2)  Ребёнок испугался темноты.  Мы даже не думали, что испугаемся страшного фильма.  Преподаватель сказала, что не надо пугаться трудностей на уроке. | **Model 1.**  To be scared  My sister often gets scared.  It started snowing so heavily that we were scared by it.  **Model 2.**  To be afraid/ To be frightened + Of who? Of what? (Genitive case)  The child was frightened of the dark.  We didn’t even think that we would be scared by the horror movie.  The teacher said that we should not be afraid of challenges in the classroom. |

**Путешествовать – попутешествовать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я путешествую  Ты путешествуешь  Он(а) путешествует  Мы путешествуем  Вы путешествуете  Они путешествуют | Он путешествовал  Она путешествовала  Они путешествовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + путешествовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Путешествуй! (ты)  Путешествуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он попутешествовал  Она попутешествовала  Они попутешествовали | Я попутешествую  Ты попутешествуешь  Он(а) попутешествует  Мы попутешествуем  Вы попутешествуете  Они попутешествуют | Попутешествуй! (ты)  Попутешествуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Путешествовать – попутешествовать + С кем? (с + О5)  Это так здорово, путешествовать с друзьями!  Когда я был маленький, каждое лето мы путешествовали с родителями.  **Модель 2.**  Путешествовать– попутешествовать + На чём? (на + О6)  Раньше люди путешествовали пешком или на пароходе.  Думаю, если путешествовать на поезде, можно увидеть много нового.  **Модель 3.**  Путешествовать– попутешествовать+ По чему?(по + О3)  Всё лето учёные путешествовали по странам Африки. Моя мечта – попутешествовать по всему миру. | **Model 1.**  To travel + With whom? (with + Instrumental case )  It's so cool to travel with friends!  When I was a kid, I travelled with my parents every summer.  **Model 2.**  To travel + On what? (Russian: on + Prepositional case)  Earlier people travelled on foot or by boat (Russian: on boat).  I think if you travel by train (Russian: to travel on train), you can see a lot of new things (Russian: it is possible to see a lot of new things).  **Model 3.**  To travel + around what? (Dative case)  All summer, scientists traveled around Africa.  My dream is to travel around the world. |

**Работать – поработать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я работаю  Ты работаешь  Он(а) работает  Мы работаем  Вы работаете  Они работают | Он работал  Она работала  Они работали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + работать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Работай! (ты)  Работайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поработал  Она поработала  Они поработали | Я поработаю  Ты поработаешь  Он(а) поработает  Мы поработаем  Вы поработаете  Они поработают | Поработай! (ты)  Поработайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Работать – поработать  Моя мама много работает.  Летом Макс хочет месяц поработать.  Надо много и серьёзно работать и обязательно будут хорошие результаты.  **Модель 2.**  Работать – поработать + Где? (в/на + О6)  Мой друг работает в России на большом заводе.  Летом я поработала в туристической фирме.  **Модель 2.**  Работать – поработать + Кем? (О5)  Мой отец работает директором юридической фирмы. Зимой на каникулах я поработаю переводчиком.  **Модель 3.**  Работать – поработать + С кем? (с + О5)  Мой брат работает вместе с отцом.  Я работал с другом. | **Model 1.**  To work  My mom works a lot.  Max wants to work for a month in the summer.  You need to work hard, and then you will definitely see results.  **Model 2.**  To work + Where? (in/at + Prepositional case)  My friend works in Russia at a large plant.  In the summer I worked at a travel Agency.  **Model 2.**  To work + as who? ( Russian: Instrumental case without preposition)  My father works as the director of a law firm.  In the winter holidays I will work as a translator.  **Model 3.**  To work + With whom? (with + Instrumental case )  My brother works with our father.  I worked with a friend. |

**Радоваться – обрадоваться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я радуюсь  Ты радуешься  Он(а) радуется  Мы радуемся  Вы радуетесь  Они радуются | Он радовался  Она радовалась  Они радовались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + радоваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Радуйся! (ты)  Радуйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он обрадовался  Она обрадовалась  Они обрадовались | Я обрадуюсь  Ты обрадуешься  Он(а) обрадуется  Мы обрадуемся  Вы обрадуетесь  Они обрадуются | Обрадуйся! (ты)  Обрадуйтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Радоваться – обрадоваться + Чему? (О3)  Надо радоваться каждому новому дню.  Родители обрадовались моему успеху.  Интересно, чему ты радуешься?  **Модель 2.**  Обрадоваться  Я увидела тебя и очень обрадовалась.  Дети увидели подарки и очень обрадовались. | **Model 1.**  To rejoice/ to enjoy/ to have fun / to be happy+ In what? About what ?(*Russian:* Dative case without preposition)  We must rejoice in each new day.  My parents were happy about my success.  I wonder why (*Russian:* to what)you are so happy.  **Model 2.**  To rejoice/ to enjoy/ to be happy  I saw you and got very happy.  The children saw the gifts and got very happy. |

**Разбираться – разобраться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я разбираюсь  Ты разбираешься  Он(а) разбирается  Мы разбираемся  Вы разбираетесь  Они разбираются | Он разбирался  Она разбиралась  Они разбирались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + разбираться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Разбирайся! (ты)  Разбирайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он разобрался  Она разобралась  Они разобрались | Я разберусь  Ты разберёшься  Он(а) разберётся  Мы разберёмся  Вы разберётесь  Они разберутся | Разберись! (ты)  Разберитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Разбираться – разобраться + В ком? В чём? (в + О6)  Я совсем не разбираюсь в политике, но, думаю, что разбираюсь в футболе.  Мой друг любит технику: он отлично разбирается в компьютерах, в автомобилях, в телевизорах, в телефонах и т.д.  Психологи обычно хорошо разбираются в людях и их характерах.  - Помоги мне, пожалуйста, разобраться в этом вопросе!  - Если смогу, помогу. | **Model 1.**  To understand / To well-versed /To be good / To sort out + In who? In what? (in + Prepositional case)  I don't know anything about politics(*(Russian: in politics* ), but I think that I *understand football (Russian: in football* )  My friend loves technology: he is well-versed in computers, cars, TVs, phones, etc.  Psychologists are usually good at reading people and their characters.  -Help me sort out this issue, please!  - If I can, I will help. |

**Разговаривать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я разговариваю  Ты разговариваешь  Он(а) разговаривает  Мы разговариваем  Вы разговариваете  Они разговаривают | Он разговаривал  Она разговаривала  Они разговаривали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + разговаривать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Разговаривай! (ты)  Разговаривайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Разговаривать + С кем? (с + О5) + О ком? О чём? (о +О6)  Я люблю разговаривать с мамой о моей жизни, о моих проблемах, о моих друзьях, обо всём.  Весь вечер Виктор разговаривал с другом о политике. | **Model 1.**  To talk + With whom? (with + Instrumental case) + About who? About what? (about + Prepositional case)  I love talking with (to) my mom about my life, about my problems, about my friends, about everything.  The whole evening Victor was talking with a friend (to a friend) about politics. |

**Разрешать – разрешить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я разрешаю  Ты разрешаешь  Он(а) разрешает  Мы разрешаем  Вы разрешаете  Они разрешают | Он разрешал  Она разрешала  Они разрешали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + разрешать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Разрешай! (ты)  Разрешайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он разрешил  Она разрешила  Они разрешили | Я разрешу  Ты разрешишь  Он(а) разрешит  Мы разрешим  Вы разрешите  Они разрешат | Разреши! (ты)  Разрешите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Разрешать – разрешить + Кому? (О3) + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Родители разрешили сыну поехать отдыхать с друзьями.  Мама не разрешает мне поздно возвращаться домой. Отец разрешил сыну водить машину. | **Model 1.**  To allow + Who? (Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect tense)  The parents allowed their son to go hang out with his friends.  My mom doesn’t let me come home late.  The father allowed his son to drive. |

**Рассказывать – рассказать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я рассказываю  Ты рассказываешь  Он(а) рассказывает  Мы рассказываем  Вы рассказываете  Они рассказывают | Он рассказывал  Она рассказывала  Они рассказывали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + рассказывать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Рассказывай! (ты)  Рассказывайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он рассказал  Она рассказала  Они рассказали | Я расскажу  Ты расскажешь  Он(а) расскажет  Мы расскажем  Вы расскажете  Они расскажут | Расскажи! (ты)  Расскажите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Рассказывать – рассказать + Кому? (О3) + О ком? О чём? (о + О6)  Друг любит рассказывать мне о семье.  На уроке преподаватель интересно рассказал студентам о великом русском поэте А.С.Пушкине.  **Модель 2.**  Рассказывать – рассказать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Мама рассказывает сказку дочери и сыну.  Секретарь рассказала последние новости шефу. Журналист рассказывает политические и экономические новости. | **Model 1.**  To tell + Who? (Dative case) + About who? About what? (about + Prepositional case)  My friend loves to tell me about his family.  The professor gave his students an interesting lesson about the great Russian poet A.S. Pushkin.  **Model 2.**  To tell/ to report + What? (Accusative case ) + Who? (Dative case)  The mom tells a fairy tale to her daughter and son.  The secretary told the latest news to her boss.  The journalist reports political and economic news. |

**Расставаться – расстаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я расстаюсь  Ты расстаёшься  Он(а) расстаётся  Мы расстаёмся  Вы расстаётесь  Они расстаются | Он расставался  Она расставалась  Они расставались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + расставаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Расставайся! (ты)  Расставайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он расстался  Она рассталась  Они расстались | Я расстанусь  Ты расстанешься  Он(а) расстанется  Мы расстанемся  Вы расстанетесь  Они расстанутся | Расстанься! (ты)  Расстаньтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Расставаться – расстаться + С кем? С чем? (О5)  После учёбы в университете друзья расстались с этим тёплым южным городом.  Студенты расставались с новыми друзьями и обещали не забывать эту встречу.  А. Кочетков:  ***С любимыми не расставайтесь!*** | **Model 1.**  To part + With whom? With what? (with+ Instrumental case)  After finishing their studies at the university, the friends parted with the warm, southern city.  The students parted with their new friends and promised not to forget their meeting.  *A. Kochetkov*:  Never part with your favorites! |

**Расстраиваться – расстроиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я расстраиваюсь  Ты расстраиваешься  Он(а) расстраивается  Мы расстраиваемся  Вы расстраиваетесь  Они расстраиваются | Он расстраивался  Она расстраивалась  Они расстраивались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + расстраиваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не расстраивайся! (ты)  Не расстраивайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он расстроился  Она расстроилась  Они расстроились | Я расстроюсь  Ты расстроишься  Он(а) расстроится  Мы расстроимся  Вы расстроитесь  Они расстроятся | Расстройся! (ты)  Расстройтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Расстраиваться – расстроиться  Я так расстроилась!  Почему ты расстроился?  **Модель 2.**  Расстраиваться – расстроиться + Из-за кого? Из-за чего? (из-за + О2)  Студент расстроился из-за плохой оценки.  Родители часто расстраиваются из-за детей.  Из-за чего ты расстроился?  *Устойчивое выражение:*  ***Расстраиваться – расстроиться по пустякам. Никогда не надо расстраиваться по пустякам!*** | **Model 1.**  To upset  I was so upset!  Why are you upset?  **Model 2.**  To upset + by whom? Why? (because of+ Genitive case)  The student is upset about a bad grade.  Parents are often upset because of their children.  Why are you upset?  Stable expression:  Get upset, get upset over nothing.  You should never get upset over nothing! |

**Решать – решить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я решаю  Ты решаешь  Он(а) решает  Мы решаем  Вы решаете  Они решают | Он решал  Она решала  Они решали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + решать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Решай! (ты)  Решайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он решил  Она решила  Они решили | Я решу  Ты решишь  Он(а) решит  Мы решим  Вы решите  Они решат | Реши! (ты)  Решите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Решать – решить + Что? (О4)  Обычно мы с другом решаем все наши проблемы вместе.  Студент долго не мог решить трудную задачу.  **Модель 2.**  Решать – решить + Что делать? (инфинитив НСВ/СВ)  Летом мы с друзьями решили отдыхать на море.  Родители долго решали, купить новый телевизор или нет. | **Model 1.**  To figure out/ to solve+ What? (Accusative case)  Usually my friend and I solve all our problems together.  The student could not solve the difficult problem for the longest time.  **Model 2.**  To decide + What to do? (the infinitive of imperfect/perfect tense)  In the summer my friends and I decided to vacation by the sea.  My parents couldn't decide whether to buy a new TV or  not. |

**Рисовать - нарисовать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я рисую  Ты рисуешь  Он(а) рисует  Мы рисуем  Вы рисуете  Они рисуют | Он рисовал  Она рисовала  Они рисовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + рисовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Рисуй! (ты)  Рисуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он нарисовал  Она нарисовала  Они нарисовали | Я нарисую  Ты нарисуешь  Он(а) нарисует  Мы нарисуем  Вы нарисуете  Они нарисуют | Нарисуй! (ты)  Нарисуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Рисовать – нарисовать + Кого?/Что? (О4) + Где? (О6)  Художник Исаак Левитан нарисовал свои самые известные картины в старинном русском городе Плёсе.  И.К. Айвазовский любил рисовать море. | **Model 1.**  To draw + Who? / What? (Accusative case) + Where? (Prepositional case )  The artist Isaac Levitan painted his most famous paintings in the ancient Russian town of Plyos.  Aivazovsky loved to paint the sea. |

**Рождаться - родиться**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Он(а) рождается  Они рождаются | Он рождался  Она рождалась  Они рождались | Он(а) будет  Они будут + рождаться | | **НЕТ** | |
| СВ | **НЕТ** | Он родился  Она родилась  Оно родилось  Они родились | Ты родишься  Он(а) родится  Мы родимся  Вы родитесь  Они родятся | | **НЕТ** | |
| **Модель 1.**  Родиться + Где? (в/на + О6)  Моя сестра родилась в деревне, а я - в городе.  Мои друзья родились в разных городах мира.  **Модель 2.**  Родиться + Когда? (год – О6 или месяц – О6)  Я родился в тысяча девятьсот восемьдесят девятом году.  Моя подруга родилась в мае.  **Модель 3.**  Родиться + Когда? (точная дата – О2)  Отец родился тридцать первого января тысяча девятьсот сорок пятого года.  **Модель 4.**  Родиться + Когда? (месяц + год: О6 + О2)  Мама родилась в апреле тысяча девятьсот пятьдесят четвёртого года. | | | | **Model 1.**  To be born + Where? ( in + Prepositional case)  My sister was born in the village, and I was born in the city.  My friends were born in different cities around the world.  **Model 2.**  To be born + When? (year month Prepositional case)  I was born in 1989.  My girlfriend was born in May.  **Model 3.**  To be born + When? (the exact date is – Genitive case)  My father was born January 31st, 1945.  **Model 4.**  To be born + When? (month + year: Prepositional case + Genitive case)  My mother was born in April of 1954. | |

**Ругать – отругать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ругаю  Ты ругаешь  Он(а) ругает  Мы ругаем  Вы ругаете  Они ругают | Он ругал  Она ругала  Они ругали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ругать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не ругай! (ты)  Не ругайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он отругал  Она отругала  Они отругали | Я отругаю  Ты отругаешь  Он(а) отругает  Мы отругаем  Вы отругаете  Они отругают | Отругай! (ты)  Отругайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ругать – отругать + Кого?/Что? (О4) + За что? (за + О4)  В газете часто ругают наших футболистов за плохую игру.  Критики ругают современное кино за агрессивность.  Мама отругала сына за плохие оценки в школе. | **Model 1.**  To berate / to scold + Who? / What? (Accusative case) + For what? (for + Accusative case)  In a newspaper they often criticize our players for a bad game.  Critics criticize contemporary cinema for its portrayal of violence.  The mother scolded her son for his bad grades in school. |

**Сдавать – сдать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я сдаю  Ты сдаёшь  Он(а) сдаёт  Мы сдаём  Вы сдаёте  Они сдают | Он сдавал  Она сдавала  Они сдавали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + сдавать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Сдавай! (ты)  Сдавайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сдал  Она сдала  Они сдали | Я сдам  Ты сдашь  Он(а) сдаст  Мы сдадим  Вы сдадите  Они сдадут | Сдай! (ты)  Сдайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Сдавать – сдать + Что? (О4)  Студенты очень хорошо сдали все экзамены и зачёты. Сейчас мои друзья сдают сессию.  Главная задача студента – вовремя и успешно сдавать экзамены и зачёты.  Стас отлично сдал все экзамены и получил диплом.  **Модель 2.**  а) Сдавать – сдать + Что? (О4) + Куда? (в/на + О4)  Мои друзья сдают документы в деканат.  Пассажиры сдали чемоданы и большие сумки в багаж.  Вчера я сдал компьютер в ремонт.  Студент сдал учебники в библиотеку.  б) Сдавать – сдать + Что? (О4) + Кому? (О3)  Студенты написали тесты и сдали свои работы преподавателю.  Дети сдали тетради учительнице. | **Model 1.**  To take – to pass+ What? (+ Accusative case)  The students passed all their exams and tests.  Now my friends are taking midterms.  The main tasks of a student are to take tests and pass exams on time and successfully.  Stas passed all his exams and received his diploma.  **Model 2.**  a) To hand over + What? (O4) + Where to? (to + O4)  My friends ***are filing*** their documents to the Dean's office.  Passengers ***handed over*** their suitcases and large bags to the Luggage compartment.  Yesterday ***I took*** the computer ***in*** for repair.  The student ***handed*** ***over*** the books to the library.  b) To pass + What? (Accusative case) + To who? (Dative case)  Students wrote their tests and passed their work to the teacher.  The children passed their notebooks to the teacher. |

**Сердиться – рассердиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я сержусь  Ты сердишься  Он(а) сердится  Мы сердимся  Вы сердитесь  Они сердятся | Он сердился  Она сердилась  Они сердились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + сердиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не сердись! (ты)  Не сердитесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он рассердился  Она рассердилась  Они рассердились | Я рассержусь  Ты рассердишься  Он(а) рассердится  Мы рассердимся  Вы рассердитесь  Они рассердятся | Рассердись! (ты)  Рассердитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Сердиться – рассердиться + На кого? На что?(на + О4) + За что? (за + О4)  Мама рассердилась на сына за плохую оценку. Учительница сердится на ученика за плохое поведение.  Декан сердится на студентов за пропуски.  б) Сердиться – рассердиться + На кого? На что?(на + О4) + Из-за чего? (из-за + О2)  Девушка сердится на погоду из-за дождя.  Мама рассердилась на сына из-за плохой оценки. Учительница сердится на ученика из-за плохого поведения.  Декан сердится на студентов из-за пропусков.  *Устойчивое сочетание: сердиться – рассердиться без причины. Моя соседка часто сердится без причины.* | **Model 1.**  a) To get angry + At whom? At what? (at/with +Accusative case) + For what? (for +Accusative case)  Mom got angry at her son for a bad grade.  The teacher is angry with the student for bad behavior.  The Dean gets angry at his students for skipping/absences.  b) To get angry + at who? At what? For what? (at/with +Accusative case ) + Because of what?(because + Genitive case)  The girl is angry at the weather because of rain.  Mom mad at her son because of his bad grades.  The teacher gets angry at her student because of their bad behavior.  The Dean gets angry at his students because of skipping/absences.  A sustainable combination of: *To get angry for no reason.* *My roommate often gets angry for no reason.* |

**Скучать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я скучаю  Ты скучаешь  Он(а) скучает  Мы скучаем  Вы скучаете  Они скучают | Он скучал  Она скучала  Они скучали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + скучать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не скучай! (ты)  Не скучайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Скучать + По кому? (по + О3)  Я очень скучаю по родителям.  Если я не в Алматы, то я всегда скучаю по этому городу.  **Модель 2.**  Скучать + О ком? О чём? (о + О6)  Вечерами мать скучает о сыне.  Я часто скучаю о времени, когда я был молодым.  **Модель 3.**  Скучать  Обычно моя бабушка всегда занята, но сегодня работы по дому не было, и она скучала.  Когда я ничего не делаю, я начинаю скучать. | **Model 1.**  To miss + who? (Dative case)  I really miss my parents.  If I’m not in Almaty, I’ll always miss this city**.**  **Model 2.**  To miss + Who? What? (on + A6)  In the evenings, the mother misses her son.  I often miss the time when I was young.  **Model 3.**  To bore  Usually, my grandma is always busy, but today she didn’t have any work around the house and got bored.  When I'm not doing anything, I start to get bored. |

**Слушать – послушать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я слушаю  Ты слушаешь  Он(а) слушает  Мы слушаем  Вы слушаете  Они слушают | Он слушал  Она слушала  Они слушали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + слушать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Слушай! (ты)  Слушайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он послушал  Она послушала  Они послушали | Я послушаю  Ты послушаешь  Он(а) послушает  Мы послушаем  Вы послушаете  Они послушают | Послушай! (ты)  Послушайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Слушать – послушать + Кого? Что? (О4)  На уроке мы внимательно слушаем преподавателя.  Моя сестра никогда не слушает классическую музыку. В воскресенье студенты послушали концерт известного певца.  Доктор послушал пациента.  *Устойчивое выражение:* ***внимательно (невнимательно) слушать.*** | **Model 1.**  To listen + To whom? What? (Accusative case)  In class, we listen to our professor carefully  My sister never listens to classical music.  On Sunday, the students went to a famous singer’s concert.  The doctor listened to the patient.  Stable expression: Listen closely (attentively)**.** |

**Слышать – услышать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я слышу  Ты слышишь  Он(а) слышит  Мы слышим  Вы слышите  Они слышат | Он слышал  Она слышала  Они слышали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + слышать  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он услышал  Она услышала  Они услышали | Я услышу  Ты услышишь  Он(а) услышит  Мы услышим  Вы услышите  Они услышат | Услышь! (ты)  Услышьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Слышать - услышать + Кого? Что? (О4)  Вдруг я услышала тихую музыку.  Утром все услышали информацию о том, что случилось ночью.  Ночью я слышала разговор в коридоре.  *По телефону:*  - Я очень хорошо слышу тебя! А как ты слышишь меня?  - А я слышу тебя очень плохо. Пожалуйста, говори медленно и громко.  **Модель 2.**  Слышать - услышать, + что / + вопросительное слово + информация  Я слышал, что зима будет очень холодная.  Мы слышали, что новая студентка неплохо говорит по-русски.  Все услышали, что я сказала сейчас?  Невозможно услышать, о чём поёт певица.  Студенты ещё не слышали, когда точно будут экзамены.  - Вы слышали, какая завтра будет погода?  - К сожалению, нет.  - Ты слышал, как зовут нашего преподавателя?  - Конечно, слышал, её зовут Ирина.  **Модель 3.**  Слышать – услышать  Моя бабушка плохо слышит.  Саша долго болел и сейчас он не очень хорошо слышит. | **Model 1.**  To hear + Who? What? (Accusative case)  Suddenly I heard soft music.  In the morning everyone heard about what happened at night.  At night I heard a conversation in the hallway.  By phone:  - I can hear you very well! And can you hear me?  And I don’t hear you very well. Please speak slowly and loudly.  **Model 2.**  To hear + what + question word + information  I heard that the winter will be very cold.  We heard that the new student speaks Russian pretty well.  Did everyone hear what I said just now?  It is impossible to hear what the singer is singing about.  The students haven't heard when exactly exams will be.  - Have you heard what kind of weather we’ll have tomorrow? (What the forecast for tomorrow is?)  - Unfortunately, no.  - Did you hear the name of our teacher?  Of course, I heard, her name is Irina.  **Model 3.**  To hear  My grandmother is hard of hearing.  Sasha was sick a long time and now he's not hearing very well. |

**Смеяться – засмеяться**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я смеюсь  Ты смеёшься  Он(а) смеётся  Мы смеёмся  Вы смеётесь  Они смеются | Он смеялся  Она смеялась  Они смеялись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + смеяться  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Смейся! (ты)  Смейтесь! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он засмеялся  Она засмеялась  Они засмеялись | Я засмеюсь  Ты засмеёшься  Он(а) засмеётся  Мы засмеёмся  Вы засмеётесь  Они засмеются | | Засмейся! (ты)  Засмейтесь! (вы) | |
| **Модель 1.**  Смеяться – засмеяться  На уроке студенты часто смеются, потому что делают смешные ошибки.  Смеяться – полезно!  Иван рассказал анекдот и друзья весело засмеялись.  **Модель 2.**  Смеяться – засмеяться + Над кем? Над чем? (над + О5)  В цирке дети смеялись над клоуном.  У меня очень весёлый друг, мы часто смеёмся над его шутками. | | | | **Model 1.**  To laugh  In class, students often laugh, because they make funny mistakes.  Laughing is good for you!  Ivan told a story and his friends laughed merrily.  **Model 2.**  To laugh + At who? At what? (at+ Instrumental case)  At the circus the children laughed at the clown.  I have a very cheerful friend, we often laugh at his jokes. | |

**Смотреть – посмотреть**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я смотрю  Ты смотришь  Он(а) смотрит  Мы смотрим  Вы смотрите  Они смотрят | Он смотрел  Она смотрела  Они смотрели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Смотри! (ты)  Смотрите! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он посмотрел  Она посмотрела  Они посмотрели | Я посмотрю  Ты посмотришь  Он(а) посмотрит  Мы посмотрим  Вы посмотрите  Они посмотрят | | Посмотри! (ты)  Посмотрите! (вы) | |
| **Модель 1.**  Смотреть – посмотреть + Что? (О4)  Каждое воскресенье я смотрю новые фильмы.  Вчера вечером я посмотрела очень интересный русский фильм.  В музее можно посмотреть картины и скульптуры.  **Модель 2.**  Смотреть – посмотреть + Куда? (на/в + О4)  Маша долго смотрела на море.  Ребёнок посмотрел в окно.  Я люблю смотреть на огонь. | | | | **Model 1.**  To look /to watch + What? (Accusative case)  Every Sunday I watch new movies.  Last night I saw a very interesting Russian film.  In the museum you can see paintings and sculptures.  **Model 2.**  To look + Where to? (to/at + Accusative case)  Masha stared at the sea.  The child looked out the window.  I love looking at the fire. | |

**Снимать – снять**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я снимаю  Ты снимаешь  Он(а) снимает  Мы снимаем  Вы снимаете  Они снимают | Он снимал  Она снимала  Они снимали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + снимать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Снимай! (ты)  Снимайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он снял  Она сняла  Они сняли | Я сниму  Ты снимешь  Он(а) снимет  Мы снимем  Вы снимете  Они снимут | Сними! (ты)  Снимите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Снимать – снять + Что? (О4)  а) синоним – *арендовать*:  Когда я жил в Алматы, я снимал небольшую, но уютную квартиру.  Можно снять недорогую квартиру недалеко от центра.  б) синоним – *создавать видеофильм или фотографии*:  Этот известный российский режиссёр снял много прекрасных фильмов.  Мой друг снимал наш концерт на видеокамеру. | **Model 1.**  To remove + What? (Accusative case)  a) a synonym for rent  When I lived in Almaty, I rented a small but cozy apartment.  It is possible to rent a cheap flat near the center.  b) synonym – create your own video or photos:  This well-known Russian director made a lot of great movies.  My friend filmed our concert with his video camera |

**Собирать – собрать**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я собираю  Ты собираешь  Он(а) собирает  Мы собираем  Вы собираете  Они собирают | Он собирал  Она собирала  Они собирали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + собирать  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Собирай! (ты)  Собирайте! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он собрал  Она собрала  Они собрали | Я соберу  Ты соберёшь  Он(а) соберёт  Мы соберём  Вы соберёте  Они соберут | | Собери! (ты)  Соберите! (вы) | |
| **Модель 1.**  Собирать – собрать + Кого? Что? (О4)  Мой друг собрал большую и интересную коллекцию марок.  Президент часто собирает журналистов на пресс-конференции.  Геологи собирают и изучают камни.  **Модель 2.**  Собирать – собрать + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  Летом и осенью можно собирать разные ягоды и грибы в горах около Алматы.  Преподаватель собрал студентов в аудитории, чтобы сообщить им новости. | | | | **Model 1.**  To collect + Who? What? (Accusative case)  My friend gathered a large and interesting collection of stamps.  The President often gathers journalists for apress conference.  Geologists collect and study rocks.  **Model 2.**  To collect + Who? What? (Accusative case ) + Where? (in/on + Prepositional case)  In summer and autumn you can collect different berries and mushrooms in the mountains near Almaty.  The teacher gathered the students in the classroom to tell them the news. | |

**Собираться – собраться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я собираюсь  Ты собираешься  Он(а) собирается  Мы собираемся  Вы собираетесь  Они собираются | Он собирался  Она собиралась  Они собирались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + собираться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Собирайся! (ты)  Собирайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он собрался  Она собралась  Они собрались | Я соберусь  Ты соберёшься  Он(а) соберётся  Мы соберёмся  Вы соберётесь  Они соберутся | Соберись! (ты)  Соберитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Собираться – собраться + Что делать?/ Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  После школы я собираюсь поехать учиться в Москву. Мой друг собрался купить машину.  Мы собирались кушать, когда позвонила моя мама.  **Модель 2.**  Собираться – собраться + Куда? (в/на + О4)  Летом мы собираемся в путешествие по стране.  Обычно моя сестра очень долго собирается на свидание.  - Куда вы собрались?  - На дискотеку. Пойдём с нами? | **Model 1.**  To plan + What to do?(the infinitive of imperfect/ perfect)  After school I'm going to go study in Moscow.  My friend was going to buy a car.  We were going to eat, when my mother called.  **Model 2.**  To gather + Where? (in/at + Prepositional case)  In the summer we are going on a trip around the country.  My sister usually takes too long to come out.  - Where are you going?  - To the disco. Let’s go with us? |

**Сомневаться – засомневаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я сомневаюсь  Ты сомневаешься  Он(а) сомневается  Мы сомневаемся  Вы сомневаетесь  Они сомневаются | Он сомневался  Она сомневалась  Они сомневались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + сомневаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не сомневайся! (ты)  Не сомневайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он засомневался  Она засомневалась  Они засомневались | Я засомневаюсь  Ты засомневаешься  Он(а) засомневается  Мы засомневаемся  Вы засомневаетесь  Они засомневаются | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Сомневаться – засомневаться, что + информация  - Пойдёшь завтра на дискотеку?  - Я сомневаюсь, что у меня будет свободное время.  Маша не сомневалась, что быстро выучит итальянский язык.  Шеф засомневался, что это выгодный контракт.  Я не сомневаюсь, что у вас всё получится!  **Модель 2.**  Сомневаться – засомневаться + В ком? В чём? ( в + О6)  Я тебя люблю, никогда не сомневайся во мне!  Инженер засомневался в правильности результата. Студент сомневался в выборе ответа. | **Model 1.**  To doubt that + information  - Go to the disco tomorrow?  I doubt I will have free time.  Mary had no doubt that she would quickly learn the Italian language.  The boss doubted that the contract was beneficial.  I have no doubt that you will succeed!  **Model 2.**  To doubt + In who? In what? ( in + Prepositional case)  I love you, never doubt me!  The engineer doubted the accuracy of the result. The student doubted his/her answer. |

**Советовать – посоветовать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я советую  Ты советуешь  Он(а) советует  Мы советуем  Вы советуете  Они советуют | Он советовал  Она советовала  Они советовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + советовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Советуй! (ты)  Советуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он посоветовал  Она посоветовала  Они посоветовали | Я посоветую  Ты посоветуешь  Он(а) посоветует  Мы посоветуем  Вы посоветуете  Они посоветуют | Посоветуй! (ты)  Посоветуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Советовать – посоветовать + Кому? (О3)+ Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Преподаватель посоветовал купить учебник в книжном магазине.  Я не советую тебе брать много денег.  Родители посоветовали мне стать переводчиком.  Я посоветовал другу изучать русский язык.  - Мне очень нравится одна девушка. Что ты можешь мне посоветовать сделать?  - В этом вопросе ты должен решить всё сам. Я ничего не могу посоветовать тебе... | **Model 1.**  To advise + To whom? (Dative case)+ What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect)  The teacher advised us to buy the textbook at the bookstore.  I don't suggest you take a lot of money.  My parents advised me to become a translator.  I advised my friend to study Russian.  - I really like this girl. What can you advice me to do?   * -This is a problem you have to solve yourself. There’s nothing I can tell you… |

**Советоваться – посоветоваться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я советуюсь  Ты советуешься  Он(а) советуется  Мы советуемся  Вы советуетесь  Они советуются | Он советовался  Она советовалась  Они советовались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + советоваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Советуйся! (ты)  Советуйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он посоветовался  Она посоветовалась  Они посоветовались | Я посоветуюсь  Ты посоветуешься  Он(а) посоветуется  Мы посоветуемся  Вы посоветуетесь  Они посоветуются | Посоветуйся! (ты)  Посоветуйтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Советоваться – посоветоваться+ С кем? (с + О5) + О чём? (о + О6)  Ты можешь советоваться со мной обо всём.  Я решил посоветоваться с отцом о моей будущей жизни.  **Модель 2.**  Советоваться – посоветоваться+ С кем? (с + О5)  Если нужно решить проблему, я всегда сначала советуюсь с друзьями.  Я ни с кем не люблю советоваться. | **Model 1.**  To consult + With whom? (with+ Instrumental case) + About what? (about + Prepositional case)  You can ask me about anything.  I decided to consult with my father about my future.  **Model 2.**  To consult t + With whom? (with+ Instrumental case)  If I need to solve a problem, I always start by consulting with my friends.  I don't like to consult with anyone. |

**Соглашаться – согласиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я соглашаюсь  Ты соглашаешься  Он(а) соглашается  Мы соглашаемся  Вы соглашаетесь  Они соглашаются | Он соглашался  Она соглашалась  Они соглашались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + соглашаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Соглашайся! (ты)  Соглашайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он согласился  Она согласилась  Они согласились | Я соглашусь  Ты согласишься  Он(а) согласится  Мы согласимся  Вы согласитесь  Они согласятся | Согласись! (ты)  Согласитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Соглашаться – согласиться + На что? (на + О4)  Я согласился на новую работу.  Партнёры согласились на условия нашего директора.  **Модель 2.**  Соглашаться – согласиться + С кем? С чем? (с + О5)  Я согласился с другом.  Моя сестра всегда соглашается с родителями.  **Модель 3.**  Соглашаться – согласиться + С кем? С чем? (с + О5) + В чём? (в + О6)  Отец всегда соглашается с мамой почти во всём. Президент согласился с депутатами в решении проблем экологии.  **Модель 4.**  Соглашаться – согласиться + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Если моя мама занята, отец всегда соглашается готовить ужин.  Мой друг согласился помочь мне.  Родители согласились купить компьютер сыну. | **Model 1.**  To agree + to what? (Accusative case)  I have accepted a new job.  Our partners have agreed to the terms of our director.  **Model 2.**  To agree + With whom? With what? (with + Instrumental case)  I agreed with my friend  My sister always agrees with our parents.  **Model 3.**  To agree + With whom? With what? (with + Instrumental case) + In what? (in + Prepositional case)  Dad always agrees with mom about everything. The President agreed with the deputies in solving environmental problems.  **Model 4.**  To agree + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect)  If my mom is busy, my dad always agrees to make dinner.  My friend agreed to help me.  The parents agreed to buy their son a new computer**.** |

**Создавать – создать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я создаю  Ты создаёшь  Он(а) создаёт  Мы создаём  Вы создаёте  Они создают | Он создавал  Она создавала  Они создавали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + создавать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Создавай! (ты)  Создавайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он создал  Она создала  Они создали | Я создам  Ты создашь  Он(а) создаст  Мы создадим  Вы создадите  Они создадут | Создай! (ты)  Создайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Создавать – создать + Что? (О4)  Художник создавал свои шедевры много лет. Архитектор создал этот проект в прошлом веке. | **Model 1.**  To create + What? (Accusative case)  The artist created his masterpieces over many years. The architect created this project last century. |

**Сообщать – сообщить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я сообщаю  Ты сообщаешь  Он(а) сообщает  Мы сообщаем  Вы сообщаете  Они сообщают | Он сообщал  Она сообщала  Они сообщали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + сообщать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Сообщай! (ты)  Сообщайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сообщил  Она сообщила  Они сообщили | Я сообщу  Ты сообщишь  Он(а) сообщит  Мы сообщим  Вы сообщите  Они сообщат | Сообщи! (ты)  Сообщите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Сообщать – сообщить + Кому? (О3) + вопросительное слово + информация  Декан сообщила студентам, что завтра они не учатся.  Преподаватель сообщил студентам, когда начнётся сессия.  **Модель 2.**  Сообщать – сообщить + Кому? (О3) + О чём? (о + О6)  Студентка сообщила декану о проблемах в общежитии. Президент сообщает депутатам о планах развития страны. | **Model 1.**  To report + Who? (Dative case) + question word + information  The Dean informed the students that tomorrow they won't have class.  The teacher told the students when the session would begin.  **Model 2.**  To report + Who? (Dative case ) + About what?  ( about + Prepositional case)  A student told the Dean about problems in the dorm. The President informs the deputies about the development plans for the country. |

**Сопротивляться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я сопротивляюсь  Ты сопротивляешься  Он(а) сопротивляется  Мы сопротивляемся  Вы сопротивляетесь  Они сопротивляются | Он сопротивлялся  Она сопротивлялась  Оно сопротивлялось  Они сопротивлялись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + сопротивляться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Сопротивляйся! (ты)  Сопротивляйтесь!(вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Сопротивляться  Родители хотят, чтобы дочь стала врачом, но она сопротивляется.  Моя бабушка никогда не спорит и не сопротивляется – у неё золотой характер.  **Модель 2.**  Сопротивляться + Кому? Чему? (О3)  Организм спортсменов обычно активно сопротивляется болезням.  Дети почти всегда сопротивляются родителям. | **Model 1.**  To resist  The parents want their daughter to become a doctor, but she resists.  My grandmother never argues and does not resist – she has a golden character.  **Model 2.**  To resist + Who? What? (Dative case)  The bodies of athletes often actively resist diseases. Children nearly always resist their parents. |

**Сочинять – сочинить**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я сочиняю  Ты сочиняешь  Он(а) сочиняет  Мы сочиняем  Вы сочиняете  Они сочиняют | Он сочинял  Она сочиняла  Они сочиняли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + сочинять  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Сочиняй! (ты)  Сочиняйте! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он сочинил  Она сочинила  Они сочинили | Я сочиню  Ты сочинишь  Он(а) сочинит  Мы сочиним  Вы сочините  Они сочинят | | Сочини! (ты)  Сочините! (вы) | |
| **Модель 1.**  Сочинять – сочинить + Что? (О4)  Моя подруга сочиняет не только музыку, но и стихи. Будущий композитор сочинил своё первое произведение, когда ему было 6 лет. | | | | **Model 1.**  To compose + What? (Accusative case)  My friend composes not only music, but poetry, too. The future composer composed his first work when he was 6 years old. | |

**Спать – поспать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я сплю  Ты спишь  Он(а) спит  Мы спим  Вы спите  Они спят | Он спал  Она спала  Они спали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + спать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Спи! (ты)  Спите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поспал  Она поспала  Они поспали | Я посплю  Ты поспишь  Он(а) поспит  Мы поспим  Вы поспите  Они поспят | Поспи! (ты)  Поспите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Спать – поспать (+ Сколько времени?)  Нужно спать 8 часов в сутки.  Я немного посплю и снова начну учить слова.  *Устойчивые выражения:* ***спать крепко / сладко. Ребёнок сладко спит. Сегодня я так крепко спал!*** | **Model 1.**  to sleep + how long?  It is necessary to sleep 8 hours a day.  I’m going to take a nap and then start to learn new words again.”  **Expressions: sleep tight / sweet.**  The child sleeps sweetly. Today I slept so soundly! |

**Спорить – поспорить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я спорю  Ты споришь  Он(а) спорит  Мы спорим  Вы спорите  Они спорят | Он спорил  Она спорила  Они спорили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + спорить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не спорь! (ты)  Не спорьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поспорил  Она поспорила  Они поспорили | Я поспорю  Ты поспоришь  Он(а) поспорит  Мы поспорим  Вы поспорите  Они поспорят | Поспорь! (ты)  Поспорьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Спорить – поспорить + С кем? (с + О5)  Я часто спорю с братом.  Не надо спорить с родителями.  Во время матча игрок команды Англии поспорил с судьёй.  **Модель 2.**  Спорить – поспорить + О ком? О чём? (о + О6)  Мы с другом поспорили о классической музыке. Учёные давно спорят о будущем нашей планеты. Юристы спорят о новом законе.  Руководители компаний спорят о цене на свою продукцию. | **Model 1.**  To argue + With whom? ( with + Instrumental case)  I often argue with my brother.  There’s no need to argue with your parents.  During the match a player from England ‘steam argued with the judge.  **Model 2.**  To argue + About who? About what? (about + Prepositional case)  My friend and I argued about classical music. Scientists have long debated the future of our planet. Lawyers argue over new laws.  CEOs of the company argue about the price of their products. |

**Спрашивать – спросить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я спрашиваю  Ты спрашиваешь  Он(а) спрашивает  Мы спрашиваем  Вы спрашиваете  Они спрашивают | Он спрашивал  Она спрашивала  Они спрашивали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + спрашивать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Спрашивай! (ты)  Спрашивайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он спросил  Она спросила  Они спросили | Я спрошу  Ты спросишь  Он(а) спросит  Мы спросим  Вы спросите  Они спросят | Спроси! (ты)  Спросите! (вы) |

**Примечание: глагол «спрашивать – спросить» часто употребляется для передачи косвенной речи.**

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Спрашивать – спросить + Кого? (О4), + вопрос (косвенная речь)  Бабушка спросила девушку, где находится остановка. Врач спросила больного, как он себя чувствует.  **Модель 2.**  N1 + спрашивать – спросить + Кого? (О4) + глагол + ли + N2  Преподаватель спросила студентов, сделали ли они домашнее задание.  Мама часто спрашивает меня, хочу ли я кушать.  **Модель 3.**  Спрашивать – спросить + Кого? (О4) + О чём? (о + О6)  Родители часто спрашивают меня о моей жизни в Казахстане.  Журналисты спросили известного писателя о новой книге. | **Model 1.**  To ask + Who? (Accusative case) + question (indirect speech)  The old lady asked the young woman where her bus stop was.”  The doctor asked the patient how he felt.  **Model 2.**  N1 + ask + Who? ( Accusative case ) + verb + if + N2  The teacher asked his/her/the students whether they did their homework.  Mom often asks me if I want to eat.  **Model 3.**  To ask + Who? ( Accusative case) + about what? (about + Prepositional case)  My parents often ask me about my life in Kazakhstan.  Journalists asked the famous writer about his/her new book. |

**Ссориться – поссориться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ссорюсь  Ты ссоришься  Он(а) ссорится  Мы ссоримся  Вы ссоритесь  Они ссорятся | Он ссорился  Она ссорилась  Они ссорились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ссориться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не ссорься! (ты)  Не ссорьтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поссорился  Она поссорилась  Они поссорились | Я поссорюсь  Ты поссоришься  Он(а) поссорится  Мы поссоримся  Вы поссоритесь  Они поссорятся | Не поссорься! (ты)  Не поссорьтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ссориться – поссориться + С кем? (О5)  Мы с другом стараемся не ссориться.  Брат опять поссорился с подругой.  Ссориться с друзьями – это плохо.  **Модель 2.**  Ссориться – поссориться + Из-за чего? Из-за кого? (из-за + О2)  Друзья ссорятся из-за девушки.  Соседние страны поссорились из-за событий на границе. | **Model 1.**  To quarrel + With whom? (Instrumental case)  My friend and I trynot to quarrel.  My brother fought with his girlfriend again.  To quarrel with friends is bad.  **Model 2.**  To quarrel – to quarrel + for what? For whom? (because + Genitive case)  Friends quarrel over a girl.  Neighboring countries fought over the events on the border. |

**Становиться – стать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я становлюсь  Ты становишься  Он(а) становится  Мы становимся  Вы становитесь  Они становятся | Он становился  Она становилась  Они становились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + становиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Становись! (ты)  Становитесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он стал  Она стала  Они стали | Я стану  Ты станешь  Он(а) станет  Мы станем  Вы станете  Они станут | Стань! (ты)  Станьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Становиться – стать + Кем? Чем? (О5)  Если дети занимаются спортом, то они становятся здоровыми и сильными.  Я хочу стать хорошим специалистом.  Алматы становится финансовым центром Казахстана.  **Модель 2.**  Стать + инфинитив НСВ = начать + инфинитив НСВ  В октябре я стал работать университете.  В Алматы я стал заниматься казахским языком.  Когда художник приехал на Чёрное море, он стал рисовать морские пейзажи. | **Model 1.**  To become + What? What? (+ Instrumental case)  If children play sports, they become healthy and strong.  I want to become a good specialist.  Almaty is becoming the financial center of Kazakhstan.  **Model 2.**  To become + infinitive of imperfect = start + infinitive imperfect  In October I started work at the university.  In Almaty I began to study the Kazakh language.  When the artist arrived near the Black sea, he began to paint seascapes. |

**Стараться – постараться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я стараюсь  Ты стараешься  Он(а) старается  Мы стараемся  Вы стараетесь  Они стараются | Он старался  Она старалась  Оно старалось  Они старались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + стараться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Старайся! (ты)  Старайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он постарался  Она постаралась  Оно постаралось  Они постарались | Я постараюсь  Ты постараешься  Он(а) постарается  Мы постараемся  Вы постараетесь  Они постараются | Постарайся! (ты)  Постарайтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Стараться – постараться + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Мой друг обещал, что он постарается не опаздывать на занятия.  Если человек старается, обязательно будет хороший результат.  Студенты, старайтесь заниматься каждый день 2-3 часа. | **Model 1.**  To try + What to do? / What to do? (the infinitive of imperfect / perfect)  My friend promised that he'll try not to be late for class.  If a person tries, he /she can be sure to see results.  The students try to practice every day for 2-3 hours. |

**Стоить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я стою  Ты стоишь  Он(а) стоит  Мы стоим  Вы стоите  Они стоят | Он стоил  Она стоила  Оно стоило  Они стоили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  + стоить  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  а) Что? (N ед.ч.) + стоит + сколько? (цена)  Учебник стоит 850 тенге.  1 килограмм риса стоит 230 тенге.  - Скажите, пожалуйста, сколько стоит тетрадь?  - (Тетрадь стоит) 50 тенге.  б) Что? (N мн.ч.) + стоят + сколько? (цена)  Очки стоят 2000 тенге.  Брюки стоят 4500 тенге.  - А эти сапоги сколько стоят?  - (Эти сапоги) стоят 18000 тенге. | **Model 1.**  **a**) What? (Nominative case, singular) + is (cost) + how much? (price)  The textbook is 850 tenge.  1 kilogram of rice costs 230 tenge.  - Tell me, please, how much is a notebook?  - (A notebook costs) 50 tenge.  b) What? (Nominative case, plural) + costs + how much? (price)  Glasses cost 2000 tenge.  The pants are 4500 tenge.  - And these boots are how much?  - (These boots) are 18000 tenge. |

**Существовать (НСВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я существую  Ты существуешь  Он(а) существует  Мы существуем  Вы существуете  Они существуют | Он существовал  Она существовала  Оно существовало  Они существовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + существовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Существуй! (ты)  Существуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Существовать  Театр, как вид искусства, существует давно.  В древние времена существовало много гипотез о происхождении Земли.  **Модель 2.**  Существовать + Где? (О6)  - Скажите, пожалуйста, какие виды животных существуют в Антарктиде?  В русской грамматике существует два грамматических вида глагола: НСВ и СВ.  В космосе, возможно, существуют цивилизации.  *Устойчивое выражение:* ***Надо жить, а не существовать!***  ***Рене Декарт: «Я мыслю, значит, я существую!» (Cogito, ergo sum (лат.))*** | **Model 1.**  **To exist**  **Theatre as an art form has existed for a long time.**  **In ancient times there were many hypotheses about the origin of the Earth.**  **Model 2.**  **to exist + Where? (Prepositional case)**  **- Tell me, please, what types of animals are there in Antarctica?**  **In Russian grammar there are two grammatical types of verbs: imperfective and perfective.**  It’s possible that civilized life exists in space.  **Stable expression: it is necessary to live, not just exist!**  **Rene Descartes: "I think, therefore I am!" (Cogito, ergosum (Latin.))** |

**Танцевать – потанцевать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я танцую  Ты танцуешь  Он(а) танцует  Мы танцуем  Вы танцуете  Они танцуют | Он танцевал  Она танцевала  Они танцевали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + танцевать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Танцуй! (ты)  Танцуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он потанцевал  Она потанцевала  Они потанцевали | Я потанцую  Ты потанцуешь  Он(а) потанцует  Мы потанцуем  Вы потанцуете  Они потанцуют | Потанцуй! (ты)  Потанцуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Танцевать – потанцевать  Я и моя подруга очень любим танцевать.  Мои родители очень хорошо танцуют.  К сожалению, я совсем не умею танцевать.  **Модель 2.**  Танцевать – потанцевать + С кем? (с + О5)  Весь вечер Виктор танцевал с новой студенткой.  Вчера со мной танцевала самая красивая девушка нашей группы.  **Модель 3.**  Танцевать – потанцевать + С кем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  В воскресенье мы с друзьями почти всю ночь танцевали на дискотеке.  На вечеринке Франсуа потанцевал со всеми девушками. | **Model 1.**  To dance  Me and my girlfriend love to dance.  My parents are very good at dancing.  Unfortunately, I don't know how to dance.  Model 2.  To dance + With whom? (with + Instrumental case)  All evening Viktor was dancing with a new student.  Yesterday I danced with the prettiest girl in our group.  Model 3.  To dance + With whom? (with + Instrumental case ) + Where? (in/at + Prepositional case )  On Sunday, my friends and I danced at the disco almost all night.  At the party, François danced with all the girls. |

**Терять – потерять**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я теряю  Ты теряешь  Он(а) теряет  Мы теряем  Вы теряете  Они теряют | Он терял  Она теряла  Они теряли | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + терять  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не теряй! (ты)  Не теряйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он потерял  Она потеряла  Они потеряли | Я потеряю  Ты потеряешь  Он(а) потеряет  Мы потеряем  Вы потеряете  Они потеряют | Не потеряй! (ты)  Не потеряйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Терять – потерять + Кого? Что? (О4)  - Где твои ключи?  - Кажется, я потерял их...  Будьте внимательны, не теряйте свои вещи!  Моя бабушка всегда теряет очки и потом долго ищет.  **Модель 2.**  Терять – потерять + Кого? Что? (О4) + Где? (в/на + О6)  На вокзале люди часто теряют разные вещи.  Кто-то потерял на улице паспорт, а я нашёл его.  - Где ты потерял сотовый телефон?  - Не знаю, кажется, на стадионе. | **Model 1.**  To lose + Who? What? (Accusative case)  - Where are your keys?  - I think I lost them...  Be careful; do not lose your things!  My grandmother always loses her glasses and then takes a long time looking for them/  **Model 2.**  To lose + Who? What? (Accusative case ) + Where? (in/at + Prepositional case)  People often lose different odds and ends at the train station.  Someone lost their passport on the street, and I found it.  **-**  Where did you lose your cell phone?  - I don’t know, but it seems to be at the stadium. |

**Тратить – потратить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я трачу  Ты тратишь  Он(а) тратит  Мы тратим  Вы тратите  Они тратят | Он тратил  Она тратила  Они тратили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + тратить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не трать! (ты)  Не тратьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он потратил  Она потратила  Они потратили | Я потрачу  Ты потратишь  Он(а) потратит  Мы потратим  Вы потратите  Они потратят | Потрать! (ты)  Потратьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Тратить – потратить + Что? (О4)  Сегодня я ходила по магазинам и потратила все деньги. Не тратьте время, начинайте работать!  *Устойчивое выражение:* ***тратить – потратить зря/напрасно/попусту.***  ***Я не люблю тратить время зря.***  ***Ты снова потратила деньги напрасно?***  ***Не трать слова попусту, всё равно тебя никто не слушает!*** | **Model 1.**  To spend – to spend + What? (Accusative case)  Today I went shopping and spent all the money.  Don't waste time, start working!  Idiomatic expression: to spend – to spend in vain  I don't like to waste time.  You wasted the money again?  Save your breath, any way nobody is listening to you! |

**Уважать (НСВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я уважаю  Ты уважаешь  Он(а) уважает  Мы уважаем  Вы уважаете  Они уважают | Он уважал  Она уважала  Они уважали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + уважать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Уважай! (ты)  Уважайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Уважать + Кого? (О4)  Студенты уважают профессора.  Надо уважать пожилых людей.  Сотрудники уважают шефа.  **Модель 2.**  Уважать + Кого? (О4) + За что? (за + О4)  Я уважаю моего друга за сильный характер.  Весь мир любил и уважал принцессу Диану за её добрые дела. | **Model 1.**  To respect + Who? (+Accusative case)  Students respect professors.  We must respect the elderly.  The employees respect theirboss.  **Model 2.**  To respect + Who? (+Accusative case ) + For what? (+Accusative case)  I respect my friend for his strong character.  The whole world loved and respected Princess Diana for her good deeds. |

**Увлекаться – увлечься**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я увлекаюсь  Ты увлекаешься  Он(а) увлекается  Мы увлекаемся  Вы увлекаетесь  Они увлекаются | Он увлекался  Она увлекалась  Они увлекались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + увлекаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Увлекайся! (ты)  Увлекайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он увлекся  Она увлеклась  Они увлеклись | Я увлекусь  Ты увлечёшься  Он(а) увлечётся  Мы увлечёмся  Вы увлечётесь  Они увлекутся | Увлекись! (ты)  Увлекитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Увлекаться – увлечься + Кем? Чем? (О5)  Моя подруга увлеклась известным артистом.  В детстве я увлекался плаванием.  Мой брат увлекается компьютерами. | **Model 1.**  To get involved / to be fond of / to be fascinated by + By who? By what? (+ the Instrumental case)  My friend was fascinated by a famous artist.  In my childhood I was fond of swimming.  My brother is fond of (loves) computers. |

**Удаваться – удаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Он(а) удаётся  Они удаются | Он удавался  Она удавалась  Оно удавалось  Они удавались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + удаваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он удался  Она удалась  Оно удалось  Они удались | Он(а) удастся  Они удадутся | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Кому ? (О3) + удаваться – удаться + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  - Ты был в Казахстане?  А тебе удалось посмотреть новую столицу?  - Да, удалось.  Моему другу всегда удаётся делать всё правильно.  Я долго искал эту книгу, но мне не удалось купить её, потому что она очень дорогая.  Если будете много работать, и не будете пропускать занятия, вам удастся выучить русский язык. | **Model 1.**  to manage + to who ? (+ the Dative case) + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect)  - You were in Kazakhstan?  And did you manage to see the new capital?  - Yes, I did.  My friend always manages to do the right thing.  I’ve looked for this book for a long time, but I’ve never managed to buy it because it’s so expensive.  If you work hard and don't skip classes, you will be able to learn Russian |

**Уезжать – уехать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я уезжаю  Ты уезжаешь  Он(а) уезжает  Мы уезжаем  Вы уезжаете  Они уезжают | Он уезжал  Она уезжала  Они уезжали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + уезжать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Уезжай! (ты)  Уезжайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он уехал  Она уехала  Они уехали | Я уеду  Ты уедешь  Он(а) уедет  Мы уедем  Вы уедете  Они уедут | Уедь! (ты)  Уедьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Уезжать – уехать  1) Откуда? (из/с + О2)  2) Куда? (в/на + О4)  Много лет назад мой отец уехал из родной деревни в Москву, чтобы учиться.  Этот автобус каждое утро уезжает из Алматы в Чимкент.  **Модель 2.**  Уезжать – уехать  1) От кого? (от + О2)  2) К кому? (к + О3))  Я уехал от бабушки в сентябре.  Моя сестра уезжает от родителей в другой город. | **Model 1.**  **To leave / to go away**  **1) Where from? (from + the Genitive case)**  **2) Where to? ( to + the Accusative case)**  Many years ago my father left his native village for Moscow (in order) to study.  This bus leaves every morning from Almaty to Chimkent.  **Model 2.**  **To leave/to go away**  **1) From whom? (+ the Genitive case )**  **2) To whom? (+ the Dative case)**  I moved away from my grandmother in September.  My sister is moving out from our parents’ house to a different city. |

**Ужинать – поужинать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ужинаю  Ты ужинаешь  Он(а) ужинает  Мы ужинаем  Вы ужинаете  Они ужинают | Он ужинал  Она ужинала  Они ужинали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ужинать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Ужинай! (ты)  Ужинайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поужинал  Она поужинала  Они поужинали | Я поужинаю  Ты поужинаешь  Он(а) поужинает  Мы поужинаем  Вы поужинаете  Они поужинают | Поужинай! (ты)  Поужинайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ужинать – поужинать + Где? (в/на + О6)  Сегодня я поужинаю в гостях.  Иногда я ужинаю в ресторане.  **Модель 2.**  Ужинать – поужинать + С кем? (с + О5)  Ужинать с родителями – это скучно!  Мы с друзьями поужинали в китайском ресторане. | **Model 1.**  **To have/ to eat dinner + Where? (in/at + the Prepositional case)**  Today I'll have dinner at a friend’s house.  Sometimes I have dinner in the restaurant**.**  **Model 2.**  **To have/ to eat dinner + With whom? (with + the Instrumental case)**  Dinner with parents is boring!  My friends and I had dinner at a Chinese restaurant. |

**Узнавать – узнать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я узнаю  Ты узнаёшь  Он(а) узнаёт  Мы узнаём  Вы узнаёте  Они узнают | Он узнавал  Она узнавала  Они узнавали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + узнавать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Узнавай! (ты)  Узнавайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он узнал  Она узнала  Они узнали | Я узнаю  Ты узнаешь  Он(а) узнает  Мы узнаем  Вы узнаете  Они узнают | Узнай! (ты)  Узнайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Узнавать – узнать + Кого? Что? (О4)  На уроках студенты каждый день узнают новые слова. Я не узнала мою школьную подругу.  **Модель 2.**  Узнавать – узнать + О ком? О чём? (о + О6) + Откуда? (из/с + О2)  Я узнал об этом университете из интернета.  Каждый день я узнаю информацию о погоде из новостей.  **Модель 3.**  Узнавать – узнать + О ком? О чём? (о + О6) + От кого? (от + О2)  Мы узнали об интересной и трудной жизни Пушкина от нашего преподавателя литературы.  Я узнал об истории моей семьи от дедушки. | **Model 1.**  **To find out / to recognize + Whom? What? (+ the Accusative case)**  The students learn new words in class every day.  I didn’t recognize my school friend.  **Model 2.**  **To learn + About whom? About what? ( about +the Prepositional case ) + Where from? (from a place + the Genitive case)**  I learned about this university from the Internet.  Every day I find out the weather forecast from the news.  **Model 3.**  **To learn + About whom? About what? ( about +the Prepositional case ) + From whom? (from a person + the Genitive case)**  We learned about Pushkin’s interesting, challenging life from our literature professor.  I learned about my family history from my grandfather. |

**Улыбаться – улыбнуться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я улыбаюсь  Ты улыбаешься  Он(а) улыбается  Мы улыбаемся  Вы улыбаетесь  Они улыбаются | Он улыбался  Она улыбалась  Оно улыбалось  Они улыбались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + улыбаться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Улыбайся! (ты)  Улыбайтесь (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он улыбнулся  Она улыбнулась  Оно улыбнулось  Они улыбнулись | Я улыбнусь  Ты улыбнёшься  Он(а) улыбнётся  Мы улыбнёмся  Вы улыбнётесь  Они улыбнутся | Улыбнись! (ты)  Улыбнитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Улыбаться – улыбнуться  Улыбнитесь, я фотографирую!  Надо чаще улыбаться и тогда всё будет хорошо!  Так приятно, когда люди улыбаются!  Этот мужчина почти никогда не улыбается.  **Модель 2.**  Улыбаться – улыбнуться + Кому? (О3)  Вдруг я увидел, что красивая девушка улыбается мне! Утром мне показалось, что солнце улыбнулось мне.  - Кому ты улыбаешься?  - Моему знакомому студенту. | **Model 1.**  **To smile**  Smile, I’m taking a picture!  We need to smile more, and then everything will be fine!  It’s so nice when people smile!  This man almost never smiles.  **Model 2.**  **To smile + At who? (+the Dative case)**  Suddenly I saw a beautiful girl smiling at me!  In the morning it seemed that the sun was smiling down on me.   * Who are you smiling at? * At student I know. |

**Уметь – суметь**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я умею  Ты умеешь  Он(а) умеет  Мы умеем  Вы умеете  Они умеют | Он умел  Она умела  Они умели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + уметь  Мы будем  Вы будете  Они будут | Умей! (ты)  Умейте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сумел  Она сумела  Они сумели | Я сумею  Ты сумеешь  Он(а) сумеет  Мы сумеем  Вы сумеете  Они сумеют | Сумей! (ты)  Сумейте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Уметь + Что делать? (инфинитив НСВ) + Как? (наречие))  Я умею вкусно готовить рыбу.  Мой друг прекрасно умеет играть на гитаре.  - А что ты умеешь делать очень хорошо?  - Ничего...  **Модель 2.**  Суметь + Что сделать? (инфинитив СВ) (+ Как? (наречие))  Я неделю училась работать на компьютере и, наконец, сумела научиться.  Студенты много занимались и сумели хорошо написать контрольную работу. | **Model 1.**  **To be able + to do what? (the infinitive of the imperfect) + How? (adverb)**  **I know how to cook fish well.**  My friend is perfectly knows how to play the guitar  **- What can you do very well?**  **- Nothing...**  **Model 2.**  **To know + What to do? (the infinitive of the perfect) + How? (adverb)**  I studied computers for a week and, finally, managed to learn how to work with them**.**  **The students studied a lot and managed to do well on their test.** |

**Умирать – умереть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я умираю  Ты умираешь  Он(а) умирает  Мы умираем  Вы умираете  Они умирают | Он умирал  Она умирала  Они умирали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + умирать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Не умирай! (ты)  Не умирайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он умер  Она умерла  Они умерли | Я умру  Ты умрёшь  Он(а) умрёт  Мы умрём  Вы умрёте  Они умрут | Умри! (ты)  Умрите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Умирать – умереть + От чего? (от + О2)  Известный певец умер от тяжёлой болезни.  Собака моего друга умерла от старости.  Каждый год от рака умирает много людей.  **Модель 2.**  Умирать – умереть + Когда?  Осенью природа медленно умирает.  Русский поэт А.С.Пушкин умер10-го февраля 1837-го года. | **Model 1.**  **To die + From what? (+ the Genitive case)**  **The famous singer died from a severe illness.**  **My friend’s dog died of old age.**  **Every year many people** are **dying from cancer.**  **(Every year cancer kills many people.)**  **Model 2.**  **To die + When?**  **In autumn nature is slowly dying.**  **The Russian poet Alexander Pushkin died 10 February 1837.** |

**Умываться – умыться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я умываюсь  Ты умываешься  Он(а) умывается  Мы умываемся  Вы умываетесь  Они умываются | Он умывался  Она умывалась  Они умывались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + умываться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Умывайся! (ты)  Умывайтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он умылся  Она умылась  Они умылись | Я умоюсь  Ты умоешься  Он(а) умоется  Мы умоемся  Вы умоетесь  Они умоются | Умойся! (ты)  Умойтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Умываться – умыться  Дети не любят умываться.  Надо умываться по утрам и по вечерам.  **Модель 2.**  Умываться – умыться + Чем? (О5)  Давным-давно в Египте красивые женщины умывались молоком.  Деревья умылись дождём. | **Model 1.**  **To wash up ( face)**  **Children do not like to wash up.**  **It is necessary to wash up in the mornings and evenings.**  **Model 2.**  **To wash + with what? ( the Accusative case)**  **A long time ago in Egypt beautiful women washed themselves with milk.**  **The trees are washed by the rain.** |

**Успокаивать – успокоить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я успокаиваю  Ты успокаиваешь  Он(а) успокаивает  Мы успокаиваем  Вы успокаиваете  Они успокаивают | Он успокаивал  Она успокаивала  Оно успокаивало  Они успокаивали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + успокаивать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Успокаивай! (ты)  Успокаивайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он успокоил  Она успокоила  Они успокоили | Я успокою  Ты успокоишь  Он(а) успокоит  Мы успокоим  Вы успокоите  Они успокоят | Успокой! (ты)  Успокойте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Успокаивать – успокоить + Кого? (О4)  Тихая музыка всегда успокаивает меня.  Мама успокоила ребёнка, который плакал.  Родители волнуются, успокой их, позвони домой! | **Model 1.**  To appease/ to soothe + Who? ( the Accusative case)  Soft music always calms me down.  The mother reassured the child that was crying.  Parents worry all the time, can call home! |

**Успевать – успеть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я успеваю  Ты успеваешь  Он(а) успевает  Мы успеваем  Вы успеваете  Они успевают | Он успевал  Она успевала  Они успевали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + успевать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Успевай! (ты)  Успевайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он успел  Она успела  Они успели | Я успею  Ты успеешь  Он(а) успеет  Мы успеем  Вы успеете  Они успеют | Успей! (ты)  Успейте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Успевать – успеть + Что делать? / Что сделать? (инфинитив НСВ/СВ)  Мама всегда успевает сделать много дел.  Сегодня утром я не успел позавтракать.  Было очень мало времени, но Макс успел закончить работу.  Извини, я был очень занят и не успел позвонить тебе утром.  **Модель 2.**  Успевать – успеть + Куда? (в/на + О4)  Пассажир долго собирался и, конечно, не успел на поезд.  К счастью, я успела на самолёт!  *Устойчивое сочетание:* ***успевать – успеть + вовремя. Если я не успею вовремя на встречу, прошу вас подождать меня.***  ***Надо успевать вовремя заканчивать работу.*** | **Model 1.**  To do on time (to have time to) +What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect )  Mom always manages to do many things.  This morning, I didn’t have time for breakfast.  He had very little time, but Max managed to finish the job.  Sorry, I was very busy and did not have time to call you in the morning.  **Model 2.**  To be on time + Where to? (to + the Accusative case)  The passenger packed for a long time, and, of course, didn’t make the train.  Fortunately, I made the plane on time!  A sustainable combination of: **to be +on time**  **If I don’t make the meeting on time, please wait for me.**  **The job needs to be finished on time.** |

**Уставать – устать**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив |
| НСВ | Я устаю  Ты устаёшь  Он(а) устаёт  Мы устаём  Вы устаёте  Они устают | Он уставал  Она уставала  Они уставали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + уставать  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Не уставай! (ты)  Не уставайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он устал  Она устала  Они устали | Я устану  Ты устанешь  Он(а) устанет  Мы устанем  Вы устанете  Они устанут | | Не устань! (ты)  Не устаньте! (вы) |
| **Модель 1.**  Уставать – устать  Мои глаза устали.  Бабушка быстро устаёт.  Если ты устанешь, скажи мне, я помогу тебе.  **Модель 2.**  Уставать – устать + От чего? (от + О2)  Мама устала от домашней работы.  Бабушка устаёт от вопросов внука.  Отец устал от проблем.  **Модель 3.**  Уставать – устать + Что делать?(инфинитив НСВ)  Дети никогда не устают играть.  Не уставайте делать добрые дела!  Моя рука устала писать.  *Устойчивое выражение:* ***Устал(а) как собака.*** | | | | **Model 1.**  To be tired  My eyes are tired.  Grandma gets tired quickly.  If you get tired, tell me, I'll help you.  **Model 2.**  To be tired + From what? (+ the Genitive case)  Mom is tired of working around the house.  Grandma gets tired of her grandson’s questions.  My father is tired of dealing with problems.  **Model 3.**  To be tired + What to do?(the infinitive of the imperfect)  The children never tired of playing.  Do not grow tired of doing good works!  My hand is tired of writing.  Stable expression: **Tired as a dog.** | |

**Устраивать – устроить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я устраиваю  Ты устраиваешь  Он(а) устраивает  Мы устраиваем  Вы устраиваете  Они устраивают | Он устраивал  Она устраивала  Они устраивали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + устраивать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Устраивай! (ты)  Устраивайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он устроил  Она устроила  Они устроили | Я устрою  Ты устроишь  Он(а) устроит  Мы устроим  Вы устроите  Они устроят | Устрой! (ты)  Устройте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Устраивать – устроить + Что? (О4)  Преподаватели устроили весёлый праздник для студентов.  Студенты часто устраивают встречи с известными писателями.  **Модель 2.**  Устраивать – устроить + Кого? (О4) + Куда? (в/на + О4)  Родители устроили сына в детский сад.  Друзья устроили меня в хорошую гостиницу.  **Модель 3.**  (Не) устраивать – устроить + Кого? (О4)  Что Вас не устраивает?  Вас всё устраивает?  Меня не устраивают ваши условия!  Здесь меня всё устраивает! | **Model 1.**  **To arrange + What? (the Accusative case)**  The teachers have arranged a fun holiday for their students.  Students often arrange meetings with famous writers.  **Model 2.**  To arrange + Who?(the Accusative case) + Where to? (in/at + the Accusative case)  The parents made kindergarten arrangements for their son.  My friends put me up in a good hotel.  **Model 3.**  **(Not) to** satisfy **+ Who? (the Accusative case )**  What don’t you like?  Is everything comfortable for you?  I’m not satisfied with your conditions!  Everything here is satisfactory for me! |

**Уходить – уйти**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я ухожу  Ты уходишь  Он(а) уходит  Мы уходим  Вы уходите  Они уходят | Он уходил  Она уходила  Оно уходило  Они уходили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + уходить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Уходи! (ты)  Уходите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он ушёл  Она ушла  Оно ушло  Они ушли | Я уйду  Ты уйдёшь  Он(а) уйдёт  Мы уйдём  Вы уйдёте  Они уйдут | Уйди! (ты)  Уйдите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Уходить – уйти+ Откуда? (из/с + О2) + (Куда? (в/на + О4))  Преподаватель уходит из университета домой поздно. Шеф из офиса ушёл на встречу.  **Модель 2.**  Уходить – уйти + От кого? (от + О2) + К кому? (к + О3)  Я ушла от подруги к себе домой часов в 5.  Целый вечер Виктор был в гостях у друга и ушёл от него поздно. | **Model 1.**  To leave + Where from? (from + the Genitive) + (Where to? (to + the Accusative case)  The teacher goes home from the university late.  The boss/manager went from the office to the meeting.  **Model 2.**  To leave + From whom? (+ the Genitive case) + To whom? (+ the Dative case)  I left my friend’s house and went home around 5 o’clock.  The whole evening Victor was visiting a friend and left him late. |

**Участвовать (НСВ)**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я участвую  Ты участвуешь  Он(а) участвует  Мы участвуем  Вы участвуете  Они участвуют | Он участвовал  Она участвовала  Они участвовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + участвовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Участвуй! (ты)  Участвуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Участвовать + Где? (в/на + О6)  В концерте участвовали не только известные, но и молодые певцы.  Во время учёбы в университете студент участвовал во всех студенческих конференциях. | **Model 1.**  **To Participate + Where? (in/at + the Prepositional case)**  The singers participating in the concert were not only famous, but young, too.  While studying at the university, the student participated in all student conferences. |

**Учить – выучить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я учу  Ты учишь  Он(а) учит  Мы учим  Вы учите  Они учат | Он учил  Она учила  Они учили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + учить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Учи! (ты)  Учите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он выучил  Она выучила  Они выучили | Я выучу  Ты выучишь  Он(а) выучит  Мы выучим  Вы выучите  Они выучат | Выучи! (ты)  Выучите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Учить – выучить + Что? (О4)  Сегодня на уроке мы выучили новые глаголы.  Целый месяц студенты учили известные русские песни. Я долго учил стихи и, наконец, выучил. | **Model 1.**  To learn + What? (Accusative case)  Today in class we learned new verbs.  All month, the students learned famous Russian songs. I’ve studied the poems for a long time, and, finally, memorized them. |

**Учить – научить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я учу  Ты учишь  Он(а) учит  Мы учим  Вы учите  Они учат | Он учил  Она учила  Они учили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + учить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Учи! (ты)  Учите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он научил  Она научила  Они научили | Я научу  Ты научишь  Он(а) научит  Мы научим  Вы научите  Они научат | Научи! (ты)  Научите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Учить – научить + Кого? (О4) + Что делать? (инфинитив НСВ)  Мама научила меня вкусно готовить.  Каждый вечер я учу мою подругу работать на компьютере.  Дедушка научил внука отлично играть в шахматы. | **Model 1.**  To teach how to do + Who? (the Accusative case) + What to do? (the infinitive of the imperfect)  My mother taught me to cook well.  Every night I teach my friend to work on the computer.  Grandpa taught his grandson how to play an excellent game of chess. |

**Учиться – научиться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я учусь  Ты учишься  Он(а) учится  Мы учимся  Вы учитесь  Они учатся | Он учился  Она училась  Они учились | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + учиться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Учись! (ты)  Учитесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он научился  Она научилась  Они научились | Я научусь  Ты научишься  Он(а) научится  Мы научимся  Вы научитесь  Они научатся | Научись! (ты)  Научитесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Учиться + Где? (в/на + О6)  Я учусь в Казахском национальном университете на подготовительном факультете.  Мои друзья учились в разных университетах мира.  **Модель 2.**  Учиться + С кем? (с + О5) + Где? (в/на + О6)  Мы с другом учимся в Казахстане.  **Модель 3.**  Учиться - научиться + Что делать? (инфинитив НСВ)  Я быстро научился играть в теннис.  Студент долго учился читать по-русски.  Мы хотим научиться свободно говорить по-русски.  **Модель 4.**  Учиться - научиться + Чему? (О3)  В школе я научилась игре на пианино.  Маленькие дети быстро учатся чтению.  Катя научилась работе на компьютере. | **Model 1.**  To study + Where? (in/on/at + the Prepositional case)  I study in the preparatory department of Kazakh National University.  My friends were studying at different universities around the world.  **Model 2.**  To study+ With whom?(with + the Instrumental case) + Where? (in/on/at + the Prepositional case )  My friend and I study in Kazakhstan.  **Model 3.**  To learn + What to do? (the infinitive + the imperfective)  I quickly learned how to play tennis.  The student worked for a long time, learning how to read in Russian.  We want to learn to speak fluently in Russian.  **Model 4.**  To learn + What? ( the Dative case)  At school I learnt to play the piano.  Small children quickly learn to read.  Kate learned how to work on the computer. |

**Фотографировать – сфотографировать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я фотографирую  Ты фотографируешь  Он(а) фотографирует  Мы фотографируем  Вы фотографируете  Они фотографируют | Он фотографировал  Она фотографировала  Они фотографировали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + фотографировать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Фотографируй! (ты)  Фотографируйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сфотографировал  Она сфотографировала  Они сфотографировали | Я сфотографирую  Ты сфотографируешь  Он(а) сфотографирует  Мы сфотографируем  Вы сфотографируете  Они сфотографируют | Сфотографируй! (ты)  Сфотографируйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Фотографировать – сфотографировать + Кого? Что?(О4)  Я сфотографировал мою группу и моего преподавателя. На экскурсии студенты много фотографировали друг друга и новые места. | **Model 1.**  To photograph + Who? What? (Accusative case )  I took a picture of my group and my teacher. On the excursion, the students took lots of pictures of each other and new places. |

**Хвалить – похвалить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я хвалю  Ты хвалишь  Он(а) хвалит  Мы хвалим  Вы хвалите  Они хвалят | Он хвалил  Она хвалила  Они хвалили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + хвалить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Хвали! (ты)  Хвалите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он похвалил  Она похвалила  Они похвалили | Я похвалю  Ты похвалишь  Он(а) похвалит  Мы похвалим  Вы похвалите  Они похвалят | Похвали! (ты)  Похвалите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Хвалить – похвалить + Кого? (О4) + За что? (за + О4)  Каждому человеку приятно, когда его хвалят.  После контрольной работы преподаватель похвалил студентов за хороший результат.  Мальчик говорил быстро и много, и думал, что его похвалят за это. | **Model 1.**  To praise + Who?( +Accusative case ) + for what?(+Accusative case )  Everybody is pleased when he is praised.  After the test the teacher praised the students for their good work  The boy spoke quickly and a lot and he thought he would be praised for it. |

**Ходить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я хожу  Ты ходишь  Он(а) ходит  Мы ходим  Вы ходите  Они ходят | Он ходил  Она ходила  Они ходили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + ходить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Ходи! (ты)  Ходите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Ходить + Куда? (в/на + О4)  В детстве я ходила в музыкальную школу.  Каждое воскресенье мой друг ходит на стадион.  **Модель 2.**  Ходить + К кому? (к + О3)  - Где ты был?  - Я ходил к врачу.  Сегодня я ходил к моему другу в гости.  **Модель 3.**  Ходить + По чему? ( по + О3)  Мы с подругой любим ходить по магазинам.  Вечером мы долго ходили по аллеям парка. | **Model 1.**  To go + Where to? (in/at + Accusative case)  In my childhood I went to music school.  Every Sunday my friend goes to the stadium.  **Model 2.**  Go + To whom? (+ Dative case)  - Where have you been?  - I went to the doctor.  Today I went to my friend's house.  **Model 3.**  Walking + Where? ( +Dative case)  My friend and I love to go shopping.  In the evening we took a long walk along the park alleys. |

**Хотеть – захотеть**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я хочу  Ты хочешь  Он(а) хочет  Мы хотим  Вы хотите  Они хотят | Он хотел  Она хотела  Они хотели | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + хотеть  Мы будем  Вы будете  Они будут | **НЕТ** |
| СВ | **НЕТ** | Он захотел  Она захотела  Они захотели | Я захочу  Ты захочешь  Он(а) захочет  Мы захотим  Вы захотите  Они захотят | **НЕТ** |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Хотеть – захотеть + Что делать? Что сделать? (инфинитив СВ/НСВ)  Я очень хочу посмотреть разные страны.  Ребёнок устал и захотел спать.  Студенты хотят свободно говорить по-русски.  Раньше я всегда хотела жить около моря.  **Модель 2.**  Хотеть – захотеть + Что? (О4)  Я хочу новую машину.  Брат захотел большую квартиру.  Зимой, когда холодно, люди обычно хотят лето, а летом, когда жарко, зиму. | **Model 1.**  To want + What to do? (the infinitive of imperfect/ perfect)  I really want to see different countries.  The child was tired and wanted to sleep.  The students want to speak Russian fluently.  I've always wanted to live near the sea.  **Model 2.**  To want + What? (Accusative case)  I want a new car.  My brother wanted a big apartment.  In the winter when it’s cold, people usually want summer; and in the summer when it’s hot, people want winter. |

**Целовать – поцеловать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я целую  Ты целуешь  Он(а) целует  Мы целуем  Вы целуете  Они целуют | Он целовал  Она целовала  Они целовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + целовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Целуй! (ты)  Целуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поцеловал  Она поцеловала  Они поцеловали | Я поцелую  Ты поцелуешь  Он(а) поцелует  Мы поцелуем  Вы поцелуете  Они поцелуют | Поцелуй! (ты)  Поцелуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Целовать – поцеловать + Кого? Что? (О4)  Раньше мужчины всегда целовали руки женщин.  Мама нежно поцеловала сына. | **Model 1.**  To kiss + Who? What? (+Accusative case)  Previously, men always kissed the hands of women.  Mom gently kissed her son. |

**Целоваться – поцеловаться**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я целуюсь  Ты целуешься  Он(а) целуется  Мы целуемся  Вы целуетесь  Они целуются | Он целовался  Она целовалась  Они целовались | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + целоваться  Мы будем  Вы будете  Они будут | Целуйся! (ты)  Целуйтесь! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он поцеловался  Она поцеловалась  Они поцеловались | Я поцелуюсь  Ты поцелуешься  Он(а) поцелуется  Мы поцелуемся  Вы поцелуетесь  Они поцелуются | Поцелуйся! (ты)  Поцелуйтесь! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Целоваться – поцеловаться  Влюблённые при встрече нежно поцеловались.  Старые друзья целуются, потому что давно не видели друг друга.  **Модель 2.**  Целоваться – поцеловаться + С кем? (с + О5)  Во время встречи в аэропорту родные обнимались и целовались друг с другом.  Мама горячо поцеловалась с сыном. | **Model 1.**  **To Kiss**  **When they saw each other, the lovers gently kissed.**  **Old friends kiss, when they have not seen each other for a long time.**  **Model 2.**  **To kiss + With whom? (with + Instrumental case)**  **When they saw each other at the airport relatives were hugging and kissing each other.**  **The mother warmly kissed her son.** |

**Чистить – почистить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я чищу  Ты чистишь  Он(а) чистит  Мы чистим  Вы чистите  Они чистят | Он чистил  Она чистила  Они чистили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + чистить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Чисти! (ты)  Чистите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он почистил  Она почистила  Они почисти | Я почищу  Ты почистишь  Он(а) почистит  Мы почистим  Вы почистите  Они почистят | Почисти! (ты)  Почистите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Чистить - почистить + Что? (О4)  Врачи советуют чистить зубы утром и вечером.  После прогулки пришлось почистить обувь. | **Model 1.**  **To clean / to brush + What? (Accusative case)**  **Doctors suggest brushing your teeth in the morning and evening.**  **I had to clean my shoes after taking a walk.** |

**Читать – прочитать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я читаю  Ты читаешь  Он(а) читает  Мы читаем  Вы читаете  Они читают | Он читал  Она читала  Они читали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + читать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Читай! (ты)  Читайте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он прочитал  Она прочитала  Они прочитали | Я прочитаю  Ты прочитаешь  Он(а) прочитает  Мы прочитаем  Вы прочитаете  Они прочитают | Прочитай! (ты)  Прочитайте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Читать – прочитать + Что? (О4)  Вчера я прочитала очень интересную статью об экономике Китая.  Мать читала письмо сына и думала о нём.  На конференции студент из Кореи прочитал большой доклад о современной жизни своей страны.  **Модель 2.**  Читать – прочитать + О ком? О чём? (о + О6)  Я люблю читать о природе.  Студенты прочитали о жизни русского писателя и поэта Пушкина.  Моя бабушка всегда читает о жизни известных артистов. | **Model 1.**  To read + What? (Accusative case)  Yesterday I read a very interesting article about China's economy.  The mother read a letter from her son and thought about him.  At the conference, a student from Korea read a huge report on contemporary life in his/her country.  **Model 2.**  To read + About who? About what? (about + Prepositional case)  I love reading about nature.  Students read about the life of the Russian poet Pushkin.  My grandmother always reads about the lives of famous artists. |

**Чувствовать – почувствовать**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я чувствую  Ты чувствуешь  Он(а) чувствует  Мы чувствуем  Вы чувствуете  Они чувствуют | Он чувствовал  Она чувствовала  Они чувствовали | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + чувствовать  Мы будем  Вы будете  Они будут | Чувствуй! (ты)  Чувствуйте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он почувствовал  Она почувствовала  Они почувствовали | Я почувствую  Ты почувствуешь  Он(а) почувствует  Мы почувствуем  Вы почувствуете  Они почувствуют | Почувствуй! (ты)  Почувствуйте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Чувствовать – почувствовать + себя + Как? (наречие)  Я прекрасно себя чувствую!  Вечером бабушка почувствовала себя не очень хорошо.  - Как Вы себя чувствуете?  - Спасибо, уже намного лучше.  **Модель 2.**  Чувствовать – почувствовать + Что? (О4)  Вдруг мы почувствовали ужасный запах.  По вечерам я чувствую усталость. | **Model 1.**  To feel – to feel + yourself + How? (adverb)  I feel great!  In the evening grandma wasn't feeling very well.  - How do You feel?  Thanks, already much better.  **Model 2.**  To sense – to sense+ What? (Accusative case)  Suddenly, we sensed a terrible smell.  In the evenings I feel tired. |

**Шутить – пошутить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я шучу  Ты шутишь  Он(а) шутит  Мы шутим  Вы шутите  Они шутят | Он шутил  Она шутила  Они шутили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + шутить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Шути! (ты)  Шутите! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он пошутил  Она пошутила  Они пошутили | Я пошучу  Ты пошутишь  Он(а) пошутит  Мы пошутим  Вы пошутите  Они пошутят | Пошути! (ты)  Пошутите! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Шутить - пошутить  Когда мы собираемся вместе с друзьями, мы всегда много шутим.  Иван пошутил и друзья весело засмеялись.  **Модель 2.**  Шутить – пошутить + Над кем? Над чем? (над + О5)  Мой русский друг всегда шутит над моими ошибками. | **Model 1.**  To joke  When we get together with friends, we always make a lot of jokes.  Ivan made a joke and his friends laughed merrily.  **Model 2.**  To laugh + At who? At what? (+ Instrumental case)  My Russian friend always laughs at my mistakes. |

**Экономить – сэкономить**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | Императив |
| НСВ | Я экономлю  Ты экономишь  Он(а) экономит  Мы экономим  Вы экономите  Они экономят | Он экономил  Она экономила  Они экономили | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет + экономить  Мы будем  Вы будете  Они будут | Экономь! (ты)  Экономьте! (вы) |
| СВ | **НЕТ** | Он сэкономил  Она сэкономила  Они сэкономили | Я сэкономлю  Ты сэкономишь  Он(а) сэкономит  Мы сэкономим  Вы сэкономите  Они сэкономят | Сэкономь! (ты)  Сэкономьте! (вы) |

|  |  |
| --- | --- |
| **Модель 1.**  Экономить – сэкономить + Что? (О4)  Я не умею экономить деньги.  Если мы поедем на такси, а не на автобусе, мы сэкономим время.  Нужно всегда экономить свет, воду и газ.  **Модель 2.**  Экономить – сэкономить + На ком? На чём? (на + О6)  Нельзя экономить на здоровье!  Государство не должно экономить на детях и стариках.  Если я буду жить в общежитии, я сэкономлю на транспорте. | **Model 1.**  To save + What? (Accusative case)  I don't know how to save money.  If we go by taxi, not by bus, we can save time.  You should always save electricity, water and gas.  **Model 2.**  To skimp + On who? On what? (on + Prepositional case)  Do not skimp on your health!  The state should not skimp on the children and the elderly.  If I live in a dorm, I will save on transport |

**Являться – явиться**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Настоящее время | Прошедшее время | Будущее время | | Императив | |
| НСВ | Я являюсь  Ты являешься  Он(а) является  Мы являемся  Вы являетесь  Они являются | Он являлся  Она являлась  Они являлись | Я буду  Ты будешь  Он(а) будет  + являться  Мы будем  Вы будете  Они будут | | Являйся! (ты)  Являйтесь! (вы) | |
| СВ | **НЕТ** | Он явился  Она явилась  Они явились | Я явлюсь  Ты явишься  Он(а) явится  Мы явимся  Вы явитесь  Они явятся | | Явись! (ты)  Явитесь! (вы) | |
| **Модель 1.**  Являться – явиться + Куда? (О4)  Сегодня студент явился на урок с опозданием.  Вы должны явиться на встречу с ректором без опоздания.  **Модель 2.**  Являться – явиться + Кем? Чем? (О5)  Город Астана является столицей Казахстана.  Нурсултан Назарбаев является Президентом Республики Казахстан.  *А.С. Пушкин «Зимнее утро»:*  ***«… Открой сомкнуты негой взоры  Навстречу северной Авроры,  Звездою севера явись!...»*** | | | | **Model 1.**  To come + Where to? (O4)  Today a student came to class late.  You must be present at the meeting with the rector without delay.  **Model 2.**  To be + as who? As what? (O5)  Astana is the capital of Kazakhstan.  Nursultan Nazarbayev is the President of the Republic of Kazakhstan.  A. Pushkin's "Winter morning":  **"... Open eyes with bliss**  **Meet North Aurora**  **Star of the North come forth!..."** | |

## 

## Приложение Appendix

## Linguistic information: Introduction to Russian verbs

The original form of the verb is called **the infinitive**. It shows the action or a state of being but does not tell who performs the action or when it was performed. The infinitive form of the Russian verbs always ends in **-ТЬ, -ЧЬ** or -**ТИ**.

**-ть**: читать, писать, ходить, ездить, давать, дать, открыть, etc.;

**-чь**: помочь, беречь, стеречь, мочь, etc.;

**-ти**: идти, нести, вести, брести, etc..

**Russian verbs** come in:

1) two aspects: (imperfective & perfective);

2) three tenses: (present, past & future);

3) two conjugations;

4) three moods: (indicative, imperative & conditional);

5) four participle forms: {present (active, passive), past (active, passive)};

6) two forms of gerund: (present, past).

**Russian aspects: (imperfective & perfective)**

There are normally two words for each verb in Russian. One is the imperfective, the other is the perfective.

**Imperfective Aspect *- Incomplete, ongoing, habitual, reversed or repeated actions***

1. In the present tense the action is still ongoing by definition so the imperfective aspect is always used in the present tense.

2. Unfinished and ongoing actions always use the imperfective aspect.

**Я работал ...** - I was working ... **Я шёл ...** - I was going (by foot) ...

3. Actions that are repeated an unspecified number of times, or are habitually repeated are imperfective.

**Я работал каждый день** - I worked everyday.

4. Expressions when you specify a length of time use the imperfective aspect. For example: all day, for 2 hours, etc.

**Я работал два часа** - I worked for 2 hours.

5. Verbs that express the state of something, rather than an action, use the imperfective aspect.

**Я был дома** - I was at home.

**Perfective Aspect : *actions completed successfully.***

* The perfective aspect is not created by changing the ending.

1. The perfective aspect is used for single events where the event has been fully completed.

**Я купил хлеб.** - I bought a bread.

**Я пошла домой** - I went home.

**Aspects in the negative**

Using the negative with perfective verbs indicates the person failed to do that action. Using the imperfective will normally simply mean that it didn’t happen.

**Я не позвонила** - I failed to phone (perfective) (but I was expected to)

**Я не звонила** - I didn’t phone. (imperfective)

Aspects are used to indicate if an action was completed successfully or is ongoing.

For this case in English are used extra verbs like “had” and “have”. For example, in the phrase “I ate.”, the action is completed. However, in a phrase like “I have been eating”, it is implied that action is not yet completed.

Aspects are used to illustrate this difference, however their use in Russian is much more defined.

**First Group Conjugation and Second Group Conjugation**

Russian verbs are generally broken down into two groups the first and second, if verbs ending in **- ать** or **- сти** they belong to the 1st group, verbs ending in **-ить** belong to 2nd group, verbs ending in **-еть** can belong to either 1st or 2ndgroup.

In Russian verbs in the present tense are conjugated by dropping the last two letters of the infinitive, usually "**ть**", and adding the appropriate ending (**"ю", "ешь", "ет", "ем", "ете" or "ют"**).

|  |  |
| --- | --- |
| **First Group Conjugation, Russian Present Tense** | |
| работать :  To work  Я работаю : I work  Ты работаешь: You work  Он  Она работает: He/ She/ It works.  Оно  Мы работаем: We work  Вы работаете: You work.  Они работают: They work. | нести: to carry  Я несу: I carry  Ты несёшь: You carry  Он  Она несёт: He/ She/ It carries.  Оно  Мы несём: We carry  Вы несёте: You carry  Они несут: They carry |

The second group uses the endings (**"ю" (or "у") "ишь" "ит" "им" "ите" "ят" (or "ат"**), which replace **"ить".** As you may have noticed it’s almost like the way the first group is conjugated with a slight difference, like switching the **е**to **и** and so on.

|  |  |
| --- | --- |
| **Second Group Conjugation, Russian Present Tense** | |
| говорить: To speak.  Я говорю: I speak.  Ты говоришь: You speak.  Он  Она говорит: He/ She/ It speaks.  Оно  Мы говорим: We speak.  Вы говорите: You speak.  Они говорят: They speak. | Жить: To live.  Я живу: I live.  Ты живёшь: You live.  Он  Она живёт: He/ She/ It lives.  Оно  Мы живём: We live.  Вы живёте: You live.  Они живут: They live. |

* **Remember:** Don’t place letters ***Ы, Я***, or ***Ю*** after the letters  ***Ж, Ш, Ч, Щ***

you should use ***И, У, А*** instead.

**Variants of changing consonants:**

*«с»* becomes *«ш»:* писать – я пишу   
***«д»***  becomes «*ж****»:*** ходить – я хожу

«*з»*   возить – я вожу

*«ст»* becomes *«щ»:* простить – я прощу

«ск» искать – я ищу   
*«т»* becomes *«ч»*:  платить – я плачу

«к» плакать - я плачу

б бл любить - я люблю

в вл готовить - я готовлю

м мл кормить - я кормлю

п пл спать - сплю

|  |  |
| --- | --- |
| **First Group Conjugation** | **Second Group Conjugation** |
| пи**с**ать: To write  Я пи**ш**у: I write.  Ты пишешь: You write. Он  Она пишет: He/ She/ It writes.  Оно  Мы пишем: We write. Вы пишете: You write. Они пишут: They write. | учить: To speak.  Я учу: I speak.  Ты учишь: You speak.  Он  Она учит: He/ She/ It speaks.  Оно  Мы учим: We speak.  Вы учите: You speak.  Они учат: They speak. |

**Russian Past Tense**

In Russian to use the **past tense** need to **remove** the final **-ть** of a verb, and add  **-л** plus the appropriate final letter reflecting the gender of the subject (**masculine, feminine, neutral or plural**). The Russian past tense involves the use of the imperfective and perfective aspects.

**The imperfective** in the past tense refers to an action in the past which was repeated, left unfinished, or both. **The perfective** in the past tense refers to an action, successfully completed once, and now is over.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Russian Past Tense, Perfective and Imperfective** | | | | |
| **Gender** | **Ending** | **Imperfective** | | **Perfective** |
|  |  | **читать** | **говорить** | **сказать** |
| Masculine | **-л** | я, ты, он чита**л** | я, ты, он говори**л** | я, ты, он сказа**л** |
| Feminine | **-ла** | я, ты, она чита**ла** | я, ты, она говори**ла** | я, ты, она сказа**ла** |
| Neutral | **-ло** | оно чита**ло** | оно говори**ло** | оно сказа**ло** |
| Plural | **-ли** | мы, вы, они чита**ли** | мы, вы, они говори**ли** | мы, вы, они сказа**ли** |
|  |  |  |  |  |

**Russian Future Tense**

In the Russian **future tense**, if the action will be completed **successfully**, and **will not be repeated** then the **perfective** aspect should be used, actions that will be finished at a particular time in the future. If otherwise (for example if the action **will be repeated** or **will not be completed**) then use the**imperfective** aspect (even when you’re not sure, you can still use the imperfective), to form the future in the imperfective aspect, just conjugate "**Быть**" + infinitive verb (example to read). Note that “Быть” is the verb “to be” in English.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Russian Future Tense (the imperfective) Conjugation of "Быть" + infinitive** | | |
| я | буду | + читать (Infinitive) |
| Ты | будешь |
| Он/Она/Оно | будет |
| Мы | будем |
| Вы | будете |
| Они | будут |

  The Russian future tense in the perfective is formed by adding the present tense endings to the stem. Russian perfective verbs don't have present tense meaning. Below is an example of a Russian verb in the future tense in the perfective and imperfective.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Russian Future Tense (the imperfective/ perfective). Verb “to read”** | | |
|  | **Imperfective** | **Perfective** |
| Я | буду читать | прочитаю |
| Ты | будешь читать | прочитаешь |
| Он/Она/Оно | будет читать | прочитает |
| Мы | будем читать | прочитаем |
| Вы | будете читать | прочитаете |
| Они | будут читать | прочитают |

**Russian Reflexive Verbs**

Russian reflexive verbs are different than English reflexive verbs, because in English you can go without mentioning the direct object, for instance I shaved (you don’t need to say I shaved myself) but in Russian you can’t make that expression without inserting the “myself” the Russian way.

Russian uses a suffix **-ся** on the verb to indicate where a direct object is identical with the subject. So to express a reflexive form in Russian, a reflexive particle **-ся** is added after consonants and **-сь** after vowels to the verb.

Russian has a certain number of verbs that can be used as reflexive verbs or regular verbs; also, many times Russian uses reflexive verbs where English doesn’t.